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Un espacio donde vivamos en dignidad, un ambiente 

que acepte la diversidad, un lugar donde todos tengan 

oportunidades.  



Crecer 

Basar nuestro desarrollo como país no sólo en lo 
observable, lo medible, lo cuantificable, sino también en 
aquello que “humaniza” y que pone al hombre en el centro.  
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Reforzamos nuestro 
compromiso inicial 

Al celebrar los 15 años de Revista Desafío y queriendo pasar de la adolescencia a la adultez, volvemos a confirmar el sueño 
que dio inicio a este medio de comunicación y los objetivos que nos hemos planteado de favorecer la unidad y comunicar la 
esperanza. 

Tengo una hija de 15 años y varios otros que ya pasaron esa edad, y cuando la veo o cuando recuerdo a cada uno, aún me 
emociona ver la frescura, la inocencia y el motor bullente de energía que caracterizan esos años. Los ojos luminosos, grandes y 
abiertos, quieren poseerlo todo, hacerlo todo y vivirlo todo. No hay límites a lo posible, y su vitalidad a veces excesiva les lleva a 
cuestionarlo todo con sus comentarios y discusiones, tan propia de esta adorable aunque a veces agotadora etapa, llevándoles 
casi a la inmolación con tal de lograr sus deseos. 

Mentira sería decirles que me siento así a mis 53 años, mas, al celebrar estos 15 años de la Revista y ver todo lo vivido, me vuelvo 
a animar con esa cierta tozudez creativa y esa fuerza por perseverar con este sueño loco de ofrecer al país medios de comunicación 
que nos aporten con una esperanza y que, a su vez, nos interpelen frente al sentido de nuestro actuar cotidiano. 

Por ello es que quiero volver a comprometer, y lo hago representando a todos quienes nos hemos ido reuniendo en pos de 
estos grandes anhelos, toda nuestra energía para que de frente al hito que representa el 2010, podamos celebrar el Bicentenario 
con la alegría de un país que, sin dejar de potenciar todo el desarrollo económico, ha incorporado la dimensión de "lo humano" 
como centro gravitante del desarrollo, y ha decidido enfrentar con mayor determinación el trabajar en pos de la calidad de vida 
y las relaciones humanas, tanto en sus organizaciones como en el entorno social de sus ciudades. 

Con este número, junto con volver a confirmar el compromiso original, queremos ofrecer a nuestros lectores lo que es nuestra 
visión y compartir tanto los valores que nos animan como la vocación y talentos que orientan nuestro actuar como DESAFIO. 

Concluyo agradeciendo infinitamente, en primer lugar, a este Dios generoso que nos ha regalado la claridad para impulsar 
esta misión, como también a cada uno de quienes han ido colocando el abono, los nutrientes para que esta plantita logre hoy 
tener la estatura que tiene, Extendemos de igual forma los brazos para recibir la fuerza y el compromiso de otros que quieren 
sumarse a esta creación. 

Pedro Alberto Arellano Marin k 
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DESAFIO 

Hacia una nueva 
cultura empresarial 

    

Cuando Revista Desafío cumple 15 años de circulación buscando transmitir 

esperanza y dando a conocer a nuestros lectores que las buenas noticias también 

existen, nos parece oportuno mostrarles quiénes somos, cuáles son nuestros 

anhelos, nuestros valores y nuestra visión del ser humano y del mundo. 

Hace 15 años empezamos a editar la Revista Desafío como una forma simple y concreta de acompañar a los dirigentes y líderes en 

su problemática más humana tratando de incentivarlos a integrar los distintos ámbitos de su vida (espiritual, laboral, personal, familiar). 

Hace ocho años comenzamos con los Grupos de Desarrollo que reúnen mensualmente a más de 130 altos ejecutivos de empresa, para 

que compartan, entre pares, en un espacio de confidencialidad y total confianza la complejidad que enfrentan en su vida personal y 

laboral, lo que incluye hacerse cargo de sus miedos, deseos, tentaciones y anhelos. Hemos organizado las visitas a Chile de destacadas 

figuras internacionales como Muhammad Yunus, Patch Adams, Michel Camdessus y Jean Vanier, entre otros. Hemos editado más de 

20 publicaciones para empresas. Hemos impulsado la fundación de la Red de Microfinanzas en Chile y hoy estamos haciendo lo propio 

con las Instituciones Solidarias. Hemos llevado a cabo, durante 10 años, el programa “Navidad con sentido" y, desde el 2006, estamos 

animando los “Encuentros en Lo Alto". Con todo esto podemos decir que nuestro principal rol y nuestros principales talentos tienen 

que ver con generar el encuentro, con invitar a la reflexión sobre el sentido y favorecer una cultura que recoja la dignidad de cada 

ser humano como ser único. DESAFIO busca, en suma, “Despertar, Formar y Comunicar”, con acciones muy concretas, una Esperanza 

fundada en un orden de valores que favorezca una Cultura al servicio del Ser Humano, 

Éstas son las certezas y valores en los que fundamos nuestro actuar: 

SER ÚNICO Y SAGRADO: 
Toda persona es creada a imagen y semejanza de 
Dios 

Nuestros compromisos y actos se fundan en la certeza 

cristiana de que cada ser humano, independiente de su condición 

socioeconómica, cultural, política o geográfica, nace como un "ser 

único” pleno de potencialidades y riquezas, como también y cual 

paradoja, es esa misma realidad que habita la que en gran medida 

le coartará o facilitará su pleno desarrollo. 

ESPERANZA: 
El futuro se funda y tiene sentido en una 
esperanza 

GRATUIDAD: 
Condimento esencial para una acción fecunda 

La gratuidad en el actuar implica la entrega de talentos, recursos 

y competencias, personales u organizacionales, sin querer retener 

para sí todos los frutos, ni apropiarse de todos los resultados, o 

poner bajo su poder y control la acción emprendida. 

De ello, como se ha expresado en la naturaleza desde siempre, 

surge la fecundidad, como una dimensión infinitamente superior 

a nuestros cánones más altos de productividad. 

CONFIANZA: OA 
Es la savia que recorre las arte ias de una       relación



o 

surge de objetivos compartidos y de un espiritu 
de unidad, En contrapartida a ello la competencia 

llevada al extremo destruye todo desarrollo personal 

y organizacional. 

AMOR Y COMPASIÓN: 
Es la base de un desarrollo integrado 

“El amor es paciente, servicial y sin envidia. No 

quiere aparentar ni se hace el importante. No actúa 

con bajeza ni busca su propio interés. El amor no se 

deja llevar por la ira, sino que olvida las ofensas y 

perdona. Nunca se alegra de algo injusto y siempre 

le agrada la verdad. El amor disculpa todo; todo lo 

cree, todo lo espera y todo lo soporta. ... El amor 

nunca pasará". (Pablo a los Corintios 1 13, 4-8) 
La compasión como expresión del amor implica 

estar presente en el otro, viviendo entrañablemente 

su condición para acompañarle en su desarrollo. 

ERROR Y PERDÓN: 
La debilidad del tropiezo y la 
recuperación de la dignidad 

En el ser humano conviven fortaleza y debilidad, 

Las relaciones interpersonales pueden fortalecerse 

cotidianamente, en cuanto valoramos al otro en toda 

su dimensión y nos preocupamos de limpiar aquellos 

aspectos que afectan la armonía de la relación. 

ALEGRÍA: 
Consecuencia y añadidura de un 
actuar coherente y fecundo 

Un actuar pleno y acciones con sentido, traen 

como consecuencia la alegría que es una expresión 

del alma, más que una sola manifestación externa. La 

alegría refleja equilibrio interior, quietud, coherencia 

y sentido de vivir. 4 

grandeza y E Ps dls ser    
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Recopilamos un resumen de los temas centrales más relevantes | 

que hemos desarrollado en estos 15 años, los cuales lejos de 
4 z | 

perder actualidad, aún nos siguen ayudando en la reflexión. Eo 

Desafío N* 1, marzo de 1992 

La empresa del 
próximo milenio 
Desde hace unos diez años vemos en el mundo cómo emerge, 

lenta pero segura, una corriente nueva: Las empresas toman 

conciencia de que su principal capital ya no es el dinero, sino los 

hombres que la componen. Más que una simple humanización, 

se trata de una real transformación. 

(Artículo de la revista Fondation N* 10, febrero 1991. "La mutación de la 

empresa”, de Olivier Chastenet de Gery) 

La empresa, ¿no habrá llegado a ser un lugar privilegiado donde el proyecto 

de cada uno podría unirse con el proyecto colectivo? Si creemos verdaderamente 

en eso, ¿será loco soñar con el día en que todos aquellos que son portadores 

de un proyecto común podrán reconocerse, descubrirse, agruparse, para luego 

actuar juntos y así enriquecer a la humanidad con su producción común 

(bienes y servicios)? 

Asistimos a un cierto número de trastornos que atestiguan un cambio 

radical. "La realidad en la que vivimos actualmente se asemeja al caos", dice 

Vincent Lenhart, HEC (diplomado en altos estudios comerciales), consultor de 

empresa. Se caracteriza por la incertidumbre, la ambivalencia, la ambigúedad, 

la paradoja, la frustración, el cambio permanente, el estrés... 

Para avanzar, ya no podemos seguir apoyándonos sobre nuestros métodos 

y certezas de ayer. Es necesario aceptar antes esa realidad y entrar en la gestión 

del cambio. "Por todos lados, los comportamientos de ayer son sacudidos y 

llamados a regenerarse, ya no desde un modelo social externo, sino a partir 

del orden natural inscrito en el corazón del ser humano. 

El entusiasmo e incluso el amor hacen su aparición. En una entrevista dada 

a la revista Challengues, el gerente general de la SAS (Scadinavian Airlines), Jean 

Carlson, dice en este sentido: "Si dirigen con amor, es decir, dando pruebas de 

respeto y confianza, dejan a aquellos que trabajan para ustedes el campo libre 

para explorar sus verdaderos talentos. Ellos se atreverán”. 

Observamos hoy en día la llegada de una nueva raza de gerentes, llamados 

líderes. No es lider quien lo desea. Se llega a serlo luego de una transformación 

personal que, por sí misma, interpela a su alrededor y, a su vez, es iniciadora de 

transformación. Asimismo, cada vez más, hay una disminución del poder en 

beneficio de la influencia. Además, el campo de conciencia de los responsables 

es invitado a ensancharse sin cesar, a fin de tomar en cuenta la globalidad de 

una persona humana en una visión holística de la humanidad. "Cada vez más 
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el dirigente debe imponerse como alguien que enseña, un tutor, un promotor 

de potencial humano”, escriben John Naisbitt y Patricia Aburdene, en su libro 

"Golpe de estado en la empresa". "El nuevo rol del gerente será cultivar y 

mantener un entorno propicio al desarrollo personal". 

La empresa se beneficia mucho al acrecentar el potencial de sus asalariados: 

ella obtendrá, concretamente, personas más equilibradas, más motivadas, más 

realizadas, mejores relaciones y un mejor espíritu en los equipos. La empresa 

está llamada a evolucionar mucho, fundando su confianza en sí misma, o sea, 

en su personal: en efecto, desde que comprobamos el desconcierto de los 

economistas, sabemos que los principales factores para entrar en el mañana 

están en el cambio, la innovación y la invención. 

"Uno se pone a soñar las empresas creadoras de sentidos, de realización y 

no sólo de servicios y productos debidamente empaquetados, sobre el hilo frágil 

de la eficacia, entre utopía y realidad emerge finalmente la empresa humana. 

Humana porque está erigida sobre el respeto y para la evolución de cada una, 

en armonía con el mundo que la rodea". (Revista Sources, junio 1989) 

"La nueva moral del trabajo quiere que éste sea fuente de realización y de 

gozo, formando así parte integrante de un plan de vida global. Somos cada 

vez más numerosos los convencidos de que el trabajo debe permitir realizar 

una misión personal o social", afirma John Naisbitt. Cada vez más, las grandes 

empresas, IBM, SAS, Limites Stores, ete., consagran mucho tiempo y dinero 

en celebraciones diversas, relativas a la empresa o al personal y ello no como 

distracciones de rutina, sino como imperativos estratégicos. 

El trabajo puede y debe ser el lugar de transformación donde el hombre, 

con responsabilidad, produciendo bienes y servicios, afronte la realidad de la 

vida que es, por esencia, creación incesante, en una sucesión de etapas, de 

muertes y resurrecciones. 

En todo caso, es seguro que progresemos "de una sociedad fundada sobre 

las relaciones de fuerza a una sociedad de convivencia donde los seres humanos 

vivirán cada vez más la comunión entre ellos” (André Rochais, PRH).



Desafío N” 4, abril de 1993 

La formación del 
hombre camino de 
la Empresa Nueva 
Para desarrollar este tema hemos utilizado como base la conferencia 
que Claude Rouyer ha dado el año 1985 a los formadores de Air 
France, con ocasión de la jornada de formación. Claude Rouyer 

es presidente de PRH Internacional (Personalidad y Relaciones 

Humanas), organismo de formación y búsqueda. 

La posibilidad del cambio en el hombre está 

dada ya sea por acontecimientos fortuitos y que 

hacen de esto algo inevitable o por un estado de 

conciencia, que en forma más o menos lúcida dispone 

a éste a destinar recursos y energías para enfrentar 

el cambio, y por ende el riesgo, que la realidad y el 

futuro le deparan. 

Como dice Jean Boissonat en su "Diario de crisis": 

"La empresa ha cambiado el mundo, El mundo ha 

cambiado a los hombres; los hombres piden, por 

tanto, una empresa nueva. Donde se viva de modo 

diferente. Donde se mande de otro modo. Cuestión 

de costumbres más que de estructuras”. 

¿Cómo asumir este cambio en forma consistente y 

afectar positivamente los cimientos de las estructuras 

que nos sostendrán mañana? 

"De aqui es posible afirmar que para que una 

empresa tenga éxito necesariamente debe llegar a 

ser educativa, es decir, que motive, movilice” (Ivess 

Cannac) y estimule a que cada uno entregue todo 

lo que potencialmente es”. 

En el mundo de la empresa, dos tipos de 

formación y dos tipos de solidez se interfieren 

permanentemente: una, y por la que existe gran 

preocupación, es la formación o capacitación técnico y 

profesional, a través de la cual se desarrolla la solidez 

profesional, o sea, “lo que uno sabe" y "lo que sabe 

hacer”. La otra, de la que todavía se desconoce su 

importancia, es la formación humana que apunta al 

desarrollo de una solidez personal apoyada en una 

realidad interior, por lo tanto, en "lo que uno es". 

Esta última está en la base de los comportamientos 

y de los fenómenos relacionales y sólo la formación 

personal integral puede responder a la necesidad de 

este tipo de solidez. 

Hay cinco condiciones que pueden ayudar a ser 

una buena introducción de este tipo de formación 

en el mundo de la empresa: 

1) Que los responsables comiencen por ellos 

mismos. 

Ninguna reforma profunda en la empresa se 

hará sin que previamente los dirigentes (gerentes) 

hayan hecho sobre ellos mismos un trabajo de 

conocimiento de sí, de restauración y de puesta en 

orden de su persona. Sin esa condición previa, las 

respuestas serán superficiales, 

2) Respeto a las personas. 

Es inútil y peligroso imponer esta formación 

personal, Es preciso comenzar por los que desean 

de verdad y tengan previamente bien claro a qué 

se comprometen. Poco a poco, la experiencia se 

prolongará, porque es contagiosa la esperanza que 

habita en todo hombre de llegar a ser él mismo y de 

vivir en un clima relacional armonioso y eficaz. 

3) La acción emprendida requiere que se 

prolongue en el tiempo. 

La formación es un trabajo de larga duración. Las 

andaduras humanas son lentas y no se programan. 

A veces son necesarios años y mucho trabajo sobre 

uno mismo para acabar con ciertos comportamientos 
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negativamente enraizados desde hace tiempo y 

liberar las potencialidades ocultas también desde 

hace tiempo. 

4) Transformación de las relaciones. 

No se puede proponer a las personas unos 

medios de liberar sus potencialidades, despertar su 

creatividad y no cambiar nada en el marco en el 

que viven las relaciones. “No se pone vino nuevo 

en odres viejos". 

5) No estar solo. 

No se hará nada sin concertación y sin el apoyo 

de los otros que están en marcha hacia esa "empresa 

del hombre”. Es necesario que fuera de la empresa, 

es decir, en grupos no sometidos al imperativo del 

resultado y preservados de la urgencia de lo cotidiano, 

puedan reencontrarse aquellos que están animados 

por la esperanza en el hombre y determinados a 

avanzar en este eje. 
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Desafío N* 14, abril de 1995 

El trabajo con 
sentido y el sentido 
del trabajo 
Como Desafío, creemos importante reflexionar sobre el trabajo y 

su significado en la vida del hombre, ya que constituye la actividad 

común que nos congrega y a la cual destinamos alrededor de 

un 80 por ciento de nuestro tiempo. Es ahí donde se manifiesta 

a cabalidad lo que somos: Nuestros talentos y también nuestros 

límites. 

La experiencia de quien ha perdido su fuente 

laboral es tal vez el punto de partida para internarnos 

en la reflexión sobre el trabajo y su sentido. Quien 

mejor puede comprender el verdadero significado 

que tiene para el hombre el trabajo es quien ha 

experimentado situaciones límite y ha vivido en carne 

propia la cesantía y la falta de oportunidades. Y es 

que el trabajo dignifica al hombre, dirían algunos, 

pero más que dignificarlo lo constituye y su ausencia 

puede terminar por destruirlo. 

Primero podemos distinguir al trabajo como 

un instrumento o como un medio para ganarse la 

vida, para subsistir y luego como una posibilidad 

de desarrollo, como una manera de transformar 

el entorno. 

Cuando las perspectivas laborales son pocas y 

cuando el trabajo es absolutamente desmotivador, 

re pierde muchas veces su impulso vital. 

: José Arteaga, quien previamente estuvo 

sojen el mundo laboral, cuenta: 
le 12 años de formación 
o.a pensar que el trabajo 

de la personalidad. Es 
portante es 'ser'; pero 

O concreto, es corrosivo 

            

   

   

    

   

       

queel trabajo adquiera 

ocación calza con el 
¿cuántas son las personas 

Vocación y tienen la oportunidad 

y la posibilidad de desarrollarla?... 

Pese a todo no es fácil vivir en el día a día esa 

vocación o muchas veces es necesario hacer cosas 

que nos son desagradables, que de alguna manera 

nos hacen desconectarnos del fin de nuestro 

trabajo y esto pasa a todo nivel. Incluso cuando la 

vocación es clara, definida y forma parte integral 

del proyecto de vida. El abogado Jorge Fernández, 

secretario ejecutivo de la fundación Cristo Vive, 

se refiere al carácter doloroso del trabajo: "Este 

carácter bíblico está escrito: 'Ganarás el pan con el 

sudor de tu frente', y a veces te sudan también las 

manos por la tensión y la dificultad, pero esto no 

impide identificarse profundamente con el proyecto 

que se realiza". 

Rodrigo Calcani, gerente de la fundación Trabajo 

para un Hermano, tiene una visión que tal vez aporte 

más luces en este sentido. "Hace tiempo leía a un 

autor que hacía una clara diferencia entre el sentido 

instrumental del trabajo y el sentido sagrado. El primero 

liga al trabajo directamente con la obtención de un 

beneficio. El segundo otorga al trabajo un sentido en 

si mismo, en el sentido del trabajo bien hecho, que 

me conecta con otros y que al mismo tiempo me 

engrandece. Creo que siempre el trabajo se mueve 

entre estos dos péndulos, Yo siento que en nuestra 

sociedad se ha ido instrumentalizando cada vez 

más el trabajo y se ha ido perdiendo el sentido de 

lo sagrado y esto hace que el ser humano pierda su 

capacidad de autorrealización". 

  
El sentido del trabajo tiene que ver no 

necesariamente con lo que uno hace, sino con el 

cómo y el para qué lo hace. Es por eso relevante 

reflexionar sobre qué sentido tiene mi quehacer 

cotidiano, sin olvidar que detrás de cada actividad 

hay una intención. Es distinto picar piedras solamente 

que tener claro que las piedras que estoy puliendo 

son para construir una catedral en la que miles de 

personas podrán vivir una experiencia espiritual. 

Es distinto hacer casas, que darles la posibilidad 

a las personas de tener una hogar digno, seguro 

y confortable. 

Ganarse un premio millonario o recibir una 

herencia que arregla todos los problemas económicos 

puede ser un sueño acuñado por muchos. Pero, ¿qué 

pasaría si realmente esto nos ocurriera? Claro está 

que no necesitaríamos trabajar desde el punto de 

vista económico; pero, ¿cómo buscaríamos nuestra 

realización? Quizás optariíamos por cambiar de 

actividad, acercándonos más a nuestra vocación, pero 

sin duda abandonar nuestra posibilidad de trabajar 

nos traería consecuencias que nos cuestionarían 

sobre el mismo sentido de la vida. Desde allí el 

trabajo constituye por si mismo una fuente de 

realización y, más que eso, una forma de aportar 

nuestros talentos al mundo y de colaborar con la 

misma creación.



  

Desafío N* 15, junio de 1995 

MUJER Y EMPRESA 

Hacia una pareja 
más pareja 
La indiscutible incorporación de la mujer al trabajo no es sólo un 
desafío del género femenino. Es, sin duda, una oportunidad para 
la sociedad y, más aún, para que el hombre asuma un rol más 
completo, gratificante y activo frente a la familia y la formación 
de los hijos. Nuestra reflexión se centra en la dualidad de roles 
de la mujer. 

En Chile nadie negaría que son muchas las mujeres que integran el mundo 
laboral; sin embargo, sólo un pequeñísimo porcentaje alcanza puestos de 
liderazgo. Un reciente estudio realizado por la empresa Mori por encargo de 
Cenfa (Centro Nacional de la Familia) y Finam (Filial chilena del Banco Mundial 
de la Mujer) establece que en un total de 500 empresas importantes, sólo 51 
mujeres ocupan cargos gerenciales y que en las asociaciones gremiales, a lo 

largo de todo el país, solamente 36 tienen cargos directivos. 

Ocurre que coexisten dos mandatos. Uno ancestral, que tiene que ver 
con el cuidado de los hijos y la familia, y otro social, que se relaciona con una 
realización más integral de su persona y con el importante aporte que la mujer 
puede realizar en el ámbito de la organización empresarial. Esta situación, 
sin lugar a dudas, hace que la mujer se encuentre muy exigida, porque debe 
demostrar que, además de poder mantener su rol cultural de madre y esposa, 
debe convencerse a ella misma, a su marido, a sus hijos, a la empresa y en fin, 

a la sociedad completa, que se la puede con todo. 

Mucho se ha hablado de que las diferencias entre ambos sexos son más 
que todo culturales. No obstante, existe el hecho innegable que dice relación 
con una condición natural de la mujer, y es la maternidad, ¿Puede la mujer 
renunciar o delegar en el hombre esa condición natural? En la mayoría de los 
casos, no. Él probablemente puede asumir un rol más participativo en el cuidado 
de los hijos, pero toda la etapa previa al nacimiento y el primer tiempo de la 
vida la madre es insustituible. 

La naturaleza hace que la mujer “sacrifique" =si las condiciones de su ingreso 
familiar lo permiten- en ciertas etapas de su vida su desarrollo profesional 
integral en beneficio del desarrollo de su hijo. Esto, sin duda, le pone un 
handicap en su carrera, pero también le trae ventajas en el ámbito familiar. Tal 
vez para ello sea necesario que la sociedad reconozca y anime ese rol a veces 
descalificado y olvidado. 

Frente a esta elección tan severa -trabajo o familia- a la cual la mujer se 
puede ver enfrentada, se han planteado opciones más drásticas para solucionar 
el problema. Muchas mujeres, durante la década de los setenta, renunciaron 
a su maternidad porque los hijos les imposibilitaban la carrera ascendente 
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a las que aspiraban. Incluso la realidad actual en algunos países europeos 
demuestra que la mayoría de las familias tiene sólo un hijo, y eso ha producido 
una disminución brutal en la población infantil y un aumento de la población 
adulta y anciana, con todos los problemas que esto conlleva. 

¿Qué puede hacer la sociedad y más específicamente la empresa frente 
a esta realidad? La empresa debe innovar, pero eso pasa también porque los 
hombres que la integran reconozcan en la mujer un complemento, un apoyo 
y un aporte necesario. De esta toma de conciencia las organizaciones pueden 
plantearse como una alternativa medidas orientadas a la flexibilidad. La familia 
también debe buscar fórmulas que no dañen su integridad y que permitan 
adecuarse a los cambios. No es suficiente trasladar la educación y el cuidado 

de los hijos al colegio, las “nanas" o peor que eso, a la televisión. 
La idea no es llegar al punto en que cada mujer se convierta en contrincante 

de su marido y de sus compañeros de oficina, sino entender que así como 
hombre y mujer poseen una complementariedad en los sexos y han sido creados 
para ser pareja, también pueden hacer de la empresa un lugar donde ambos 

aprendan y aporten sus características peculiares. 

Parece necesario desmitificar y revalorar el rol clásico de la mujer. Para 
ser madre a tiempo completo hay que tener vocación y es una elección 
importantísima que ojalá ella pudiera tomar libremente. No se trata de cumplir 
una obligación y estar en la casa físicamente si no existe la comunicación, el 
afecto y el cariño. Es fundamental que el tiempo con los hijos se privilegie en 
espacios afectivos, de comunicación y encuentro y no en tareas triviales que 
pueden ser perfectamente derivables en otras personas. 

El hombre requiere contrastar y complementar su vida profesion: 
ciertos principios afectivos morales que no se encuentran en la vida pl 
y que parecen reinar en la privada, y la mujer necesita salir de la esfera « 
privado para aportar a lo público su riqueza creadora e identidad personal. 
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Crisis: 
¿Cómo resistir las 
tormentas? 
Las embarcaciones capaces de resistir los embates de un temporal 

son aquellas que antes de salir del puerto se preparan para 

hacerles frente a las condiciones adversas. Para ello, no sólo se 

preocupan de a construcción sea sólida, sino que también 

comprometen e IAstruyen a su gente para que cuando el temporal   

    

  

los aceche se atrevan a enfrentarlo. De esta forma, cuando los 

inos llegan nuevamente a tierra firme, saben que han ganado 

periencia y que son capaces de evitar un naufragio... ¿Puede 

   

  

¿esto enseñarnos a vivir las crisis en las empresas? 

Toda crisis cuestiona a la organización acerca de la vigencia u obsolescencia 

de su estructura y funciones, la eficiencia o debilidad del sistema y procedimientos, 

como también la percepción real que ella tiene en el mercado. Pero, al mismo 
tiempo, constituye una oportunidad única para no desviar la mirada y volver 

a plantearse las preguntas de por qué y para qué estamos. 

La palabra crisis viene del griego y tiene dos significados: juicio y oportunidad. 

Por tanto, tiene dos miradas: una terrorífica y otra esperanzadora, sin que ambas 

ean excluyentes, Por ello sería inútil desconocer que estos periodos producen 

   

  

ciertos temores y que estos temores nos generan tentaciones, pero al mismo 
tiempo nos abren miles de oportunidades, 

Se dice que la mejor cura contra el miedo es la acción y no la inactividad, 

Es decir, la única manera de despojarse de él es dándole la cara. Y cuando se 

trata de una organización, hay un área que tiene un papel protagónico. Karl 

Heinz Beck, consultor, ex empresario y ejecutivo internacional, reflexiona sobre 

lo que ocurre en las crisis. "Despedir a las personas puede ser una solución, 

pero te genera mucha desafiliación y una gran incertidumbre. Además, te hace 

prescindir de gente que conoce el tema y luego cuando la crisis amaina y quieres 

de nuevo construir equipo tienes que partir de cero, formando nuevamente 

a las personas", 

Las crisis -aunque vienen desde afuera- también representan una 

oportunidad de mirarse hacia dentro para descubrir cuáles son las herramientas 

que se tienen para asumir una situación adversa. Globalizando el tema, hay que 

pensar también cuáles son las fortalezas de cada nación, de cada pueblo y de 

cada empresa para hacerles frente a los periodos dificiles. La psicóloga Maritza 

Aguayo señala que en estos momentos las personas pueden descubrir dentro 

de sí una serie de recursos internos con los que no sabían que contaban y que 

es necesario echarle mano para salir adelante. Este mismo ejercicio lo deberia 

realizar cualquier empresa. A su juicio, esta será la primera clave para poder 

convertir las crisis en una oportunidad. 

Por otra parte, para ella es positivo fortalecer los vínculos: "Es clave asociarse 

y formar grupos para compartir experiencias similares, para potenciarse, ayudarse 

e incluso recibir afecto. En estas épocas el peor error es aislarse, porque además 

de magnificar el problema, tampoco se comparten las soluciones. Esto, en el 

ámbito de las organizaciones es una realidad, ya no son pocas las empresas 

que se agrupan para lograr mayores beneficios. Un ejemplo concreto: Asexma 

nació producto de la crisis de '82”. 

La clave no es cuantificar el problema, sino que saber cómo hacerle frente 

y con qué herramientas se cuenta para ello. Asi será más fácil comprender que 

cuando el mundo interno se desmorona, las personas sólo pueden contar con 

sus fortalezas internas y con aquellos valores que ni las tormentas más fuertes 

pueden arrasar. Tal vez esto nos lleve a cuestionarnos sobre cuánto realmente 

invertimos en consolidar esa riqueza interior en comparación con cuanto nos 

desgastamos tratando de torcer lo que sucede afuera de nosotros, que es lo 

que justamente las crisis no arrebatan y ponen en jaque permanentemente.



Desafío N” 41, enero/febrero de 2000 

DE LA EXCLUSIÓN A LA INCLUSIÓN 

Bienvenida la 
diferencia 
¿Se imagina que a Claudio Arrau lo hubieran puesto desde niño 

en el Rancho de Nick Bolletieri y que a Marcelo Ríos lo hubieran 

matriculado en el Conservatorio para estudiar piano? ¿Cuál habría 

sido el resultado de tal experimento?... Un tenista de cuarta 

categoría y un pianista soportable sólo por sus parientes más 

cercanos en las fiestas de cumpleaños. 

Las diferencias nos molestan, nos duelen, nos 

incomodan y hasta nos amenazan. A nivel laboral 

hacen menos ágil el trabajo, nos dificultan la toma 

de decisiones rápidas y, en fin, nos plantean la 

posibilidad de vivir en el disenso, al cual no estamos 

acostumbrados. 

Cuando nos encontramos con personas distintas 

a nosotros, en su manera de pensar, de razonar o 

de ejecutar, lo más fácil es tratar de no incluirlas en 

nuestro círculo y entonces empezamos a crear grupos 

autocomplacientes en los que no existe la diversidad. 

Así, se generan estereotipos fácilmente identificables 

que la sociedad empieza a distinguir y a etiquetar: 

éste es de tal partido, de tal movimiento religioso, 

de tal universidad, estudió en tal colegio, etc. Vamos 

cerrando nuestro círculo con el riesgo de no darnos 

cuenta de que donde todos piensan lo mismo lo más 

probable es que nadie esté pensando. 

Para el sociólogo Héctor Oyarce, la escasa 

capacidad de nuestro país de tolerar la diversidad 

se manifiesta en la homogeneización, síntoma que 

nos hace descubrir que no toleramos la alteridad. 

"Todos nos queremos parecer y eso es tanto que se 

nota en cosas como camuflar el lenguaje y hacerlo 

bastante ambiguo para no comprometernos con una 

postura que pueda ser diferente, porque el temor a 

no ser aceptado puede llevarnos a anular nuestra 

propia manera de ver y de hacer las cosas". 

En la empresa -aunque se ha avanzado-, 

todavía el sexo, la edad y la presencia física son 

considerados como requisitos importantes. Pero, 

¿qué pasa si cortamos ese mito y nos atrevemos a 

incorporar a esas personas que tradicionalmente 

son discriminadas?... La experiencia muestra que 

cuando damos el paso se produce realmente un 

enriquecimiento, porque se instala en el equipo una 

pieza distinta a lo convencional cuyos engranajes 

despiertan muchos otros aspectos que están 

dormidos. Un ejemplo medible y claro de ello es 

comprobar cómo mejora el clima laboral de una 

organización con la incorporación de una persona 

con discapacidad a ella. 

Para la psicóloga y experta en desarrollo laboral 

Verónica Pérez, el surgimiento del trabajo en equipo ha 

sido el detonante para comenzar a entender, aceptar 

y administrar las diferencias en la organización. 

Es fundamental que existan diferencias entre los 

miembros porque de otro modo no se produce un 

enriquecimiento, ya que mirar las cosas desde una 

sola perspectiva no nos permite abordar en forma 

exitosa la complejidad futura. Gustavo Rodríguez, 

asesor de diversas empresas, explica que ante la 

habitual tendencia de buscar personas afines para 

perpetuar el tipo de organización, el desafio es tender 

a la diversidad. "Estoy consciente que cuando uno 

trabaja con personas similares, la velocidad aumenta 

y los roces y conflictos disminuyen, pero -aunque 

trabajar con personas disímiles es más lento- es 

también mucho más integral. Cuando las diferencias 

se suman se obtienen productos finales más creativos 

y menos riesgosos, porque el peligro de que todos 

piensen igual es sin duda que no se consideran 

muchos puntos de vista trascendentales”. 

Darles la bienvenida a las diferencias es un trabajo 

que empieza en cada uno de nosotros con preguntas 

básicas cómo: ¿cuánto me centro en las diferencias, 
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en mi vida cotidiana, en mi empresa, en mi casa? 

¿Cuántos prejuicios me llevan permanentemente 

a la exclusión? ¿Qué es ser diferente... es acaso no 

ser igual a mí? 

Abrirse a la diferencia es el desafío y un desafío 

del mundo moderno. Abrirse a la diferencia puede 

parecer un proceso lento, complicado y hasta poco 

propio del hombre. Pero en este campo la tecnología 

nos está tomando ventaja e internet ya es capaz de 

mostrarnos hoy, en forma evidente, que cualquiera 

que se conecta a la red tiene la misma importancia 

para el sistema, no hay mejores ni peores, ni blancos 

ni negros. Abrirse a la diferencia es atreverse a 

experimentarla y dejar de teorizar... A juicio de quienes 

lo han hecho, vale realmente la pena. 

Y
 

dl
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Desafío N* 42, marzo/abril de 2000 

Formación y 
dominio personal 
La motivación, los conocimientos y las habilidades técnicas eran 

para las organizaciones jerárquicas los ingredientes necesarios 

para ejercer con éxito un cargo ejecutivo. Hoy, esto no es 

suficiente. Para las empresas flexibles se requiere el dominio de 

habilidades interpersonales y emocionales. Se necesita de una 

formación integral de la persona. ¿Cómo conseguirla? ¿Cuál es la 

responsabilidad de la empresa en este tema? ¿Qué experiencias 

existen al respecto?... 

Ajuicio del reconocido investigador Daniel Goleman, para lograr el éxito laboral 

no sólo es necesaria más materia gris ni un mayor índice de coeficiente intelectual, 

sino que se requiere de capacidad de autoconocimiento, de autorregulación, 

de automotivación y de habilidades para relacionarse. En otras palabras, es 

necesario poseer lo que él ha denominado inteligencia emocional. 

Todo proceso de transformación comienza por uno mismo. Denis Gallet, 

socio de Desafio, opina que "la formación integral del ser humano es un 

proceso permanente al que es necesario dedicarle tiempo. Todas las empresas y 

obviamente sus miembros destinan muchísimas horas -y muy necesarias- para 

trabajar en el presupuesto anual de su organización. Si cada uno de nosotros 

destinara tan sólo el 10% de ese tiempo en formular un plan de vida personal, 

podriamos comenzar un camino de formación que nos ayudaría a sentirnos 

mucho menos sobrepasados por los acontecimientos cotidianos”. 

"El presupuesto de vida me lleva a preguntar no sólo la visión de mi propio 

futuro en este año, sino que los objetivos, medios y recursos para lograrlos. 

Es como una planificación estratégica de nosotros mismos”. Á juicio de Gallet, 

esto significa entrar en un proceso de formación insoslayable, para el éxito 

del management. 

Para los ejecutivos ya no resulta suficiente estar bien informados, conocer 

la técnica, manejar los conocimientos y conceptos. El reto es ir un poco más 

allá: acercarse a un territorio que está siendo cada vez más explorado y asumido 

por las empresas y sus miembros, hacerse cargo de lo que Peter Senge ha 

denominado -en su clásico "La Quinta Disciplina" el dominio personal, que 

no es otra cosa que la disciplina del crecimiento y aprendizaje interno. "El 

aprendizaje individual no garantiza el aprendizaje organizacional, pero no hay 

aprendizaje organizacional sin aprendizaje individual”. Idea similar es desarrollada 

por Steve Covey en su libro "Los siete hábitos de la gente altamente efectiva” 

cuando hace referencia al séptimo hábito que denomina "Afilando la sierra” y 

consiste en poder decir cuánto estoy comprometido a mejorar continuamente 

mis dimensiones física, mental, espiritual y social/femocional de mi vida. 

Mientras antes en las organizaciones jerárquicas, lo principal era poder 

contar con la motivación, los conocimientos y las habilidades técnicas para 
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ejecutar el cargo asignado, hoy en las organizaciones flexibles el dominio de las 

habilidades interpersonales y emocionales, la facilidad de negociar soluciones, 

organizar equipos de trabajo y establecer relaciones sólidas y duraderas con 

otros adquieren un valor determinante. 

Según un estudio de la Universidad Católica sobre gerentes de 37 empresas, 

las personas se encuentran muy motivadas, tienen grandes valores y poseen una 

buena capacidad analitica; sin embargo, flaquean mucho en el aspecto emocional 

y personal, siendo los dos últimos factores evaluados como significativamente 

más bajos. A juicio del investigador Andrés Rainieri, este resultado es un reflejo 

de la educación orientada a la inteligencia racional, donde las habilidades 

emocionales quedan postergadas y son adquiridas en algunos casos en el hogar, 

existiendo carencia de una formación más integral. 

¿Hasta dónde puede intervenir la empresa en este ámbito? Para algunos, 

como Verónica Virgilio -socia gerenta de la Consultora W-, el colaborar con la 

formación integral de los trabajadores es una tarea de la organización, ya que 

ésta siempre interviene en sus miembros. Por ejemplo, muchos problemas de 

depresión y angustia se generan por motivos laborales, por lo tanto, si la empresa 

puede producir efectos negativos sobre las personas, también debe ser capaz 

de ayudarles a desarrollarse. Ella cuenta que cuando se abren espacios donde 

se aspira a lograr un desarrollo de las personas, los resultados sobrepasan las 

expectativas, aunque reconoce que es un proceso que a veces genera ciertos 

temores. "No es fácil partir. En todos los años de experiencia, sólo dos personas 

me han interpelado por entrar en su vida personal o porque se sienten tratados 

como 'pacientes: Pero en general es siempre al revés: cuando a las personas se 

les abre un espacio de confianza, éste es reconocido y muy bienvenido". 

Si bien la formación personal es una variable blanda y es un concepto no 

cuantificable, dentro de la organización, el desarrollo emocional pleno -como 

lo señala Senge- ofrece la palanca más potente para alcanzar nuestra meta 

empresarial y genera personas más comprometidas que poseen una mayor 

iniciativa, tienen un sentido más amplio y profundo de la responsabilidad y 

aprenden con mayor rapidez.  



Desafío N” 48, marzo/abril 2001 

¡Quiere integrar 
a alegría a su 
empresa? 
Los ambientes laborales de nuestro país son graves, estereotipados y 
grises. La formalidad excesiva parece haberse adueñado de la mayor 
parte de los espacios de la organización, no dejando el suficiente 
lugar a la sana alegría. Constatado eso, quisimos 

con ideas concretas que pudieran ayudar a que los momentos 
de alegría generen, a la larga, un cambio de actitud. 

Invitamos a un importante número de empresarios y ejecutivos a enviarnos 

sus aportes para aumentar la alegría en su empresa. Pedimos ideas locas, 

y otras no tanto, pedimos que desarrollaran su imaginación y que, incluso, 
preguntaran a sus hijos. 

A mí se me ocurre... 

- Que los eventos, aniversarios y celebraciones de las empresas sean 

animados por los mismos empleados, en vez de recurrir a artistas profesionales. 

El involucrarse genera motivación y un ambiente diferente. 

- Incorporar el canto como un hábito más recurrente, desde la ducha, en 

la universidad, en los trayectos, en los grupos. 

- Comenzar la jornada del lunes con la presencia de un grupo musical, 

como los que se instalan en el metro o en la vía pública y que toquen cuando 

la gente esté ingresando por alrededor de 20 ó 30 minutos (esta idea se llevó 

a cabo en ENAEX, donde por cuatro lunes seguidos una orquesta recibe a los 

empleados y en la entrada hay un gran cartel que dice: Hoy puede ser un gran 

día. Los resultados han sido muy exitosos). 

- Quien tenga buenas ideas para incrementar la alegría debiera ser 

reconocido por ello, Esta actitud debiera estar dentro de los parámetros de 

evaluación del desempeño. 

- Saludar con una sonrisa de verdad, un gesto tan simple pero que se valora 

mucho, sobre todo cuando viene del gerente general de la empresa. 

- Trabajar sin corbata. 

- Compartir con el equipo de trabajo experiencias personales. 
- Salir con un grupo del trabajo a una actividad al aire libre entretenida 

(pesca, rafting, excursión). 

- Usar menos el "usted". 

- Comprar helados para que todos tomen (secre, junior, gerente, etc.) 

- Salir más temprano los días viernes. 

- Festejar concretamente los logros del equipo. 

- Conectarnos todas las mañanas, al despertarnos, con nuestro cuerpo, para 

predisponernos a recibir este regalo que es estar vivos, sanos y productivos, 

-Hacer un break una vez a la semana y comer algo rico entre todos. 
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- Que el jefe salude por altoparlante o a viva voz, si el lugar es chico, al 

iniciar la jornada de trabajo. 

- Cada semana pedir a uno de mis colaboradores elegir en la prensa la: 

noticia de la semana y comentarla con un "sanguchito” el lunes a n 

- Declarar la alegría como indicador de gestión. 

- Vestirse de manera más alegre y menos convencional, porque en 
oficinas la gente se viste muy fome. 

- Preocuparse de cómo está el otro a nuestro lado, de cómo le va, de qué 
le preocupa. 

- Implementar medios de comunicación con formatos y dibujos alegres. 

- Abrir un concurso de ideas de cómo implementar la alegría. 

- Que los jefes refuercen positivamente las actitudes alegres... la risa. 

- Implementar un día especial de la alegría, que a través de pequeños 

detalles se refleje en toda la organización este sentimiento. 
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Desafío N” 57, juliofagosto de 2003 

Yo desconfíio... 
tú desconfias... 
él desconfía... 
¿quién confia? 

  

¿Quién no ha sentido alguna vez el desagradable sabor de la desconfianza? ¿Quién no se ha protegido 

más de la cuenta ayudándose de miles de barreras para impedir ser traicionado nuevamente? Todos 

tenemos historias de traición desde niños, con amigos, profesores e incluso con nuestros padres, pero 

aun así la mayoría estamos dispuestos a seguir confiando. 

Cuando la confianza es vulnerada, la primera 

reacción es de repliegue, de cerrarse, de sentirse 

iluso e incluso proponerse a no volver a confiar. La 

seguridad interna se ve cuestionada y se comienza a 

sentir una incertidumbre que enloda toda la relación, 

el pensamiento es el siguiente: "Si tú me traicionaste 

en esto, me habrás traicionado en más, o quizás 

en todo lo que viene por delante”. Esto genera un 

sentimiento de rabia, de frustración, de deseos de 

volver el tiempo atrás. De alli en adelante reconstruir 

la relación es muy complejo, porque es como un 

vaso que se rompe, pegarlo, encontrar los pedazos 

y transformarlo en lo que era antes es un proceso 

largo, doloroso, pero no imposible. 

Quizás nunca antes en Chile se había hablado 

tanto de confianza y eso es positivo. Los escándalos 

de abusos y corrupción ocurridos en el país activaron 

la alarma, y el tema de la confianza se hizo urgente y 

vigente, instalándose en boca de todos y sentándose 

a la cabecera de las mesas de reunión de la empresas. 

La confianza es una realidad profundamente inscrita 

corazón del hombre y es bueno salir a su rescate 

a sentimos amenazada. 

haber relaciones humanas sanas sin 

¡tampoco negocios serios. La confianza 

tomar riesgos, es clave en las negociaciones 

y todas las transacciones comerciales la necesitan 

como soporte. Nuestra naturaleza humana y también 

nuestras organizaciones requieren ambientes de 

confianza para desarrollarse, para desplegar el 

liderazgo, el aprendizaje individual y colectivo, el 

trabajo en equipo. 

Sin confianza es absurdo delegar responsabilidades 

y sin ella difícilmente hay lugar para la creatividad 

y la innovación, pues la gente crea cuando confía 

que sus ideas van a ser recogidas con aprecio. Las 

personas se atreven a pensar y a soñar sólo en un 

ambiente que propicie la confianza. 

El postulado del consultor Raúl Herrera es que 

si no hay relaciones de confianza al interior de una 

organización, ésta pierde en bienestar y eficiencia. "La 

desconfianza es cara, porque en su presencia todo se 

hace más lento y hay que tomar más precauciones, 

lo cual sube los costos y hace que la gente lo pase 

peor en su trabajo". 

Desde el punto de vista sistémico, la confianza 

es un fenómeno circular. Por eso, para construirla, 

la primera jugada siempre ha de ser de confianza. 

"Actos de confianza provocan y producen una 

respuesta de confianza, y si se administra bien ese 

circulo de refuerzo, se pueden aumentar los niveles 

de confianza en las organizaciones”, asegura Rodrigo 

Morrás, consultor y académico de la Universidad 

Adolfo Ibáñez. 

En una historia de desconfianza lo único que tiene 

poder transformador es una historia de confianza. 

No decir lo que se quiere hacer, sino que hacerlo. 

Y cuando ha habido motivos de desconfianza, el 

camino es pedir disculpas, volver a comprometerse 

y ser muy riguroso en el cumplimiento de los 

compromisos. 

La confianza es un resultado del amor, entendiendo 

el amor como una forma de relacionarse con los 

demás. Cuando uno respeta al prójimo, cuando lo 

mira no como un recurso sino como individuos cuyos 

intereses, objetivos, visiones e interpretaciones son 

tan legítimos como los míos, cuando se es capaz de 

mirar así a los demás, entonces se dan las condiciones 

para crear confianza. 

La confianza es una apuesta a futuro, pero en 

cada uno está el poder atreverse a confiar y generar 

el círculo virtuoso que ello implica. 

   



  

Desafío N” 59, noviembre/diciembre de 2003 

En medio del 
vértigo... ¿Se puede 
ser feliz? 
Estrés, sobreexigencias, presiones, metas muy altas, cambios 

constantes, ritmo de vida acelerado... Corremos hacia ninguna 

parte y buscamos la felicidad justamente en el lugar equivocado. 

A través de este artículo daremos pistas y sugerencias que nos 

ayudarán a acercarnos a este tan ansiado tesoro. 

El tema de la felicidad ha estado presente desde 

siempre. Por muchos años vivimos convencidos de 

que el progreso ilimitado nos iba a conducir tarde 

o temprano hasta allá, llegando hasta la ficción del 

mundo feliz de Huxley donde la felicidad del hombre 

se transa por libertad. Hoy simplemente estamos 

convencidos de que no es así, lo que nos deja un 

poco huérfanos y nos arrebata la ilusión. 

¿De verdad existe el tesoro de la felicidad? Para 

muchos es una quimera, un estado reservado para 

muy pocos o incluso una ilusión imposible. Nuestra 

civilización occidental nos ha estigmatizado con 

sentencias como que la felicidad en la Tierra no se 

consigue, la vida es un valle de lágrimas, etc. Daniel 

Taropio, presidente de la sociedad de sicología 

transpersonal, responde con otra pregunta: "¿Qué 

otro estado -que la alegría- puede corresponder a 

un ser creado a imagen y semejanza de la fuente 

creadora? Sin embargo, y a pesar de estas condiciones 

originales, nos olvidamos de esta semejanza y al 

vivir en la separación y el olvido, nos marchitamos 

antes de fructificar”. 

¿Estará el cofre reservado para sólo algunos 

seres especiales? Muchos tienen la creencia de que 

la felicidad es para los grandes místicos, para los 

ascetas, para los monjes o para aquellos que se van 

a los montes Himalaya y alcanzan la iluminación. La 

interrogante ha llevado incluso a la ciencia a hacer 

investigaciones, llegando a concluir que existe una 

tendencia genética hacia la felicidad. Es decir, que la 

gente se sienta feliz con su vida depende en un 50% 

de los acontecimientos de su historia y en un 50% 

de un punto base de felicidad. Los genes determinan 

en un 900% cuál es ese punto base. 

Surge el concepto de resiliencia, la capacidad de 

los metales de fundirse y no perder sus propiedades, 

pudiendo volver a su estado natural. Aplicado al 

hombre, es esa capacidad del ser humano de levantarse 

una y otra vez ante sus caídas. Clemencia Sarquis, 

sicóloga, señala que implica muchas condiciones 

absolutamente presentes en la felicidad: "Amor, 

amistad, descubrimiento de sentido de la vida, alta 

autoestima, capacidad para controlar la adversidad, 

etc.” Sin embargo, si bien el hombre es un ser creado 

para ser feliz, ésta es una opción personal, "se es 

tan feliz como se quiera serlo y para eso se requiere 

como principio fundamental hacer el camino del 

autoconocimiento". 

Algo en nuestro ser nos impulsa a buscar la 

felicidad en un lugar equivocado: en el poder, 

en el éxito, en el dinero, en los bienes materiales, 

incluso en los afectos... Sin embargo, en todas las 

tradiciones religiosas la felicidad está relacionada con 

el desapego, la posibilidad del encuentro profundo 

con las riquezas interiores, más que con las riquezas 

del mundo. 

Clemencia Sarquis reflexiona: "La gente destruye 

la felicidad y equivoca su búsqueda cuando 

vive prisionera de sus personajes y no en forma 

espontánea. Cuando se mimetiza con un estilo que 

sólo promueve lo externo. Confundimos bienestar con 

felicidad y es por eso que para alcanzar el primero 

nos creamos una serie de necesidades, cuando las 

logramos queremos otras y otras, y asi sucesivamente. 

Finalmente, el vacío nos llena de infelicidad. Nuestra 

imposibilidad de ser felices proviene en una primera 
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instancia de errores del pensamiento, de la visión 

que nosotros mismos tengamos de las cosas y de 

las situaciones y personas". 

Muchas veces no tenemos injerencia en las 

cosas concretas que nos suceden en la vida, pero 

si tenemos responsabilidad en cómo reaccionamos 

ante ellas. Y aunque huimos pavorosamente del 

dolor, porque tal vez tendemos a pensar que es 

la antítesis de la felicidad, es necesario reconocer 

-como lo explica Taropio- que si bien el dolor es 

inevitable, el sufrimiento es optativo. "El sufrimiento 

aparece cuando me quedo pegado al dolor sin poder 

aprender lo que viene a enseñarme, el dolor sólo 

deja paso a la felicidad después de la certeza de 

haber aprendido". 

La felicidad necesariamente se encuentra 4 

relación a los otros. No existe la felicidad del indivi 

como ente aislado e independiente de las pe 

de su entorno. De hecho, algunas inves 

realizadas han concluido que las personas que' 

alguna acción en beneficio de otros aumen 

nivel de felicidad permanente mucho más que 

recibieran un premio en dinero. 

Lo fundamental es que entremos en é 

de la búsqueda del tesoro de la felicidad com: 

un camino sin retorno. Es decir, una vez que nos 

embarcamos en él y hemos tomado la firme decisión, 

nada nos puede dejar fuera. Sólo pueden presentarse 

obstáculos que nos deje ausente de un par de jugadas 

y nos demoren en llegar a la meta, pero siempre 

estaremos listos a retomar el sendero. 
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Desafío N” 63, febrero/marzo 2005 

EL VALOR DEL VULNERABLE 

¿Quién se cree 
uperman? 

¿Cuándo Superman fue más superhombre, cuando tenía poderes 

extraordinarios o cuando en su mayor fragilidad luchó como 

un verdadero héroe para aceptar y superar su condición de 

paraplejia?... Ya lo decía San Pablo: Es en mi debilidad donde 

encuentro mi fortaleza... 

Lo que Darwin sostuvo hace más de 200 años, a pesar de ser muy 

cuestionado, aún parece arraigado en el ser humano, más en su corazón que en 

su mente. La selección natural de las especies tiene como supuesto que cada 

generación mejora en términos adaptativos respecto de las anteriores y este 

proceso continuo es la causa de la evolución de las especies. En este esquema, 

la vulnerabilidad no es considerada y quien la experimenta puede extinguirse 

en forma sorpresiva. Sobrevive sólo el más apto, el más fuerte. 

Este modelo se replica en los negocios y la política, donde ser vulnerable 

no tiene espacio. El arma es no sólo ser, sino que parecer más fuerte. A juicio 

de Soledad García, sicóloga y consultora, este afán por no mostrar su lado 

vulnerable es comprensible, "ya que vivimos en un ambiente muy exitista y 

exponerse sin que te acojan es una experiencia traumática. La vulnerabilidad 

tiene que ver con la confianza, la contención, sentirse seguro, qué pasa si yo 

me muestro como soy y luego soy juzgado por eso". 

Ignacio Larraechea, académico de la Universidad Central y consultor, 

comparte este argumento y agrega: "Les tenemos miedo a los espacios de 

vulnerabilidad porque experimentamos la impresión de que estamos en una 

lucha permanente, en la cual el más fuerte es el que siempre gana. Vivimos 

en una cultura de mucha descalificación. Nos da miedo plantearnos en la 

vida sólo con nuestras capacidades, nos gusta ir llenándonos de bastones, de 

seguros, de máscaras". 

Sin embargo, como lo señalan los especialistas, cuando se dan lugares 

protegidos para sacarse todas las máscaras, bastones y armaduras, mostrar 

realmente nuestros lados más frágiles, el ser humano -no importan su envergadura, 

su cargo, su nivel de responsabilidad- se siente totalmente aliviado, descansado 

y sin desperdiciar energías. 

En su libro "La espiritualidad del arca", Jean Vanier reconoce la necesidad 

de la sociedad de espacios competitivos: "Sin competencia y deseo de ser 

reconocido y admirado, nuestra humanidad no habría progresado. La búsqueda 

de la excelencia conduce a la excelencia, pero también tiene lados negativos”. 

Esos lados más oscuros él los encontró en su convivencia cotidiana con personas 

con discapacidad mental. "Descubrí con ellos mi miedo a mis propias tinieblas. 

Me di cuenta de que necesitaba tener éxito siempre, ser admirado y tener todas 

las respuestas. Es fácil juzgar a otros y ver sus fallas. Es más difícil acoger las 

propias porque uno se justifica o acusa a otros en vez de aceptar humildemente 

  

  
su pobreza”. Los discapacitados son considerados pobres. "El pobre es aquel que 

está necesitado, que reconoce estarlo y que llama a su socorro y esa debilidad es 

a menudo considerada como un defecto, pero, ¿acaso no somos todos débiles 

y necesitados en algo? Todos somos vulnerables, todos tenemos nuestros 

límites y nuestros handicaps. Sólo cuando reconocemos nuestras debilidades 

podemos pedir ayuda". 

Aveces hechos externos hacen que las personas experimenten su vulnerabilidad. 

Le ocurrió al ex ministro de Mideplan Andres Palma: "He ocupado diversos cargos 

de responsabilidad hasta llegar a ser ministro. Mientras ejercía sabía, como en 

todo cargo de confianza, cuándo empezaba... pero no cuándo terminaría. De la 

noche a la mañana me quedé sin trabajo”(...] "Creo que esta situación de estar 

totalmente vulnerable, de haber dejado el estatus, el poder y el prestigio me ha 

contactado con algo súper valioso. Todos vivimos como si fuéramos inmortales, 

aunque sabemos perfectamente que somos mortales”. 

Muchas veces la vida te pone en situaciones de gran vulnerabilidad y 

ya no somos los que escogemos exponernos, sino que sólo tenemos dos 

opciones: aprender de ella o revelarnos. Cristián del Campo es un empresario 

que ha tomado la primera opción: "Uno cuando se enferma recién comienza a 

comprender la importancia de tener una buena salud; mientras no se está en 

situaciones extremas no comprende cabalmente lo que es sentirse vulnerable. 

Cuando uno está en riesgo siente que la vida tiene cosas maravillosas"(...) "Esta 

experiencia me ha hecho aprender que no puedo controlarlo todo y que las cosas 

de verdad ya no dependen de mí, y eso es bueno porque me hace descansar. 

Esto me ha hecho sentirme humilde, reconocer mis limitaciones y sobre todo 

temperar la autosuficiencia. Me he sentido en cierta forma como ese Pedro 

que camina sobre las aguas y de repente pierde la fe y se hunde, pero que se 

siente absolutamente dependiente de su Padre. En esta total vulnerabilidad yo 

siento cada vez mayor paz al experimentar que soy dependiente de ese mismo 

Padre”, concluye Cristian. 

Partimos sosteniendo la hipótesis de que ser vulnerables estaba prohibido 

en esta sociedad. Terminamos concluyendo que todos quienes se han mostrado 

y sentido vulnerables han podido experimentar no sólo la ayuda de otros, sino 

que han descubierto en si mismos fortaleza y han mostrado a otros que tras 

esa vulnerabilidad hay un gran valor... Para terminar les preguntamos si todavía 

quieren seguir siendo Superman. 3



      

Las personas que desarrollan habilidades sociales 

tales como el conocimiento de sí mismos, la adecuada 

expresión de sus emociones, la comunicación y 

la resolución de conflictos, consiguen entablar 

relaciones interpersonales satisfactorias y pueden 

tener gran influencia en los demás. Pero surge 

una duda respecto del fin con que se usan estas 

habilidades de la inteligencia emocional. El arte 

de manejar las relaciones interpersonales podría 

terminar en la manipulación de los seguidores si 

aquellos que los dirigen no actúan con integridad. 

Actuar coherentemente con los principios, valores 

y las creencias significa tener un propósito en todo 

lo que se dice y se hace. Significa también hacer 

que los demás sepan a qué principios otorgamos 

más importancia y asumir la responsabilidad 

de que nuestras decisiones y conductas no los 

contradigan. 

:: EL ALTO COSTO DE LA 
INCOHERENCIA 

Los líderes que ignoran los principios provocan 

grandes daños en quienes los reconocen como tales 

y finalmente en los resultados que obtienen. Pero 

igualmente malos son los líderes que en las palabras 

hacen el culto de la integridad mientras las ignoran 

en la práctica. Tomemos el ejemplo citado por Lennick 

y Kiel (2006) "Kevin Reynolds (es un seudónimo), 

CEO de una compañía de productos al consumidor 

valorada en cuatrocientos millones de dólares. En sus 

discursos frente a los accionistas, los empleados o el 

directorio, Kevin hablaba mucho de integridad. Pero 

opinión 
:: Nureya Abarca (Ph.D) 

Profesora Escuela de Administración 

Pontificia Universidad Católica de Chile 

% El arte de las 
relaciones 
interpersonales 
quienes le reportaban directamente no le tenían la 

menor confianza y podían citar numerosos ejemplos 

de traición o engaño por parte de Kevin. El desenlace 

se produjo cuando, al término de un complejo año 

financiero, Kevin hizo las manipulaciones necesarias 

para obtener el mayor bono de fin de año, mientras 

que su equipo recibió retribuciones injustamente 

comentar con un subordinado su mal desempeño. 

Imaginamos que se alterará y no queremos ser 

responsables de causarle dolor. Todos hemos oído 

historias tremendas acerca de compañeros de trabajo 

que lograron una brillante evaluación de desempeño 

junto con un bono, tan sólo para ser despedidos un 

mes más tarde. Algunos jefes carecen de firmeza 

En escenarios organizacionales, decir la verdad a menudo significa definir la 

realidad en circunstancias muy difíciles. En esta situación, los líderes deben 

ser capaces de decir la verdad y de ofrecer al mismo tiempo razones para 

la esperanza y el optimismo. Se nos plantea el dilema entre ser directos y 

honestos, y al mismo tiempo no herir ni pasar a llevar a los demás. 

bajas. Durante un tiempo, Kevin logró ocultar la 

distribución de fondos para el bono, presentando 

datos confusos. Pero finalmente su manejo fraudulento 

salió a la luz. El directorio le pidió la renuncia. Nadie 

lo sintió. Su reputación deshonesta en la industria 

lo persiguió, impidiéndole lograr un alto puesto 

ejecutivo en ninguna otra empresa”. 

:: LIDERAR CON LA VERDAD 

En escenarios organizacionales, decir la verdad a 

menudo significa definir la realidad en circunstancias 

muy difíciles. En esta situación, los líderes deben ser 

capaces de decir la verdad y de ofrecer al mismo 

tiempo razones para la esperanza y el optimismo, Se 

nos plantea el dilema entre ser directos y honestos, 

y al mismo tiempo no herir ni pasar a llevar a los 

demás. Por ejemplo, a muchos de nosotros nos asusta 

en tal medida que los empleados que reciben un 

comentario negativo no tienen idea de que eso es 

una crítica. 

Estos casos nos muestran que más allá de 

desarrollar la inteligencia emocional, para influir 

en forma positiva y duradera, los líderes deben 

esforzarse por ser personas integras. Para influir 

en forma legítima se trata de darle un sentido o 

razón a lo que se pide. El objetivo es ayudar a los 

demás a ver el motivo por el cual tiene sentido la 

idea propuesta. Es más probable que esto suceda 

si el directivo es percibido como conocedor del 

tema y si se le considera una persona íntegra y 

atractiva para los que dirige. Estos líderes motivan 

a los seguidores a llegar más lejos de lo que nunca 

habían imaginado. 4
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Soledad Alvear, Gastón Soublette, Guillermo Villaseca y Sergio Spoerer nos aportan su mirada 

—desde los distintos ámbitos en que se desenvuelven- en relación a generar una cultura que 

ponga al ser humano en el centro. 

:: Por Rosario Guzmán Errázuriz 

Desafío ha buscado -durante estos 15 años de existencia- apoyar el 

desarrollo de una nueva cultura empresarial, que se fundamenta en la 

formación personal y en la búsqueda de la vocación de sus lideres, Ésta es 

una transformación que pasa por considerar al hombre como el centro de 

la cultura, poniendo lo esencial sobre lo importante. Se trata de una tarea 

ardua, de largo plazo, persistente y prolongada en el tiempo, cuyos frutos 

suelen verse ya avanzado el proceso. Tiene que ver, en definitiva, con sembrar 

esperanza allí donde el terreno parece agreste más que fértil. 

Pero esta tarea que ha sido asumida por Desafio en el mundo empresarial 

requiere también ser animada en los diversos ámbitos de la sociedad, 

particularmente en quienes tienen una responsabilidad y un liderazgo social. 

Por esta razón decidimos entrevistar a cuatro chilenos representativos del 

mundo político, espiritual, empresarial y académico, con el fin de conocer 

desde la perspectiva de sus propias experiencias personales, sus respuestas 

a idénticos cuestionamientos.



  
  

Guillermo Villaseca, empresario y 
presidente de Tanner Bank: 

:: "LA FRAGMENTACIÓN DE LA 
PERSONA HA TRAIDO | 
UNA DESHUMANIZACIÓN EN LA 
EMPRESA" 

¿Cuáles son aquellos dolores, problemas, 
paradojas, dificultades que a su juicio están 
limitando la transformación de las personas 
y, por ende, de las estructuras en el mundo 
político? 
En mi opinión, la principal dificultad que impide la 

transformación de las personas y de las estructuras 

en el mundo de la empresa radica en que la sociedad 

actual nos lleva a vivir divididos, a vivir como 

personas segmentadas. Nuestra participación en 

la empresa no la hacemos con todo nuestro ser, 

nos guardamos una parte y llevamos solamente lo 

que creemos que será bien recibido, bien valorado. 

Las reglas del juego nos incentivan a dejar fuera 

de nuestro trabajo todo lo que pueda distraernos 

de la productividad y la eficiencia. La vida familiar, 

nuestra dimensión espiritual y social están muy 

bien y son muy importantes, pero fuera de la 

empresa. Bajo estas reglas del juego, conmovernos 

por un problema humano en el trabajo, compartir 

nuestra dimensión espiritual nos da miedo, porque 

podemos exponernos y mostrarnos débiles. En 

algunos ambientes profesionales y empresariales 

incluso, abrir estos espacios puede ser considerado 

una falta de “profesionalismo”. 

Los seres humanos, nos guste o no, somos seres 

integrales, con todas nuestras facetas reunidas en 

una maravillosa unidad. 

La fragmentación de la persona en la sociedad ha 

traído como consecuencia una deshumanización en la 

empresa y en el mundo del trabajo. Afortunadamente, 

esta división de la persona no es parte de la esencia 

de la empresa. Por el contrario, yo creo que en la 

empresa estamos llamados a mucho más, tenemos 

por delante un espacio enorme de crecimiento para 

intentar ser una organización más humana y, por 

ende, que genere más felicidad y riqueza integral 

para el hombre. 

Un signo estimulante para mi ha sido ver que 

al igual que en la familia o en la amistad, cuando 

nos toca en la empresa vivir situaciones de profundo 

dolor, la persona dividida desaparece y surge en 

forma espontánea y con mucha fuerza toda la 

humanidad que nos une. Es ahí, ante la evidencia 

de nuestra fragilidad y vulnerabilidad, que podemos 

reconocernos necesitados y por lo tanto abiertos al 

encuentro con el otro. 

Concretamente, ¿qué hacer? ¿Cómo generar 
cambios? ¿De qué manera podría alimentarse 
una nueva mirada en quienes aparecen 
como líderes, en el ámbito al que usted 
pertenece? 
En la cultura actual, la empresa tiene un papel muy 

importante dentro de la estructura social. Es fuente de 

sustento para muchos, es donde podemos realizarnos 

utilizando nuestros talentos, donde experimentamos 
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el vivir en relación con otros. Es también el lugar 

donde se desarrolla tecnología, se genera riqueza, 

progreso y bienestar y servicios para la comunidad 

y en fin... la lista es realmente interminable. 

Sin embargo, en esta institución tan clave en 

nuestras vidas no existe espacio para la dimensión 

más trascendente del ser humano. En la empresa 

no hemos dejado espacio para Dios... y ya sabemos 

qué ocurre cuando el hombre construye un mundo 

sin Dios. Hace 20 años el Papa Juan Pablo II nos lo 

vino a recordar: "cuando el hombre construye un 

mundo sin Dios, ese mundo termina volviéndose 

contra el hombre” y recalcó con su voz fuerte 

jiicontra el hombre!!! 

Las palabras del Papa recogen, sin duda, la 

experiencia tantas veces confirmada en la historia 

de la humanidad que nos muestra que cuando 

sacamos a Dios de nuestro mundo, lo que estamos 

haciendo realmente es sustituirlo con otro dios, a 

veces nosotros mismos. Y esa es nuestra desubicación 

más radical y más trágica: el querer ocupar el lugar 

que no nos corresponde. 

En la actividad empresarial hay muchos 

empresarios cristianos. Muchas veces nos mimetizamos 

con el ambiente de competencia exacerbada que 

nos rodea y terminamos con una fe aguachenta 

y no comprometida que nos impide distinguirnos 

de quienes no la tienen. Asi, nuestras empresas 

son el reflejo de la pérdida de humanidad y del 

individualismo que nos corroe. 

Pero todos llevamos en el corazón el anhelo 

de poder vivir en nuestra actividad empresarial 

los valores en los que creemos y deseamos para 

nuestros hijos. Soñamos con una empresa que llene 

de entusiasmo y esperanza a los jóvenes de nuestro 

país y contribuya realmente a mejorar la desigualdad
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que nos duele ver en la sociedad. 

El primer paso para poder vivir estos cambios 

es reconocer que no los puedo generar solo, que 

a diferencia de lo que acostumbro a hacer en mi 

empresa, en este campo no basta con mi esfuerzo y 

el de mis colaboradores. Recién entonces podremos 

abrirle la puerta al que hoy me dice "estoy a la 

puerta y llamo, si me abres entraré en tu casa”... 

para sentarse a la mesa de trabajo con nosotros. 

Si le abrimos, entrará en nuestra vida y en nuestra 

empresa y renovará todo. 

Abrir la puerta implica un acto de fe que resulta 

¡tan contrario a tanto de lo que hemos aprendido en 

la formación empresarial! Por otro lado, no hacerlo 

significa continuar el rumbo de colisión que lleva 

hoy nuestra sociedad. Si todavía nos cuesta tomar la 

decisión de dar pasos concretos, al menos podemos 

pedir que se nos instale en el corazón el deseo 

de darlos. La forma de avanzar no es una receta 

uniforme. Si sentimos que es tiempo de recorrer este 

camino, en él irán surgiendo los pasos concretos que 

podremos dar cada día. 

Sergio Spoerer, académico 
:: "CUANDO LA PRISA NOS 

ANESTESIA, LOS DEMAS 
DESAPARECEN” 

¿Cuáles son aquellos dolores, problemas, 
paradojas, dificultades que a su juicio están 
limitando la transformación de las personas 
y, por ende, de las estructuras en el mundo 
académico? 
¿Cómo acrecentar la capacidad de darnos cuenta 

de lo que nos pasa? Creo que hemos llegado a 

necesitar hacernos cómplices de la ceguera emocional 

y cognitiva en que vivimos. La hiperocupación, el 

estrés, la prisa, no nos hacen más productivos ni más 

felices, menos aún nos ayudan a ser más éticos, pues 

entiendo a la ética menos vinculada a las normas 

que a la calidad de nuestras relaciones con otros, 

"La ética empieza cuando los demás entran en 

escena", dice Umberto Eco en su hermoso libro de 

conversaciones con el cardenal Carlo Maria Matinni, 

"¿En que creen los que no creen?” 

Cuando la prisa nos anestesia, los demás 

desaparecen, también el sentido de lo que hacemos 

y, finalmente, la conciencia de nosotros mismos. 

Reencuentro al Sócrates de la Apología: "Una vida 

no examinada no merece ser vida", énfasis en una 

práctica del buen vivir que atraviesa todas las 

escuelas filosóficas de la antigiedad y llega hasta 

el cristianismo de la comunidad primitiva. En lugar 

de estas prácticas de autocuidado, verdaderos 

"ejercicios espirituales" cotidianos, hemos entregado 

nuestra alma a los ansiolíticos y antidepresivos y 

nuestro cuerpo a las exigencias de las máquinas 

del gimnasio. 

No creo que, en estas materias del mal vivir, 

la universidad sea distinta, mejor o peor que otros 

ámbitos de la actividad humana. La universidad 

exige rentabilidad y éxito. La educación superior es 

hoy, ante todo, un mercado de alta competitividad. 

La docencia no se mide por su capacidad de formar 

personas, sino casi exclusivamente por la de transmitir 

conocimientos. La innovación pedagógica práctica es 

escasa; los vínculos profesor-alumno, esporádicos. 

Pienso que la idea misma de comunidad, de aprender 

a ser con otros, se ha vuelto irrelevante. 

La investigación no es frecuente ni relevante 

en la casi totalidad de las universidades del país 

y su principal dinamismo lo generan las revistas 

internacionales especializadas en las que publica una 

infima minoría de los académicos del país. 

Las relaciones empresa-universidad son marginales, 

concentradas en algunas escuelas y esporádicas. Las 

habilidades para el trabajo y la convivencia son 

escasamente estimuladas. En estas materias, las 

"imperfecciones de mercado" son manifiestas y 

las “políticas públicas" escasas o, hasta ahora, de 

bajo impacto. 

Concretamente, ¿qué hacer? ¿Cómo generar 
cambios? ¿De qué manera podría alimentarse 
una nueva mirada en quienes aparecen 
como líderes, en el ámbito al que usted 
pertenece? 
A riesgo de sonar anacrónico y/o romántico, yo 

pondría el énfasis en las palabras subrayadas por 

Desafio: 

- Formar, transformarse, liderarse a sí mismo, 

practicar el autocuidado, parar, observarse, darse 

tiempo a sí mismo, examinar cotidianamente la 

propia vida. El recogimiento, el silencio, "la soledad 

sonora", la belleza, la amistad, son compañeros 

magníficos. 

- Estimular toda forma de comunidad, de 

intensificación y cuidado de vínculos, de ganar y 

desarrollar relaciones. Bruno Latour llama a esto -de 

un modo más moderno-: "La composición progresiva 

de un mundo común”. 

- Estimular la diversidad de todo tipo y en 

todos los ámbitos de la vida universitaria. Estoy 

consciente de que éste es un punto controversial,



pero afirmo mi convicción en los valores plurales y 

meritocráticos que a mi juicio encarna mi apreciado 

colega del Departamento de Ingeniería Industrial 

de la Universidad de Chile y actual Rector, Víctor 

Pérez. 

- Limitar los excesos de especialización y 

fomentar la tranversalidad entre disciplinas. Esto 

pasa por estimular las poco rentables áreas del Arte 

y Humanidades, sin cuyo desarrollo pienso que una 

universidad no sería digna de su nombre. 

- Arraigarse en la pasión del presente, en 

el aquifahora, carpe Diem, amor Fati, como los 

filósofos cultivaban la física en la antigúedad: el 

mundo como cosmos comprensible y con sentido. 

Lo eterno e infinito es necesario aprenderlo a vivir 

minuto a minuto, con persistencia y esperanza, 

diría Desafío. 

Soledad Alvear, presidenta del 
Partido Demócrata Cristiano y 
senadora de la República: 

:: "NO HAY MÁS MALDAD EN 
LA POLÍTICA QUE EN OTRAS 
ACTIVIDADES HUMANAS" 

¿Cuáles son aquellos dolores, problemas, 
paradojas, dificultades que a su juicio están 
limitando la transformación de las personas 
y, por ende, de las estructuras en el mundo 
político? 
La política es un noble pero difícil arte, señala el 

Concilio Vaticano Il. ¿Por qué? Me lo preguntaba al 

volver a casa, tras las duras batallas como ministra o 

senadora. Un día de ésos cayó en mis manos un libro 

del economista Albert Hirshmann. Lo recomiendo, 

se llama "Interés privado y acción pública”. En él 

se explica que los seres humanos, contra la visión 

dominante en la economía, no somos constantes en 

gustos y preferencias. Una razón es que actuamos 

para obtener determinadas satisfacciones, que de 

frustrarse generan decepción y ésta nos lleva a buscar 

nuevos caminos, estilos de vida y tipos de felicidad. 

Una persona desilusionada vive una experiencia 

dolorosa, pero necesaria. Es malo vivir en la ilusión. 

Otra cosa es perder la esperanza. 

Todos hemos sentido la alegría que experimentamos 

al lograr una meta, pero luego vendrá una inquietante 

constatación. El filósofo Kant lo dirá: "Demos a un 

hombre todo lo que desee y en ese mismo momento 

sentirá que este todo no es todo”, 

En política esto es especialmente cierto por 

diversas razones: 

Los sueños más altos, de vivir en un Chile fraterno, 

justo y en paz, siempre chocarán con las miserias 

propias y las de todos. 

Los costos y el tiempo de la labor corporal y del 

trabajo temporal son altos y los esfuerzos políticos 

enormes, para conseguir resultados públicos más 

bien modestos. 

Oscar Wilde dijo que el socialismo fracasaría 

pues requería de demasiadas noches para su 

realización, 

Los enfrentamientos de intereses, ideas y pasiones 

son tan fuertes que sorprenden al “desinteresado” 

  

servidor público que siente que se está "sacrificando" 

en aras del "bien común" y se encuentra con la 

indiferencia de la mayoría y la activa oposición de 

otros candidatos a líderes. 

Al ciudadano corriente sólo le ofrecemos participar 

con el voto y luego volvemos a nuestros hogares 

y trabajos, sin sentir ese ideal de una ciudadanía 

activa, ésa que dice que somos también arquitectos 

del destino de nuestra patria. 

Aparece la corrupción, cuando se confunde 
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descaradamente la tarea del gobierno con la 

promoción de la fortuna privada. Lo que pasa es 

que un político está sujeto al escrutinio público que 

amplifica por diez sus errores o faltas. Además, se 

trata de administrar recursos de todos los chilenos, 

por lo que el fraude es más grave que cuando lo 

comete un privado con recursos ajenos. 

"La república deja de ser una mistica por la cual 

morir y pasa a ser una política de la que vivir”, dijo 

en cierta oportunidad el filósofo cristiano Charles 

Peguy. 

Concretamente, ¿qué hacer? ¿Cómo generar 
cambios? ¿De qué manera podría alimentarse 
una nueva mirada en quienes aparecen 
como líderes, en el ámbito al que usted 
pertenece? 

Lo primero es no absolutizar la política. El desarrollo 

personal se esconde en el cuidado de nuestro cuerpo, 

en el cultivo de nuestra alma, en las lecturas sosegadas 

de las grandes obras, en el recogimiento en esa 

amiga siempre fiel que es la música. La felicidad 

se encuentra en el amor a las personas queridas, 

mi pareja, mis hijos, mi nieto. Cuando deje de ser 

política me gustaria volver a la academia y enseñar 

lo que he aprendido. 

Lo segundo es entender que la decepción también 

se esconde en el mundo privado. Los empresarios 

lo saben bien. El propio fundador del liberalismo y 

de la economía clásica, Adam Smith, hablaba de 

"chucherías y cachivaches”, cosas "deleznables”, 

“insignificantes”, “frivolas" a propósito de ese afán 

humano de rodearse de objetos y trabajo. Los 

objetos y nuestras riquezas nada pueden contra 

la ansiedad, el temor, la pena, las enfermedades, el 

peligro y la muerte. El lujo de uno es pobreza del 

otro. Un mundo que gira en torno al producir y el 

consumir genera efectos perversos como son el 

daño ecológico, en fin. 

¿Chile será mejor si tenemos más autos, 

refrigeradores, televisores, computadores per cápita? 

¿Es mejor hablar con alguien ausente a través del 

celular, que comunicarnos cara a cara con el que está 

al lado? ¿Aprenderán más nuestros hijos si cuentan 

con más computadores por metro cuadrado? ¿El 

último modelo de computador personal es mejor 

porque es más nuevo? ¿Todo lo antiguo es anticuado
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y malo? ¿Los regalos de Navidad garantizan una mejor 

relación con nuestros hijos? ¿Nuestras fronteras son 

más seguras si contamos con más buques, tanques 

y aviones? 

Para mi, la felicidad personal depende también 

de sentir que puedo irrumpir en el espacio público, 

dar a conocer mi opinión, cambiar yo intentando 

cambiar a mi sociedad y hacer eso en conjunto 

con mis camaradas, compañeros y amigos. Eso es 

algo hermoso. 

En suma, creo que la clave para cambiar nosotros 

y cambiar nuestra sociedad es nunca perder de vista 

que somos seres humanos, cuya felicidad depende 

de valores como el amor y la amistad. Junto con 

ello, nunca olvidar que no podremos ser felices si no 

vivimos en una sociedad justa. Y que trabajar por ello 

es parte de la felicidad mía, tuya y de todos. 

Gastón Soublette, académico de la 
Facultad de Filosofía de la UC: | 

:: "EL MUNDO MODERNO SE ESTA 
DESTRUYENDO A SI MISMO SO 
PRETEXTO DE CRECER Y 
PROGRESAR” 

¿Cuáles son aquellos dolores, problemas, 
paradojas, dificultades que a su juicio están 
limitando la transformación de las personas 
y, por ende, de las estructuras en el mundo 
espiritual? 
La civilización que hemos construido se basa en el 

supuesto de que la vida no es un don que se disfruta 

y agradece a Dios, sino un problema que se soluciona 

con recursos financieros, tecnología apropiada y 

capacitación. Esta aberrante concepción de la vida 

proviene de la pérdida de la fe que fue el fundamento 

en que se construyó la cultura occidental cristiana. 

La civilización no es ya cristiana, dejó de serlo hace 

ya dos siglos. Pero el Cristianismo y las iglesias aún 

subsisten. Su debilidad para hacerle frente al ateísmo 

constructivista del hombre moderno reside en el 

hecho de no haber hecho consciente la diferencia 

que existe entre "creencia" y "fe". La creencia es sólo 

una adhesión mental a una proposición. En tanto 

que la fe es una luz espiritual que nos da acceso a 

la trascendencia. Tiene el poder de cambiar nuestra 

vida, la creencia carece de ese poder. 

Concretamente, ¿qué hacer? ¿Cómo generar 
cambios? ¿De qué manera podría alimentarse 
una nueva mirada en quienes aparecen 

como líderes, en el ámbito al que usted 
pertenece? 
La base de nuestra fe es EMANUEL, un hombre que 

es Dios encarnado. Su apelativo, concebido por los 

profetas quiere decir: DIOS CON NOSOTROS. Los 

evangelistas nos dicen que se llamaba Jesús, Es sólo 

el conocimiento de la persona y de las enseñanzas 

de Jesús, llamado el Cristo, lo que puede transformar 

nuestras pobres creencias (inoperantes en su mayoría) 

en verdadera fe. 

La fe es un don del Cielo, es una gracia, para 

adquirirla no es necesario hacer ningún esfuerzo, 

basta con abrirse a la trascendencia de Dios en la 

oración, reconociendo nuestra nada y la imposibilidad 

  

de que podamos nosotros mismos procurarnos por 

el esfuerzo, lo que sólo Dios nos puede dar. 

La verdad es que el mundo moderno se está 

destruyendo a sí mismo so pretexto de crecer y 

progresar. Urge que la Iglesia muestre el verdadero 

rostro del Señor. El último libro del Papa Benedicto 

XVI es un primer paso en ese sentido. 1 

  

| 
| 
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ME 
Nos hemos acostumbrado a vernos, encontrarnos y compartir; estamos 

habituados a juntarnos con un pequeño grupo de amigos y familiares, 

especialmente con aquellos que nos unen historias y momentos significativos 

de nuestra vida. Con el paso de las décadas estos circulos de amistades intimas 

se han ido reduciendo, se sabe que hoy son menos los amigos y amigas más 

cercanos, conocemos menos a nuestros vecinos y enfrentamos dificultades 

para vincularnos con los "extraños y diferentes”. En pocas palabras podríamos 

afirmar que hoy estamos más solos, sin embargo experimentamos a diario la 

Es la gratuidad la que trae la luz a nuestra vida, no son 

ni los bienes, ni los reconocimientos, ni los aplausos o 

elogios, es la acción libre de donación desinteresada en 

nuestra familia, trabajo y comunidad, la que revoluciona 

mi interior y me hace realizar más mi propia naturaleza 

humana. 

necesidad de salir de nosotros mismos para ir al encuentro de otros, en la casa 

y en el trabajo, en el barrio y en la calle, etc. 

Cuando escudriñamos nuestro interior descubrimos que en la esencia 

de cada ser humano está el amor; resulta difícil vivir sin amor, nos costaría 

crecer como personas y desarrollarnos sin amor, y más aún nos costaría 

mucho comprendernos a nosotros mismos si no hemos experimentado el 

amor. Especialmente desde la niñez, pero durante todo el arco de la vida, el 

amor es el nutriente que nos permite ser seres humanos, y si por diferentes 

circunstancias no lo hemos experimentado, existe una alta probabilidad de 

enfermedad psíquica, de tristeza, depresión o de comportamientos antisociales. 

El amor es el alimento fundamental para nutrir nuestra humanidad, es el ADN 

más importante que nos permite ser personas. 
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opinión 
:: Benito Baranda 

Director social nacional 

Hogar de Cristo 

La gratuidad mos 

A la base de este amor está la gratuidad, es decir, el valor de donarnos sin 

esperar nada a cambio, rompiendo asi la lógica mercantil que ha invadido gran 

parte de nuestra vida cotidiana. Es la acción gratuita la que nos humaniza, 

la que permite el perdón, el acto heroico, la entrega rutinaria, el respeto al 

prójimo y el sacrificio diario; estamos hechos para los demás, naturalmente 

deberíamos salir de nosotros para acercarnos al prójimo; si no ocurre, significa 

que tenemos dificultades 

La gratuidad se construye primero mirándose a uno mismo, dominándose, 

para donarse; esto supone trabajar intensamente la humildad, es decir, el sentirse 

necesitado de Dios y de los demás. Sin embargo, para dar vida a la gratuidad 

es necesario el servicio, el estar disponible para "los otros”, para ponerse en 

su lugar y actuar. 

Es la gratuidad la que trae la luz a nuestra vida, no son ni los bienes, ni 

los reconocimientos, ni los aplausos o elogios, es la acción libre de donación 

desinteresada en nuestra familia, trabajo y comunidad, la que revoluciona mi 

interior y me hace realizar más mi propia naturaleza humana. Por eso la gratuidad 

sana heridas, junta mundos adversos, derriba muros, elimina rencores, ya que 

va recuperando progresivamente los espacios de humanidad perdidos. No basta 

con la donación al más cercano, no es suficiente la entrega al que amamos, la 

invitación de la gratuidad es a ir más allá, ser capaces de romper con las grandes 

alienaciones contemporáneas, con los prejuicios y las discriminaciones, con el 

estar tan centrados en nosotros mismos que somos ciegos a los demás. Por eso, 

la gratuidad implica renuncia, implica amar al enemigo, al que me ha dañado 

y violentado, al que odiamos y con el cual no compartimos nuestra vida. Es 

alli donde se fragua lo más sublime del ser humano, en esa gratuidad que se 

transforma en servicio hacia aquel que menos queremos. Este es el núcleo del 

surgimiento de una nueva humanidad en nuestro hogar, en el lugar de estudio, 

en el trabajo y en la comunidad en general. 4
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Profesionales de 

portafolio: 
Jefes de sí mismos 

¿Quién no tiene un amigo que, por opción o necesidad, se gana la vida haciendo 

“pitutos” varios? “Pobre, ¿cuándo va a encontrar un trabajo de verdad?”, nos 

preguntamos, preocupados de que no tenga un sueldo fijo. Pero resulta que aunque no 

tiene un cheque a fin de mes esperándolo, se las arregla para sobrevivir, muchas veces 

con bastante éxito. No le pagan horas extras, pero no tiene que pedirle permiso a nadie 

para salir más temprano o tomarse un día libre. Tampoco le pagan indemnizaciones, pero 

que lo despidan no es su preocupación. Se trata de aquellos que deciden iniciar su propio 

camino en el mundo laboral, elección que está tomando cada vez más fuerza en Chile. 

:: Por Nicole Saffie G.



Cada vez son más escasos los trabajos para "toda 

la vida”. Las fusiones, reducciones y reestructuraciones 

de las empresas, la tecnología y las nuevas exigencias 

del mercado, entre otros factores, han modificado 

el mercado laboral. Todo esto ha hecho que muchas 

personas, ya sea por opción propia o por obligación, 

hayan decidido independizarse, transformándose en 

los llamados "profesionales de portafolio". 

En buen chileno, son los llamados "pituteros”. Una 

mezcla de freelances e independientes, pero con sus 

características propias, Se trata de aquel profesional 

que arma su propio portafolio de trabajos, donde se 

incluyen clases, asesorías, consultorías, proyectos y 

un largo etcétera. No se trata de un empresario ni de 

un empleado. Es alguien que se arma su "paquete" 

de trabajos según sus propios intereses, manejando 

sus tiempos y horarios. 

Como lo define el autor del término, Fernando 

Vigorena, contador de profesión y ahora consultor 

y conferencista, "el profesional de portafolio es AN TA 

Como lo define el autor del término, Fernando Vigorena, contador de 

profesión y ahora consultor y conferencista, “el profesional de portafolio 
es aquel que desarrolla sus talentos, competencias, habilidades, pasiones, 
servicios y productos, y los vende en el mercado abierto a diferentes precios 

y a distintos compradores”. 

aquel que desarrolla sus talentos, competencias, 

habilidades, pasiones, servicios y productos, y los 

vende en el mercado abierto a diferentes precios y 

a distintos compradores”. 

Es una forma de trabajo bastante sui generis, con 

no pocas dificultades. Lo primero es definir qué es lo 

que realmente me gusta, qué me apasiona y cuáles 

son mis habilidades y talentos. Esto, aunque parece 

obvio, no siempre lo tenemos claro. "Conozco el caso 

de una persona que después de 25 años de trabajar 

como contador se dio cuenta de que su pasión era la 

pintura y creó su propio negocio, ahora se dedica a 

comprar y vender cuadros”, cuenta Fernando. 

Descubrir qué me mueve y a dónde quiero ir 

puede ser lo más difícil. Y sólo se logra mirando hacia 

nuestro interior, conociéndonos mejor a nosotros 

mismos. Para lograrlo hay diversas maneras. Algunos 

necesitan hacer una reflexión en el silencio de un 

retiro, otros prefieren leer textos sobre el tema o hacer 

un taller de formación. Cada uno debe encontrar 

su propio camino. 

Una vez dado este paso, lo que sigue es "vender" 

nuestros productos y/o servicios. Hay que aprender 

a promocionarse a sí mismo: Escribir artículos, hacer 

eventos, dar entrevistas, tener un sitio Web o un 

blog... Las maneras para lograrlo son muy variadas, 

lo principal eso sí son las redes de contacto. Registrar 

en una base de datos a todas las personas que vamos 

conociendo y tratar de establecer una relación con 

ellas, aunque sea mandándoles un mail de vez en 

cuando para contarles en qué estamos. 

"El problema es que la gente no le da importancia 

a esto. Muchas veces me encuentro en los procesos 

de outplacement con gerentes que llevan veinte años 

trabajando y a lo más te nombran 12 ó 13 contactos. 

Otro ejemplo son mis alumnos del MBA donde hago 
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clases. Para todos la razón más importante para entrar 

al programa es tener contactos, pero cinco años 

después yo les pregunto si tienen los mails de sus 

compañeros y nadie los tiene”, afirma Fernando. 

:: Y USTED, ¿DE QUÉ EMPRESA 
VIENE? 

Entre las dificultades que debe enfrentar un 

profesional de portafolio, la más obvia es la económica. 

Ante la ausencia de un cheque seguro a fin de mes, 

hay que aprender a vivir con ingresos variables. "De 

repente te puede ir muy bien, puedes ganar para 

vivir tranquilo por seis meses con una sola cosa, pero 

otras veces no agarras ni una”, reconoce Fernando. 

Todo esto genera una enorme incertidumbre que 

hay que poder manejar. 

"Tienes que lograr que tu ejecutiva de cuenta del 

banco te entienda, que tu familia te entienda. A mi 

suegro hasta el día de hoy no le cabe en la cabeza 

que a mí me vaya bien, me compre propiedades y 

cambie el auto si yo no tengo un empleo fijo; me 

dice que debo estar metido en algo raro”, cuenta 

este consultor. 

Por eso, lo ideal es contar con un respaldo 

económico y, para lograrlo, lo más recomendable
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para quien está pensando en convertirse en un 

profesional de portafolio, es comenzar antes de 

dejar su puesto. Por ejemplo, empezar a dar clases 

en la universidad o dejar algunas horas para hacer 

asesorías. Y para los jóvenes, lo ideal es trabajar 

un par de años, de manera de ganar experiencia y 

contactos, y contar con cierta cantidad de ahorros, 

para luego dar el salto. 

El problema es que muchos se transforman en 

este tipo de profesionales por obligación, porque se 

quedan sin trabajo y empiezan a hacer "pitutitos" 

mientras tanto les sale otro trabajo. Pero, sin darse 

cuenta, comprenden que ese "mientras tanto” se 

transforma en su forma de vida. 

Este tipo de profesionales también tiene que 

saber enfrentar las incomprensiones. Por tratarse 

de una forma de trabajar que se escapa del modelo 

tradicional del empleo fijo, es muy poco comprendida. 

Como dice Abraham Magendzo, profesor, doctor 

en Educación e investigador: “La gente es muy 

esquemática, te quiere ver en un puesto a las 

nueve de la mañana; esto les rompe sus esquemas 

y verdaderamente no lo entienden. Las personas 

no entienden que yo trabaje en mi casa, incluso mi 

señora me dice 'Abraham, ¿no vas a la universidad?: 

No, no voy a menos que tenga que hacer algo, no 

voy a darme vueltas”, 

Al salirse del esquema establecido y ser una forma 

de trabajo muy poco comprendida por la gente, el 

profesional de portafolio tiene una dificultad no 

menor a la hora de vender sus servicios y productos, 

Esto, porque al momento de dejar el empleo fijo se 

pierde algo muy importante en el mundo laboral: 

la etiqueta organizacional. Uno deja de tener un 

cargo; pasa de ser, por ejemplo, el ejecutivo de una 

determinada empresa a un simple NN. 

"¿Cómo golpear la puerta de una empresa 

sin tener apellido organizacional? Eso es terrible, 

cuesta mucho”, reconoce Fernando y recuerda: 

"Cuando yo partí decía que era Fernando Vigorena, 

de Vía Consultores, lo que no existía, pero sonaba 

como que venía de una empresa. Y cuando me 

preguntaban, ¿quién es usted?, yo respondía que 

era el director ejecutivo. Director ejecutivo de mi 

mismo, pero eso a la gente le encanta, porque es 

lo que suena al esquema de empleo fijo. Tienes que 

disfrazarte, mostrar que estás en el mercado bajo 

las reglas establecidas”. 

:: UN PORTAFOLIO DE HABILIDADES 

Uno se convierte en "Uno Mismo S.A.”, y como 

tal, hay que ser lo suficientemente ingenioso para 

ver cómo pararse frente el mundo. Justamente la 

creatividad es una de las habilidades que más debe 

cultivar un profesional de portafolio. "No hay que 

conformarse con terminar una 'pega' y listo, sino 

que hay que tratar de ir siempre adelantándose a 

lo que va a venir, ver qué otras cosas se pueden 

hacer”, aconseja Abraham, quien se ha pasado toda 

su vida investigando sobre temas de educación, ya 

sea desde la Universidad Católica o el Ministerio 

de Educación, entre otras instituciones, sin aceptar 

Abraham Magendzo 

nunca un trabajo a jornada completa. 

Leer, estar siempre atento a las cosas nuevas, 

ir a seminarios, navegar por Internet y estar en 

contacto con la gente son algunas formas de activar 

la creatividad. "Por ejemplo -cuenta Abraham-, 

leyendo algo se me ocurrió que había que hacer 

un estudio sobre el desarrollo de la educación en 

Junto con todas estas habilidades 

hay una que es básica: La disciplina. 

El profesional es bastante libre para 

hacer una variedad de cosas, pero 

éstas sólo van a llegar a puerto en 

la medida en que éste se discipline a 

hacerlas. No basta con tener buenas 

ideas, hay que ponerlas en práctica. 

"Si estás esperando que alguien 

te exija, estás fregado, tú solo te 

debes autoexigir”, admite Abraham 

Magendzo, profesor, doctor en 

Educación e investigador. 

 



derechos humanos en América Latina, cosa que no 

se ha hecho. Me senté al computador y le escribí a 

una persona de Brasil. Esta persona enganchó con 

el tema y ahora tenemos que vender el proyecto, a 

ver si nos dan algunos pesos por escribir esto". 

La flexibilidad también es una característica 

necesaria para un profesional de portafolio. 

Aprender a adaptarse es vital a la hora de ofrecer 

servicios y productos a distintos clientes, con sus 

propios requerimientos. También es una habilidad 

fundamental para vivir sin angustiarse, algo que no 

todos logran frente a una vida profesional donde el 

cambio es la constante. 

Tener los huevos en diferentes canastas es otra 

capacidad que hay que desarrollar. Es decir, estar en 

varios nichos distintos, aunque relacionados con un 

tema central. Esto no sólo permite contar con una 

base más estable si un trabajo finaliza -no importa 

si dejo de hacer una asesoría porque tengo varias 

otras cosas-, sino que también se van generando 

nuevas oportunidades en distintos ámbitos. Y eso 

es justamente una de las mayores gracias de este 

tipo de trabajo, lo que lo hace mucho más motivador 

e interesante. 

Como cuenta Abraham: "Actualmente estoy en 

un proyecto de religión; en otro que ganamos en 

Fondecyt, donde estamos investigando cómo los 

profesores enseñan el tema del golpe militar y los 

derechos humanos; también participo en un proyecto 

sobre diálogo intercultural entre jóvenes de origen 

árabe y judío, que está financiado por la Fundación 

Ford, y otro es el proyecto ciudadano que estamos 

desarrollando en la Fundación Ideas; además de la 

cátedra que doy en la Academia de Humanismo 

Cristiano, entre otras cosas. Cualquiera me diría 

que estoy loco, pero toda ésta es una actividad muy 

motivadora para mi”. 

Toda esta diversidad de actividades requiere 

contar con equipos de trabajo. "Sin equipos tú no 

puedes hacer nada. Solo es imposible, la investigación 

y la acción requieren necesariamente de grupos, 

necesitas de gente que esté al lado tuyo y tú al lado 

de ellos", afirma Abraham. Y esto se logra solamente 

a través de la confianza: Hay que confiar que el otro 

va a hacer las cosas lo mejor posible, lo cual va de 

la mano con el aprender a delegar. 

Junto con todas estas habilidades hay una que 

es básica: La disciplina. El profesional es bastante 

libre para hacer una variedad de cosas, pero éstas 

sólo van a llegar a puerto en la medida en que éste 

se discipline a hacerlas. No basta con tener buenas 

ideas, hay que ponerlas en práctica. "Si estás esperando 

que alguien te exija, estás fregado, tú solo te debes 

autoexigir”, admite este investigador. 

Y un factor clave en esto es el tiempo, pues la 

única manera de llevar con éxito un buen portafolio 

de trabajos es aprovechando cada minuto, lo cual no 

significa trabajar todo el día. Se trata de organizarse 
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Por otra parte, esta opción laboral tiene otra 

ventaja que pocas veces es tomada en cuenta, Si 

bien parece ser una alternativa mucho más inestable 

que el trabajo fijo, especialmente al comienzo, a 

largo plazo es todo lo contrario. A la persona que 

se acerca a los 50 años, o incluso a los 40, cada día 

le asusta más el hecho de que la puedan despedir, 

pues difícilmente la contratarán en otro lado. Sin 

embargo, el profesional de portafolio no tiene que 

preocuparse de eso. Como ya posee su paquete de 

trabajos, da lo mismo si tiene 60 años, lo más probable 

es que lo sigan llamando para hacer asesorías, dar 

Y un factor clave en esto es el tiempo, pues la única manera de llevar con 

éxito un buen portafolio de trabajos es aprovechando cada minuto, lo cual 

no significa trabajar todo el día. 

lo mejor posible, aprovechar esos tiempos que 

muchas veces se pierden en el empleo fijo -como 

los largos minutos que se pasan tomando café o 

navegando por Internet. 

:: LAS GANANCIAS 

Ser profesional de portafolio no es fácil, eso 

está claro. Pero sus ventajas equilibran bastante la 

balanza. Uno de los aspectos que más se valoran es 

que se gana libertad. Se es autónomo para tomar 

decisiones y organizar el tiempo. No hay que pedirle 

permiso a nadie para irse más temprano a la casa 

o tomarse un día de descanso, no hay que cumplir 

horario ni marcar tarjeta. 

Esto también entrega la posibilidad de 

compatibilizar mejor el trabajo con la familia. 

Como se cuenta con mayor flexibilidad, es posible 

trabajar más en la casa para estar cerca de los hijos, 

fijar las reuniones en la mañana para almorzar con 

la pareja e incluso concentrar todo el trabajo en 

cuatro días para tener el viernes libre. Cada quien 

organiza su jornada a su pinta -en la medida de lo 

posible, claro está. 

Otra ganancia bastante grande es trabajar en 

lo que nos apasiona. Como uno mismo es quien 

arma su propio abanico de actividades, es mucho 

más fácil trabajar en lo que a uno más le gusta, De 

hecho, nuestro propio hobby se puede transformar 

en nuestro trabajo. Y qué mejor que pasar el día 

haciendo lo que uno disfruta y que además nos 

paguen por eso. Esto además conlleva el sentirnos 

más contentos, más plenos con lo que hacemos, 

más realizados. Y éste es el fin último que debiera 

tener todo trabajo. 

clases o participar en proyectos. Incluso puede 

que gane más dinero, pues la experiencia pasa a 

ser un activo. 

En resumidas cuentas, el profesional de portafolio 

es aquel que se adapta a los nuevos tiempos, donde 

nada está asegurado, pero que saca partido de sus 

capacidades y conocimientos. Debe aprender a 

manejar una vida donde lo único seguro es que el 

cambio es permanente. Lo cual tiene mucho más 

que ver con la vida misma, donde en cualquier 

momento puede aparecer algo nuevo, haciendo 

que el levantarse todos los días en la mañana sea 

mucho más motivador y desafiante. 1 
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:: "FELIZ TÚ QUE HAS CREÍDO" 

Éste era el segundo año de una aventura. Subir a lo alto por segundo año 

consecutivo y en el silencio de la majestuosa montaña, mirar desde lo alto hacia 

lo alto y en ese espiritu, poder reflexionar sobre nuestra vida y poder escuchar a 

Jesús, fuente de agua viva. 

Eso fue lo que movió a Desafío a destinar tiempo, energía y entusiasmo para 

preparar este Segundo Encuentro en Lo Alto, que se realizó entre el 15 y el 18 de 

marzo, en El Colorado-Farellones. 

A esta inusual aventura asistieron más de 250 personas y en ella ocurrió un 

encuentro entre mundos que habitualmente no se conocen, no se comunican y 

muchas veces se ignoran. Allí se juntaron pobres, ricos, trabajadores, empresarios, 

pobladores, creyentes, ateos, católicos, anglicanos, luteranos, para vivir un encuentro 

desde el corazón, sacándose los carteles, los roles y caretas. 

Preguntas cómo: ¿Qué me trajo a la montaña? ¿Qué significa para cada uno 

el ascenso? ¿Cómo estoy hoy? ¿Qué me falta? ¿Qué me habita? ¿Quién soy? ¿Qué 

sentido tiene el sufrimiento en mi vida? ¿Cuál es la fuente de la que bebo? ¿Quién 

es Dios en mi vida? ¿A qué cosas estoy llamado?, fueron algunas de las múltiples 

preguntas que Inés Ordóñez, teóloga argentina, fue poniendo para la reflexión de 

todos los asistentes. Reflexiones que se produjeron en forma personal y que luego 

fueron compartidas en grupos, donde se generaba la riqueza de la diversidad. 

Testimonios de personas, momentos de silencio, de oración y de reflexión, se 

fueron intercalando con los momentos de encuentro, de unión y con los espacios 

de celebración, de alegría y de fiesta. 

Este encuentro es el segundo de una serie de cinco que se realizarán de aquí al 

2010. Es una forma de no olvidar que la preparación de Chile para el Bicentenario 

pasa por preparar el corazón del ser humano y su capacidad de encontrarse con otros 

y de construir un país donde haya un espacio para vivir todos con dignidad. 
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Yo no soy mujer de fe 

Yo no soy mujer de fe, pero hago fe 

de que a mí Dios se me amanece. 

Sino, ¿qué les parece 

que una mujer como yo 

con tendencia por el risco, por el filo 

se vea levantada en vilo 

y depositada en lo armonioso? 

¿Cómo no va a ser un Ser 

el que me habita 

si a diario se marchita 

mi implacable tendencia a la pena? 

Estoy convertida en niña buena, 

a pesar de mis lamentos. 

Sé que no, que no es mía esta empresa, 

mío mío son la pereza, 

el desacato, la insolencia, 

pero una santa paciencia 

me amanece cada día, 

ahí siento la porfía 

de una mano que no suelta. 

Andrea Brandes 

Lo Alto 2007 1 
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Visitas 
jaron huella 

Durante estos 15 años, Desafío ha buscado en el mundo a portadores de 

luz, personas que con su ejemplo, su testimonio y su vida sean signos de 

esperanza donde a veces reina el pesimismo. Hombres y mujeres que creen 

que es posible transformar el mundo y que están haciendo algo concreto 

para lograrlo. Éstos son algunos de estos personajes que han dejado huella 

en nuestra cultura. 

:: Por Alejandra Gajardo



Muhammad Yunus: 

:: LA POBREZA DEBE QUEDAR EN EL 
MUSEO 

Sólo 27 dólares sacados de su bolsillo fueron el 

inicio de una de las instituciones financieras más 

exitosas y revolucionarias del mundo. Ese día, el 

economista bengalí, Premio Nobel de la Paz 2006, 

Muhammad Yunus, dio esa suma a artesanas y con 

esos pocos billetes no sólo les cambió la vida, sino que 

de paso la de millones de personas en el mundo. 

Muhammad Yunus echó por tierra todas las 

ideas que aconsejan prestar sólo a quienes aseguren 

los recursos para devolver el préstamo y de paso 

estableció un enfoque basado en la confianza y en 

la capacidad de transformación y superación del 

ser humano. En sus casi 25 años de existencia, el 

Grameen Bank o llamado "Banco de los Pobres" está 

presente en 73 mil pueblos de Bangladesh, cuenta 

con siete millones de clientes que obtienen 500 

millones de dólares de préstamos al año y una tasa 

de retorno envidiable del 98 por ciento. 

Su iniciativa no sólo ha sido un éxito como 

instrumento para superar la pobreza, sino que 

también para alcanzar la paz. "La pobreza implica 

la ausencia de derechos humanos. La frustración, 

hostilidad y enojo generados por la perversa escasez 

no puede sostener la paz en ninguna sociedad. Para 

construir la paz estable debemos encontrar formas 
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“La pobreza implica la ausencia de derechos humanos. La frustración, 

hostilidad y enojo generados por la perversa escasez no puede sostener la 

paz en ninguna sociedad. Para construir la paz estable debemos encontrar 

formas de darle oportunidades para que esa gente lleve una existencia 

digna”. 

de darle oportunidades para que esa gente lleve una 

existencia digna”, señaló. Por ello obtuvo en 2006 el 

Premio Nobel de la Paz y no el de economía. 

Su amplia sonrisa y modales sencillos se han 

dejado ver en tres ocasiones en Chile y todas ellas 

invitado por el BancoEstado, la Caja de Compensación 

de los Andes, Desafio y la Fundación Contigo. Tanto 

en julio de 2001 como en septiembre de 2003 y en 

2005 llenó auditorios con miles de empresarios, 

estudiantes y políticos que querían escuchar a este 

hombre que sueña un mundo “donde nadie sufra 

de pobreza y donde el crédito debe ser reconocido 

como un derecho humano”. 

Yunus no sólo habló, desafió y llamó la atención 

de los presentes, sino que también dejó huellas en 

Chile. A partir de sus visitas se creó la Red para el 

Desarrollo de las Microfinanzas en Chile, actualmente 

convertida en Asociación Gremial. Este organismo 

tiene como objetivo principal articular los esfuerzos 

públicos, privados y de la sociedad civil en pos del 

desarrollo de las microfinanzas y microempresas. 

Patch Adams: 

:: CURAR EL ALMA 

El austero e inexpresivo delantal blanco es 

el uniforme de millones de médicos en todo el 

mundo, pero no del norteamericano Patch Adams. 

Él se viste con camisas con caricaturas, corbatas 

de colores chillones y aros en forma de tenedores. 

Usa además sombreros en forma de pato, zapatos 

de tonos impensables y pelo largo. Su imagen es 

un espectáculo, pero aun así lo que más llama la 

“Tenemos que darnos cuenta que 

cuando uno da humor, entrega 

amor o juega, no es una transacción 

bancaria en que ustedes entregan 

una cosa para recibir otra”. 

atención de este doctor -cuya vida llegó al cine- son 

sus palabras, sus ideas y sus llamados de atención 

en un mundo cada vez más individualista. 

Patch Adams vino a Chile dos años consecutivos, 

el 2000 y el 2001, y en ambas ocasiones conquistó 

a los chilenos con su alegría de vivir y los conminó 

a sonreír: "Tenemos que darnos cuenta que cuando 

uno da humor, entrega amor o juega, no es una 

transacción bancaria en que ustedes entregan una 

cosa para recibir otra”, dijo. 

Ante audiencias llenas explicó que su visión de la 

medicina implica amor, preocupación por la persona 

y entrega de alegría al enfermo y su familia. Ese 

optimismo que tanto irradia también lo transmitió 

ante ejecutivos y hombres de negocios que dejaron 

su seriedad de lado y se aflojaron las corbatas para 

abrazar al del lado aunque no lo hubiesen visto en 

la vida, se hicieron morisquetas y bailaron como si 

se tratase de un Año Nuevo. 

En esa oportunidad propuso hacer de Chile el 

país más feliz de la historia. Su presencia dejó huellas 

porque muchos de los que lo escucharon y se rieron 

con él cambiaron sus vidas y su forma de enfrentar las 

  
jornadas. Hubo quienes volvieron a sonreír, relajaron 

el ceño y respiraron más hondo. “Subí las persianas
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“Las consecuencias de un encuentro 

son graves porque si yo me 

encuentro contigo y logro escucharte 

y descubro que eres un ser humano 

como yo, pero vives una situación 

distinta a la mía porque te pusieron 

en una institución o porque estás en 

una condición económica difícil, algo 

va a cambiar en mí”. 

y me asomé por las ventanas, y volvi a recibir en la 

entrada a mis alumnos en las mañanas”, dijo una 

ejecutiva de un centro de idiomas. 

Jean Vanier: 

:: APRENDER DEL VULNERABLE 

En 1963, el teólogo y filósofo canadiense Jean 

Vanier viajó a Francia para visitar a su consejero 

espiritual, un sacerdote que en ese momento 

era capellán de una residencia para personas 

con deficiencia mental. “Descubrí un mundo de 

desolación y locura”, dijo impresionado al ver que 

muchas de esas personas eran escondidas del resto 

de la sociedad. 

En esas circunstancias conoció a Raphael Simi 

y Philippe Seux, dos hombres enfermos mentales, 

quienes vivian encerrados en un asilo desde que sus 

padres habian muerto. Ese encuentro lo estimuló a 

comprar una vieja casa en el norte de Francia para 

invitarlos a vivir con él. Ese fue el comienzo de El 

Arca, un conjunto de 124 comunidades repartidas 

por todo el mundo. 

Su iniciativa de fundar comunidades no fue fácil 

porque éstas iban en contra de la forma de pensar de 

una época que prefería internar a los deficientes en 

asilos. El Arca, en cambio, pretendía insertarlas en 

comunidades y que alcanzaran la mayor autonomía 

posible. “Raphael y Philippe eran los antipodas de 

una sociedad competitiva que desprecia a los más 

débiles”, dijo Vanier, quien además manifiesta que 

su obra le enseñó a escuchar "y ese aprendizaje me 

ha ayudado a no juzgar a las personas, sino a tratar 

de comprender sus heridas interiores y ayudarles a 

avanzar paso a paso". 

Varnier, además del El Arca, creó para apoyar a los 

familiares de las personas discapacitadas, la entidad 

Fe y Luz, que suma más de 1.500 agrupaciones en 

todo el mundo. Por toda esta labor y su promoción 

de la cultura religiosa, recibió en 1997 el Premio 

Pablo VI, de manos de Juan Pablo 11. 

Vanier fue invitado a Chile -por Desafío- el año 

2005. Aquí se reunió con cerca de dos mil personas a 

quienes les explicó sobre la dificultad que tenemos 

de encontrarnos con los otros. "Las consecuencias de 

un encuentro son graves porque si yo me encuentro 

contigo y logro escucharte y descubro que eres un ser 

humano como yo, pero vives una situación distinta 

a la mía porque te pusieron en una institución o 

porque estás en una condición económica dificil, 

algo va a cambiar en mi. Por ello no es fácil escuchar 

la historia del otro porque hace que yo también 

descubra mis debilidades y dolores". 

Michel Camdessus 

  
:: HUMANIZAR LA GLOBALIZACIÓN 

Los lideres de los países industrializados suelen 

hacer muchos acuerdos en las cumbres mundiales a 

las cuales asisten. Acuerdan, entre otras cosas, reducir 

gastos militares, entregar parte del PIB a ayuda 

fraterna, respetar el medio ambiente, estimular la 

educación; pero pocas veces cumplen. Se olvidan al 

poco tiempo de firmar, como si la palabra empeñada 

valiese poco. Eso irrita al ex director general del 

Fondo Monetario Internacional Michel Camdessus, y 

por lo mismo no dudó en hacer documento con los 

compromisos adoptados en las cumbres mundiales 

e ira dejárselos personalmente a los líderes de los 

países del G8. 

Asi es el economista francés Michel Camdessus, 

un hombre tolerante, comprensivo, humilde y con 

un sentido del humor envidiable, pero sobre todo 

respetuoso de la palabra dada. Por lo mismo, 

encuentra indignante que los lideres se pregunten, 

¿cuándo nos comprometimos a hacer esto? "Asi que 

decidí poner en una hoja los siete compromisos más 

importantes aprobados en los foros internacionales



  

por los gobiernos y que bastaban para reducir la 

pobreza a la mitad antes de 2015", recordó Camdessus, 

quien enmarcó los documentos para que cada líder 

los pusiera en su oficina junto a sus mesas de trabajo 

junto a las fotos de su familia "y así recuerden el 

mundo que quieren dejarles a sus hijos”. 

Camdessus estuvo en Chile, invitado por Desafio, 

“Vamos camino a una sociedad 

global unificada, por lo que 

necesitamos instituciones fuertes 

y mejores, pero también normas 

mínimas de convivencia. La 

primera de ellas es cumplir con los 

compromisos acordados, el respeto a 

la palabra dada.” 

donde él se refirió permanentemente al gran desafío 

de humanizar la globalización a través de las cosas 

más cotidianas: "Vamos camino a una sociedad 

global unificada, por lo que necesitamos instituciones 

fuertes y mejores, pero también normas mínimas 

de convivencia. La primera de ellas es cumplir con 

los compromisos acordados, el respeto a la palabra 

dada. Nos falta desarrollar los valores que hagan 

sentirse a cada uno responsable de la estabilidad y 

crecimiento del sistema. Hay que renovar el sentido 

de la responsabilidad en todos aquellos encargados 

del bien público en el mundo, desde el alcalde de un 

pueblo al ministro de hacienda o secretario general 

de la ONU". 

Indrani Sinha , 

:: LUCHA CONTRA LA PROSTITUCION 

La joven profesora Indrani Sinha trabajaba en 

una ONG en Calcuta cuando conoció una dura 

realidad: mujeres maltratadas por sus maridos y 

niños obligados a trabajar. Siguió desempeñándose 

en otras organizaciones y, aunque provenía de una 

familia sencilla en la cual el trabajo era necesario, 

no le interesaba ganar dinero, sino ayudar a las 

sufridas mujeres de su país, 

Tras conversar mucho con las niñas en los 

burdeles, decidió crear en 1987 un centro donde 

dejaran a sus hijos mientras “trabajaban”. En ese 

primer año fundaron tres de esos lugares, acogiendo 

a 240 pequeños. Apremiada por los gastos, pidió 

ayuda económica a una fundación alemana. Su 

presidente fue a conocer la fundación creada por 

Indrani (Sanlaap, que significa diálogo) y se impactó 

por su labor. Desde entonces la apoya. Siguieron 

creando centros de acogida para hijos de prostitutas 

y en 1993 se fundó un hogar para 30 mujeres, donde 

se les instaló un taller de tejido. Lo más difícil fue 

obtener autorización del gobierno para funcionar, ya 

que no aceptaban que hubiera prostitución infantil 

en India... A pesar de las constantes amenazas de 

las mafias de tráfico sexual, Indrani no aflojó en 

su cruzada. 

Hoy esta organización cuenta con un equipo 

  

de 230 personas, más 40 profesionales voluntarios 

-como médicos y abogados- y muchos voluntarios, y 

ha rehabilitado a miles de prostitutas, muchas de las 
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cuales se capacitaron y hoy trabajan dignamente. El 

Estado indio ya reconoció el flagelo de la prostitución 

infantil y está replicando la labor de Sanlaap en 

otras zonas del país. 

Indrani Sinha visitó Chile en agosto del año 

pasado, invitada por Desafío al Primer Encuentro 

de Organizaciones Solidarias, donde enfatizó la 

importancia de trabajar en red. Y, mientras nosotros 

discutíamos sobre la conveniencia de legalizar un 

"barrio rojo" en Santiago, ella nos dejó muy claro 

que ni siquiera corresponde hablar de "trabajadora 

sexual": "Las mujeres son seres humanos, no 

productos, y el trabajo sexual hace de la mujer un 

producto. Nadie tiene derecho a comprar o vender 

a una mujer” 4 

“Las mujeres son 

seres humanos, no 

productos, y el trabajo 

sexual hace de la 

mujer un producto. 

Nadie tiene derecho 

a comprar o vender a 

una mujer”. 
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Hacer el bien hace bien 
Participar como voluntario en alguna iniciativa solidaria no sólo es una manera de hacer algo diferente, sino de conocer otra realidad, entregar 

parte de uno mismo y recibir de vuelta varias veces más de lo que se ha entregado. Una experiencia que llena de sentido nuestra propia vida. De ahí 

que el propósito de esta nueva sección de Revista Desafío es dar a conocer algunas de las múltiples maneras de ayudar que ofrecen las diferentes 

organizaciones de acción social. 

Fundación Trabajo en la Calle 
:: POR UNA VIVIENDA DEFINITIVA 

Mejorar la calidad de vida de las personas que 

viven en campamentos, ayudándolas a conseguir su 

propia casa, es el propósito de Trabajo en la Calle. 

Esta organización fue creada en 1993 por un grupo 

de estudiantes del colegio Saint George y hoy sigue 

a cargo de jóvenes universitarios y profesionales. 

La organización trabaja en microcampamentos de 

Santiago (menos de treinta familias), a través de una 

intervención semanal, durante uno a tres años. Ésta 

se basa en cinco etapas: Elección del campamento y 

los voluntarios; generación de confianza y vínculo 

con los pobladores; formación de las habilidades 

necesarias para postular a una vivienda; reducción 

de los temores e incertidumbres ante el traslado 

a la villa, y, por último, acompañamiento a las 

familias en sus nuevas casas, finalizando el proceso 

de intervención. 

Para ser parte de este proyecto, una forma es 

convertirse en voluntario, visitando semanalmente 

los campamentos. También se puede ser socio y hacer 

donaciones esporádicas o permanentes. Además, 

los estudiantes universitarios de carreras del área 

de las Ciencias Sociales pueden hacer su práctica 

en la Fundación. 

Para ayudar llame al (56 2) 235 3867 o escriba 

a fundacion Etrabajoenlacalle.cl Dirección: Rafael 

Cañas 50, Depto. H, Providencia, Santiago. Más 

información en www.trabajoenlacalle.cl 

Fundación Contigo 
:: GENERANDO OPORTUNIDADES 

Este "banco de los pobladores”, como se llamó 

en un comienzo a esta iniciativa inspirada en el 

Grameen Bank de Mohamad Yunus, nació hace 15 

años gracias al entusiasmo de dos jóvenes franceses. 

Basada en la idea que lo que necesitan las personas 

para superar su situación de pobreza no es una 

donación, sino una oportunidad para crear y mejorar 

sus proyectos, la Fundación Contigo busca asesorar 

y apoyar a microempresarios. Esto lo logra a través 

del otorgamiento de capital, capacitación y asesorías 

personalizadas en terreno. En total, la Fundación 

ha entregado más de 14 mil créditos, favoreciendo 

aproximadamente a unas 15 mil familias y ha otorgado 

más de cinco mil horas de capacitación, lo que ha 

beneficiado a unos mil microempresarios. 

La mejor forma de colaborar con esta fundación 

es aportando trabajo profesional para apoyar ciertas 

áreas, así como también acompañando y asesorando 

a los microempresarios. Otra manera de ayudar son 

:: Por Nicole Saffie 

las donaciones y préstamos, los que permitirán 

aumentar el fondo de crédito de Contigo y llegar 

a más personas. 

Para colaborar llame al (56 2) 5479440 o escriba 

a infofOfundacioncontigo.cl Dirección: Dr. Joel 

Rodríguez 97, La Cisterna, Santiago. Más información 

en www.fundacioncontigo,cl 

Fundación Cristo Vive 

:: PASION POR EL SERVICIO 

Salas cuna, jardines infantiles, escuelas de 

formación profesional, un policlínico, un centro de 

salud familiar y otro de tratamiento y rehabilitación 

de drogodependencia, atención y orientación jurídica, 

becas de estudio y apoyo a cesantes, son algunas 

de las acciones que realiza la Fundación Cristo Vive 

en comunas como Renca, Recoleta, La Pintana y 

Huechuraba, entre otras. Todo esto tiene por objetivo 

servir y satisfacer las necesidades de las personas 

que se encuentran en situación de pobreza. 

Para colaborar con esta organización, creada 

hace casi cuatro décadas, puede aportar sus servicios 

profesionales, por ejemplo, en el Hogar "Dios con 

Nosotros”, las escuelas de formación profesional en 

oficios y en el centro de rehabilitación de drogas 

pertenecientes a la fundación. También se puede
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inscribir como socio, entregando un aporte que 

permitirá seguir manteniendo las distintas obras 

que realiza Cristo Vive. 

Para contribuir sólo hay que llamar al (56 2) 

6255243 o escribir a fevG2fundacioncristovive.cl 

Dirección: Recoleta 5441, Huechuraba, Santiago. Más 

información en www.fundacioncristovive.cl 

Simón de Cirene 
:: FORTALECER LAS 
ORGANIZACIONES 
SOCIALES 

Con el anhelo de convertir instituciones sin fines 

de lucro en verdaderas "empresas sociales", nació la 

Corporación Simón de Cirene en 1995. Su objetivo es 

fortalecer a las organizaciones y acompañarlas en el 

proceso de cambio que significa su transformación. 

Para lograrlo realiza talleres y consultorías, de modo 

de entregarles a estas instituciones herramientas 

concretas que les permitan administrar sus recursos 

de manera más eficiente, para así conseguir mejores 

resultados en los servicios que ofrecen a la comunidad. 

Simón de Cirene trabaja en las áreas de microempresa, 

social y cultural. 

Si quiere ayudar puede participar como profesional 

voluntario o estudiante universitario en el apoyo 

de microempresas, además de otras áreas. Más 

información en el teléfono (56 2) 2035202; Av. El 

Bosque Norte 0440 piso 8, Las Condes, Santiago. 

Web: www.simondecirene.cl 

Fundación Nuestros Hijos 

:: UN APOYO PARA ENFERMOS DI 

CANCER 

Esta fundación nació en 1991 gracias a un 

grupo de padres con hijos enfermos de cáncer, con 

el propósito de ayudar a otros padres en la misma 

situación, pero con problemas económicos. De esta 

forma, su misión es mejorar la calidad de vida de 

los niños que padecen esta enfermedad, aumentar 

sus expectativas de supervivencia y disminuir el 

impacto socioeconómico en el grupo familiar. 

Para lograrlo, esta institución tiene programas de 

investigación del cáncer; además de programas 

sociales, como colaciones para los niños, canastas 

familiares, acompañamiento espiritual y asistencia 

social, entre otros. También cuenta con programas 

médicos y educativos. 

El equipo de voluntarios es uno de los principales 

pilares de esta fundación, pues son ellos quienes 

apoyan a los padres y niños en los hospitales, 

escuelas, casas de acogida y oficinas de la fundación. 

Otra forma de ayudar es convirtiéndose en socio, 

realizando donaciones o dejando el vuelto en 

las tiendas adheridas, tales como Homecenter, 

Los Castaños y Donkin' Donuts, entre otras. Más 

información en Barros Luco 3103, San Miguel, 

Santiago (Casa Central). Tel. (56 2) 480 5960. Web: 

www.fundacionnuestroshijos.cl 

Fundación de Vida Rural UC 

:: DISMINUIR LA BRECHA DIGITAL 

Más de 180 mil personas ya han aprendido a 

usar el computador gracias al Programa Nacional 

de Alfabetización Digital, una iniciativa pública- 

privada que ha sido ejecutada por la Fundación de 

Vida Rural UC desde el año 2001. A esto se suman 

los programas de inglés digital y capacitación para 

jóvenes desempleados a partir del año pasado, con el 

objetivo de fortalecer las organizaciones comunitarias, 

unidades educativas y familias, disminuyendo asi la 

brecha digital que aún existe en Chile. Además esta 

fundación, existente desde 1952, participa en un 

Programa de Habitabilidad en conjunto con FOSIS 

y Chile Barrio en sectores rurales en las regiones VI y 

Vill. También cuenta con una sede en la Sexta región, 

donde se capacita a pequeños propietarios y empresas 

para mejorar la empleabilidad de las personas; y una 

escuela agrícola en Elqui, IV región. 

Las maneras de colaborar con esta fundación son 

variadas: Participando como voluntario, convirtiéndose 

en monitor, financiando becas de capacitación 

o a través de donaciones. Para más información 

sólo hay que escribir a fvidaruralOfvrpuc.cl o 

aphilippiCofvrpuc.cl Sede central: Eyzaguirre 

No 9, Of. 44, Santiago. Teléfonos: (56 2) 6354913 

y 635 4931. 1 
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Quien piense que la creatividad, la imaginación y la pasión son exclusivas 

de la juventud no ha escuchado a Vittorio Di Girolamo. A los 77 años se da 

tiempo para organizar charlas sobre temas tan variados como la Historia del 

Arte, El Judaísmo, Atenas, Leonardo Da Vinci, Alejandro Magno y Los Aztecas; 

preparar su viaje a Europa para realizar un documental sobre Leonardo; reservar 

espacios para reencantar y reencantarse con su señora desde hace 51 años, 

Marta Armanet; compartir con sus hijos y amigos, y sugerir ideas para mejorar 

la educación en Chile. Si eso no es vivir plenamente, se acerca mucho. 

Pero, ¿cómo lo hace? ¿Cuál es el motor de este hombre, licenciado en Arte, 

pintor, escritor, dramaturgo y diseñador? ¿Qué lo inspira y lo mantiene activo 

y lleno de proyectos a una edad en que muchos sienten que el tiempo de las 

nuevas ideas ya pasó y prefieren vivir de los recuerdos? 

Sin duda, la esencia de su vitalidad y creatividad está en su sangre Di 

Girolamo, antigua familia romana que después de la guerra decidió aventurarse 

y establecerse al otro lado del mundo, en Chile. Asi, en 1948, desembarcaron 

Giulio y sus hijos Claudio, Vittorio y Pablo, artistas los tres, quienes no tardaron 

en integrarse al mundo de la cultura y las artes de nuestro país. En 1974, Giulio, 

su esposa y su hijo Pablo decidieron volver a Italia, mientras Vittorio y Claudio, 

   
maravilloso” 

junto a sus familias, optaron por quedarse y continuar creando y aportando 

con su obra a su segunda patria. 

Han pasado casi 60 años, en los que Vittorio, con talento y oficio, ha 

incursionado en los más diversos ámbitos, no sólo artisticos, sino también 

académicos. Gracias a su temperamento inquieto y a su encanto personal, 

ha logrado captar los intereses e inquietudes de jóvenes, y no tan jóvenes, 

trasmitiéndoles su amor por la vida y el arte, e incentivándolos a crecer y 

desarrollarse. "No hay edad para cultivarse -asegura-. Uno siempre tiene que 

estar estudiando para llegar a ser una persona integral”. 

:: TRAS LA VIDA PLENA 

Con un marcado acento italiano, que los años no han suavizado, nos 

condujo por un viaje a través de sus motivaciones, intereses y sufrimientos. 

Citando a grandes pensadores y recurriendo al latín y al italiano, nos contó la 

importancia de apreciar lo que somos, de cultivarnos y de cómo llegar a ser 

integrales, base de una vida plena... como la suya. 

 



¿De dónde saca la energía para tener una 
vida tan activa? 
Es que yo me intereso por todo, no es que sepa 

de todo, pero sí estoy abierto a todas las áreas del 

conocimiento y la creación. Como decía Leonardo 

Da Vinci, no puedo separar el perfume de la flor, 

de la semilla que la produjo, de! color que tiene, o 

la geometría de su rama, todo está unido y la flor, 

además, está unida al aire, al cielo, al universo. Ese 

enfoque me ha ayudado a relacionar conocimiento 

con conocimiento y a interesarme en todo, no en 

forma superficial o caprichosa, sino a través del 

estudio organizado, Yo estudio mucho y proyecto 

mucho, y eso me mantiene ocupado y muy activo. 

¿En busca de la integralidad? 
Creo que estudiar, investigar y crear son parte de la 

vida, y es lo que nos lleva a ser integrales, es decir, 

a ser una persona que integra en si todo lo que va 

conociendo, lo que va aprendiendo, que integra la 

fe que tiene, sus deberes y sus deseos, 

¿Considera que el sistema que vivimos 
favorece la integralidad? 
Para nada. Esta sociedad no contribuye a que 

seamos integrales partiendo por la educación. Yo 

soy un crítico hace veintenos de la educación, no 

sólo de la chilena sino de ta mundial, Es cosa de ver 

cómo los jóvenes llegan a la universidad sin tener 

clara su vocación. Somos esclavos de las materias 

que se enseñan en el colegio y los estudiantes no 

tienen tiempo para digerir y meditar sobre lo que 

les enseñan en cada clase. No habiendo meditación 

serena, no pueden descubrir su vocación, Al igual que 

mi amigo Hugo Montes, creo que los estudiantes al 

terminar el colegio deberían profundizar cada una 

de las materias para que pudieran sentirse tocados 

por una u otra y así descubrir su vocación. 

Y en su caso, ¿ha sido esa búsqueda la que 

lo ha llevado a ser tan culto? 

¿Culto? Bueno, cultura significa en latín “cultivar”, 

no sólo la tierra, sino el alma, con conocimiento y 

contemplación, Entonces, si consideramos la cultura 

como el cultivo continuo de sí mismo, sabiendo, 

conociendo, pensando y meditando, sí soy cuito. Asilo 

aprendí desde chico, al igual que mi hermano Claudio 

y mi hermano Pablo. Mi padre fue un gran ejemplo, 

artista múltiple, integral, Y la idea no es acumular 

gran cantidad de conocimiento, sino de aprender 

aquello que a mi me hace crecer espiritualmente, 

en todos los sentidos, conocimientos, sentimientos 

y sensaciones que integro y que me hacen crecer, 

ver más allá. Ahora, ¿el grado de cultura que yo 

tengo?, no lo sé, Sé mucho de Dante Aligieri, de 

Leonardo Da Vinci, he estudiado filosofía griega y el 

arte clásico, me gusta la escenografía, soy defensor 

del arte moderno... escribo, pero la calidad, sólo la 

sabe Dios. 

¿Cómo lo hace para cumplir con sus deberes 
y darse el tiempo para cultivar el alma? 
La clave es ordenarse. Como Leonardo, o cualquier 

otro pensador, tengo dos vidas. Una es la del trabajo, 

de las cosas que hay que hacer para vivir; pero hay 

otra, una paralela que es personal, que es la de los 

pensamientos íntimos, la contemplación, los estudios, 

Yo, además de dar clases, soy padre de familia y 

esposo amante con 51 años de matrimonio. Pero 

tengo una vida paralela que mi señora respeta. Tengo 

momentos de soledad para ordenar mis pensamientos 

y hacer lo que quiero hacer. Siempre aconsejo tener 

una vida paralela para vivir la soledad y el silencio, 

que son fundamentales para las personas, si uno 

no se hace el tiempo para estar consigo mismo 

está perdido. 

Normalmente se asocia la cultura con la 
seriedad, pero, tanto en persona como en 
sus charlas, usted despliega un gran sentido 
del humor... 
En eso mi señora ha sido una gran compañera, ella 

es como yo, tiene sentido del humor y nos reimos 

juntos. En Italia hay un proverbio que dice: "La 

risa hace buena sangre”. Y no es que yo sea de los 

que se ríen con chistes, no busco la risa fácil y la 
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“Yo sufro con el niño de Etiopía que 

muere de hambre y también me 

desgarro al ver a los jóvenes que 

les da lo mismo todo. Una es una 

muerte física y la otra, una muerte 

espiritual. Sufro especialmente al ver 

a la juventud perdida, que incendia 

cosas, que protesta sin reflexionar el 

porqué. Eso me toca una fibra muy 

íntima.” 

carcajada. Río más por dentro, por ejemplo, cuando 

una persona es ignorante y cree saber mucho y me 

trata con soberbia, yo sonrío por dentro. Yo aprendi 

a sonreir mucho por dentro, poco por fuera y mucho 

menos a carcajadas. 

:: LA FUERZA DE LA PASIÓN 

Basta escucharlo unos minutos para captar que 

más allá de la búsqueda del conocimiento, a este 

hombre lo mueve la pasión. Pasión, en el amplio 

sentido de la palabra, que no sólo lo mantiene 

inquieto intelectual y espiritualmente, sino también 

muy enamorado. 

¿Cómo definiría la pasión a los 77 años? 

Para mí es aigo natural. Actualmente, las parejas 

duran cada día menos porque se aburren, creen 

que después de unos años conocen todo de la 

otra persona y se desencantan. Lo que no saben 

es que el tiempo es precisamente el que permite el 

conocimiento recíproco, que fortalece los lazos, Yo 

creo que no alcanza una vida para conocer a una 

persona. Marta para mi sigue siendo un misterio y 

yo para ella también. No total, pero siempre hay 

cosas nuevas que aparecen de cada uno, Además, 

ambos leemos, vamos a exposiciones, a veces juntos, 

a veces no, y eso nos da tema para confrontar 

opiniones, interpretaciones, etc. Con los años, la 

aventura deja de ser personal y se transforma en 
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un dúo y así ambos van creciendo, desarrollándose 

espiritualmente. Este conocimiento recíproco entre 

dos personas que crecen es una aventura maravillosa. 

Uno se sorprende cada día. 

¿Algún consejo para mantener el encanto 

en una relación de tantos años? 
Con Marta siempre hacemos cosas diferentes, Por 

ejemplo, hace un tiempo estábamos en Venecia, en 

un hotelucho chico y ... Marta me mira, yo la miro y 

me dice: "Me encantaría encontrarme contigo, ¿por 

qué no sales?” Entonces yo salgo y nos encontramos... 

y le pregunto: ¿Dónde alojas? Ella me responde... 

aquí, ¿y tú? ¡Ah! yo también, le contesto. Entonces 

espérame -le digo-, que voy por una sorpresa. Voy 

a la tienda y compro champagne y otras cosas y 

creamos un momento mágico. Cuando uno hace 

cosas nuevas, siente cosas nuevas. Hay que estar 

siempre inventando, jugando. 

¿Y ese espíritu lúdico lo traspasa a otras 
áreas de la vida? 
Por supuesto, siempre juego, cuando hago clases, 

cuando imagino y creo. Yo juego con mis amigos, 

con mi señora y con mis hijos, y con quienes van 

a mis charlas. 

¿Y qué siente cuando ve a jóvenes que no 
viven con esa pasión? 
Es mi sufrimiento. Yo sufro con el niño de Etiopía 

que muere de hambre y también me desgarro al 

ver a los jóvenes que les da lo mismo todo. Una es 

una muerte física y la otra, una muerte espiritual. 

Sufro especialmente al ver a la juventud perdida, 

que incendia cosas, que protesta sin reflexionar el 

porqué. Eso me toca una fibra muy íntima. 

¿Y qué hace para transmitirles su visión 
de la vida? 
Siempre estoy recordándoles que nacemos con todo, 

como una planta que está esperando crecer, sólo hay 

que cultivarla; uno tiene que cultivarse. Lo que pasa 

es que a veces se sienten desgraciados porque no 

logran lo que quieren, o porque les cuesta mucho. 

Están tan centrados en los logros, que no ven que 

como criaturas de Dios desde que nacemos vamos 

hacia una meta, que es maravillosa, sólo tenemos 

que orientar nuestras acciones hacia ella. Les cuesta 

creer que uno puede ser alguien maravilloso. Dante, 

en la Divina Comedia, lo ha escrito como un viaje 

espiritual por tres mundos, el infierno, la penitencia 

y el paraíso, que es la gloria que nos espera. Uno 

tiene caídas pero siempre tiende hacia el paraíso. 

A veces cuesta que los jóvenes lo entiendan y se 

desaniman. 

¿Qué recomendaría a jóvenes profesionales 
para tener una vida plena? 
Primero, que imaginen que son ciegos, mudos, 

sordos y tontos, que no tienen pareja ni profesión, 

o sea que no son más que... una piedra, por ejemplo. 

Entonces, a partir de ser piedra, comenzar a darse 

cuenta de lo maravilloso que es poder ver, escuchar y, 

gracias a eso, el milagro que es hablar y entender. Les 

recomiendo que a partir de la carencia vayan viendo 

lo que son y lo que tienen, no en lo material, sino en 

capacidades y habilidades. Después les sugiero que 

se pregunten: Con todo lo que tengo, ¿hago todo lo 

que puedo? Muchos se darán cuenta de que están 

tan enfocados en ganar dinero y lograr el éxito que 

se están perdiendo la posibilidad de tener una vida 

plena porque no aprovechan los dones que han 

recibido. Si toman conciencia de ellos y los utilizan 

al máximo, verán cómo la vida se les abre. 3 

“La clave es ordenarse. Como 

Leonardo, o cualquier otro pensador, 

tengo dos vidas. Una es la del 

trabajo, de las cosas que hay que 

hacer para vivir; pero hay otra, una 

paralela que es personal, que es 

la de los pensamientos íntimos, la 

contemplación, los estudios. Yo, 

además de dar clases, soy padre de 

familia y esposo amante con 51 años 

de matrimonio. Pero tengo una vida 

paralela que mi señora respeta”. 

 



  
Cuando el Padre Hurtado pensaba en el trabajo 

(intelectual o manual, realizado por el empleado o 

el empresario) lo entendía como "el esfuerzo que 

se pone al servicio de la humanidad, personal en 

su origen, fraternal en sus fines, santificador en sus 

efectos. Resulta sorprendente la tremenda actualidad 

incluso técnica de sus apreciaciones. 

El trabajo es personal en su origen, señala, porque 

a través de éste el hombre “da lo mejor que tiene: 

su propia actividad, que vale más que el dinero". 

Por ello señala que resulta injusto hacer sentir al 

trabajador que tiene ocupación porque la sociedad 

bondadosamente se lo otorga. Más bien, indica, 

es la sociedad la que vive gracias al trabajo de sus 

ciudadanos. Este esfuerzo personal lo califica como 

bello, porque “desarrolla el cuerpo y el espíritu, aleja 

vicios que son el derivativo de la ociosidad". 

El trabajo es también fraternal, más aún, es "la 

mejor manera de probar el amor por los hermanos", 

ya que responde a las exigencias de la justicia social 

y de la caridad. Sin duda que Alberto Hurtado mira 

el trabajo humano tanto desde la perspectiva de 

quien presta servicios como desde aquella que lo 

contrata. Por supuesto, también es fraternal entre 

los trabajadores, tanto en el plano de las relaciones 

interpersonales, como en el de las relaciones sociales. 

Cuando se refiere al amor fraterno lo hace respecto 

de las exigencias de la justicia y de la caridad. 

Finalmente, el trabajo es santificador en sus 

SAN ALBERTO HURTADO 
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opinión 
: Por Guillermo Sandoval 

Secretario Ejecutivo del Centro de Estudios 

Laborales Alberto Hurtado, CELAH 

“El trabajo es un 
esfuerzo personal, 
y santificador” 

resultados, pues "por el trabajo el hombre colabora 

con el plan de Dios, humaniza la tierra, la penetra de 

pensamiento, de amor, la espiritualiza y diviniza". 

La santidad en el trabajo demanda excelencia, 

coherencia y solidaridad. Excelencia, entendida en 

En este plano, un aspecto que no se puede 

dejar pasar es aquel referido a la incorporación 

de la mujer al mercado laboral: Ya en su tiempo 

señalaba, “el salario que se debe a una mujer por 

un trabajo debe ser igual al que se pagaría a un 

"Entre el capital y el trabajo debe haber relaciones humanas. Tanto el patrón 
como cada uno de los trabajadores son hombres con problemas personales y 
familiares, que han de ser resueltos con criterio de colaboración social”. 

términos de hacer el mejor esfuerzo conforme a las 

capacidades propias, no en una comprensión que 

apunte a la competitividad con otros, sino primero 

consigo mismo. Coherencia, que la expresa al decir 

"se engaña quien piensa con frecuencia en el cielo, 

pero se olvida de las miserias de la tierra en que 

vive”. Y solidaridad, porque el ideal cristiano no 

tiene que ver sólo con el cumplimiento de normas 

-éstas las acoge porque son normalmente una buena 

pedagogía-, sino y sobre todo con profundizar el 

criterio del amor y del servicio a Dios en el prójimo. 

Por esto es que constantemente repite que la caridad 

viene después de la justicia. 

Por supuesto, esto lleva a comprender tanto 

que el trabajo debe ser fruto del mejor esfuerzo, 

porque se está colaborando con la creación divina, 

cuanto que éste debe ser realizado en condiciones 

de dignidad: en su ambiente y su remuneración. 

hombre por igual tarea”. 

Si así se asume la enseñanza del Padre Hurtado 

sobre el trabajo, es posible pensar en la viabilidad 

de esa expresión de él mismo: "Entre el capital y 

el trabajo debe haber relaciones humanas. Tanto 

el patrón como cada uno de los trabajadores son 

hombres con problemas personales y familiares, que 

han de ser resueltos con criterio de colaboración 

social". Leido en clave de relaciones laborales actuales, 

estaremos hablando derechamente de una invitación 

a hacer efectivo el diálogo social en la empresa y, 

ciertamente, en la sociedad. 

Resulta sorprendente que sus conceptos -dichos 

hace cincuenta años- en un escenario nacional y 

global radicalmente distinto, tengan tanta actualidad 

para iluminar las relaciones laborales de hoy. 4
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15 años de 
entrevistas 

Esta es una selección de aquellas entrevistas que han marcado 

hitos dentro de nuestra historia. Personajes que con su testimonio 

nos han invitado a construir un país que ponga al hombre como 

ALBERTO ETCHEGARAY 

Etchegaray: 

    

   
“Más 

tiempo 

  
Desafío N” 8, marzo de 1994 

centro de la cultura. 

“Más tiempo para mis 
hijos” 
Cuando Alberto Etchegaray dio esta entrevista había rechazado meses atrás la oferta 

del ex Presidente Frei para asumir como ministro de Educación, produciendo asombro, 

desconcierto y admiración en la gente. 

Sus razones eran querer volver a entregarle más tiempo 

a su familia y demostrar públicamente que "se es capaz 

de dejar el poder”. Nadie logró moverlo de su convicción 

profunda: era hora que sus siete hijos "dejaran de tener 

un ministro, para volver a tener un papá”. Y, por otro lado, 

había que evitar “encariñarse” con el poder. Recordemos 

lo que nos respondió sobre qué ha guiado su existencia y 

ser instrumento: 

«Mi 'norte' es entender que la forma de vivir mi fe se 

juega en la manera en que comprometo con los otros. No 

pertenezco a una posición de fe en la cual esté muy presente 

la formación personal, que siempre considero necesaria, 

sino que he estimado muy importante vivirla a través de 

los hermanos, a través de las personas. Creo que en cada 

actividad, tanto pública como privada, de la Iglesia o de 

otra naturaleza, ha estado presente en mí este compromiso 

de solidaridad con las personas y de compromiso con la 

humanidad de ellas”. 

.."Ha sido muy gratificante, en este tiempo, sentirse 

instrumento del Señor, ponerse en las manos de Él para que 

sea Él el que actúe a través de nosotros, Esto da una gran 

tranquilidad y una gran paz, porque en estos cargos hay que 

estar actuando prácticamente todo el día... Hay que estar 

hablando, convocando, reuniendo, animando, ejecutando, 

gestionando. Y esto produce un gran desgaste. Ahora bien, 

si todas estas cosas están animadas por el hecho de sentir 

que en esa acción estamos siendo instrumentos de lo que 

es la voluntad del Señor, es también una forma de hacer 

oración, y es también una manera de estar en consonancia 

y sintonía con Él".



CARLOS VIAL ESPANTOSO 

El dinero es útil para 
servir a los demás 
A sus 94 años, el empresario y destacado hombre público Carlos Vial Espantoso (Q.E.P.D.) 

compartió su visión de sus colegas empresarios, traspasada por su fe y su amplia 

experiencia, las que incluyó ser ministro de Hacienda de González Videla y senador 

independiente entre 1957 y 1964. 

"Sueño con convencer a los empresarios de la 

importancia de darles a los trabajadores participación 

de utilidades. Es verdad que en algunas empresas lo 

hacen, pero en general se trata de una cuota arbitraria 

de tinte paternalista y no de un estudio serio que 

establezca la cuota que el éxito de la empresa debe 

asignarse al trabajo, como asimismo al capital". 

Sus conclusiones sobre diversos temas: 

"El dinero... 

El dinero es útil para servir a los demás. 

La política... 

Es una manera de creerse mejor y, a veces, de 

Desafio N* 13, enero de 1995 

| prensa 
el hombre 
feliz no es 
el que tiene 
más, sino el 
que menos 
necesita 

    

     

    

poder serlo... 

El amor de Dios... 

¡Es tan grande, que uno no está dotado para 

comprenderlo! 

El amor humano... 

Causa de la mayor alegría, como también es 

capaz de llevarlo a uno a las peores barbaries y 

pecados. 

El perdón... 

Yo estoy seguro de que la bondad de Dioses infinita 

para perdonarme, y eso me da tranquilidad. 

Y usted, ¿ha perdonado a quienes le han 

ENRIQUE ROJAS, PSIQUIATRA ESPAÑOL 

“El hombre feliz no es 
el que tiene más, sino 
el que menos necesita” 
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el dinero 
es útil para 

servir a 
los demás 

Desafío N* 10, agosto de 1994 

  

ofendido? 

No tengo rencores. Puedo tener dolor, pero 

no rencor. 

La Iglesia de Cristo... 

Dirigida por Juan Pablo Il, que es un ser de otra 

galaxia, va a poder cicatrizar muchas heridas, 

La solidaridad... 

Es la base de la amistad humana. En general, 

el hombre no es muy solidario. Y los pobres son 

más solidarios que los ricos porque, en general, 

son más buenos”. 

En visita relámpago a Chile, el afamado psiquiatra español conversó con Desafío. Estaba en los primeros lugares 
del ranking de venta de libros, destacándose con títulos como: “El hombre light”, “La conquista de la voluntad” , 
“Remedios para el desamor: cómo afrontar las crisis en pareja” y “Una teoría de la felicidad”, entre otros. 

«Europa está muriendo de bienestar. Hay que leer a Erick Fromm, cuando 

habla de ser y el tener. Cuando se cree en el "tanto tienes, tanto vales", el hombre 

inicia una carrera en espiral que lo conduce inexorablemente a la infelicidad. El 

hombre feliz no es el que tiene más, sino el que menos necesita. Los hombres 

se dividen entre los que están centrados en sus posesiones y los que lo están 

en sus proyectos. Es feliz, por tanto, la persona que ha conseguido vencer la 

terrible tentación que provoca la publicidad, que hace todo lo posible por 

crearnos cada día más necesidades”. 

... El éxito y el fracaso son dos grandes impostores. Llaman éxito al 

reconocimiento social, que siempre es relativo. Y la pregunta central es, ¿qué 

precio paga la gente para llegar a esa supuesta cima? Por lo general, una 

incoherencia que da miedo, una falsificación de los ideales... Por otra parte, 

están esos grandes fracasos que terminan siendo grandes ganancias... El hombre 

crece, se desarrolla y se perfecciona a través de ellos. Debo confesarles que, en 

lo personal, yo me siento un buen perdedor...” 

...'Al empresariado lo veo como una realidad muy interesante. Primero, 

porque arriesga su capital y, segundo, porque crea empleo. Pienso que el 

empresario debe tener dos ideas meridianamente claras: una, que su trabajo lo 

realiza con personas y no con números. Esto lo obliga a humanizar las relaciones 

laborales. Y dos, que el dinero es muy peligroso. Es un arma de doble filo: puede 

ser una buena puerta de entrada, pero una mala puerta de salida. Ojalá que la 

preocupación del empresario no esté centrada en el dinero, sino en hacer algo 

con su trabajo que valga la pena”.
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CIRILO CÓRDOVA 

El destacado empresario, gerente 

general de la compañía CTI, 

compartió su visión sobre ética en los 

negocios, basando su discurso en la 

responsabilidad del comportamiento 

individual. 

Desafío N* 22, octubre / noviembre 1996 

Jos6 Zabala 

Quiénes serán los 

pobres de Chile | 
en 10 años más     

..No es la economía la que debe ser solidaria, 

sino las personas que la aplican. No hay que echarle 

la culpa al mercado, la culpa es de las personas. 

Nunca la economía de libre mercado me ha dicho 

que yo pueda hacer caso omiso de las necesidades 

de mi personal. Los empresarios que actúan mal es 

por falta de formación: ¡que vayan a un curso de 

moral católica!” 

....Me preocupa y, más qu e eso, me golpea 

una especie de legitimidad de robarle al de al lado, 

sobre todo si éste tiene más... Pareciera que no se 

considerara un robo el robarle al que tiene más, Estoy 

pensando en quiénes roban alli donde trabajan -sea 

JOSÉ ZABALA 

Desafío N* 19, abril 

| mayo de 1996 
a e 

ta culp no es 

del MEXCado, sino de 
—/55 Personas 

  

una empresa o una casa particular o en la juventud 

que no considera un robo tomarse un yogur en el 

Jumbo sin pagarlo, o no devolver el vuelto cuando 

viene de más... Esto, llevado a niveles más altos, es 

corrupción: ¿Por qué no asignar esto a Á y no a B, 

si A me da algo a cambio...?”. 

... Para reconocer al empresario que actúa 

éticamente es fundamental medir el grado de 

preocupación que tiene por el desarrollo integral de su 

gente, el nivel de sus remuneraciones, los beneficios 

de salud, de vivienda que da a sus empleados. Todo 

ello refleja su sentido de solidaridad": 

  

.."Pertenezco a una generación en la que el éxito de las personas no 

se medía por el éxito que tenían en el bolsillo (o en el banco, en acciones 

o posesiones). Había otros factores -familiares, espirituales, culturales, de 

servicio público- que eran importantes para evaluar el éxito personal de 

alguien. Hoy pareciera que el dinero lo es todo. Tiene una importancia 

desmedida. Y para obtenerlo se trabaja también en forma desmedida y 

desequilibrante. Además, los empresarios de hoy parecieran necesitar que 

los demás vean lo que ellos ganan... A mí nunca me interesó tener una 

súper casa, o un súper auto, o pasar viajando de un lado para otro, o qué 

sé yo... Eran tiempos de mayor austeridad". 

.."La competencia en el mal sentido lleva muchas veces a nublarles la 

mirada a las personas incluso más buenas, que se olvidan de ser solidarias, 

Destacado empresario y hombre público, fue presidente del Hogar de Cristo 

entre 1990 y 2002. Ésta es su mirada hace once años. 

compasivas... Las cosas sólo podrán arreglarse en cuanto los que compiten 

vayan acrecentando su sentido social". 

..."En el directorio del Hogar de Cristo nos preguntamos cuáles serán 

los pobres que tendremos que atender en diez años más. Los primeros 

son los viejos abandonados por familias que emigraron. Los segundos son 

los que no pudieron adaptarse a las nuevas tecnologías y se quedaron al 

margen del sistema, refugiándose en el trago y la droga. El tercer grupo de 

pobres estará formado por otros frustrados, los del consumismo ilimitado. 

Los que del Lada quisieron pasar al Chevrolet y de ahi al Mercedes y no 

pudieron hacerlo, teniéndose que quedar con lo que poseen. Ellos también 

se refugiarán en el alcohol".



MILAN PLATOVSKY 
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Del campo de concentración al 
“Top” empresarial chileno 

Sobreviviente de los campos de concentración nazis, este judío checo de origen recibió 
la nacionalidad chilena en 1995. Destacadísimo empresario, ha tenido un importante 
rol gremial, siendo muy respetado en nuestro país. 

Sus empleados en 1972 cerraron filas, impidiendo durante 

semanas el ingreso de los interventores a su empresa y, años 

más tarde, en la crisis de 1981, decidieron rebajarse los sueldos 

en un tercio... 

Algunas de sus opiniones: 

....Es muy importante la relación que uno establece con 

sus trabajadores. En primer lugar, debe haber transparencia, 

un constante flujo de información que les permita a ellos 

estar enterados acerca de lo que ocurre en la empresa, como 

también en el mercado: aquí es preciso resaltar la importancia 

de la eficiencia, fundamental para sobrevivir. Luego, deben 

percibir buenas remuneraciones, Además, deben sentirse 

apreciados. La deferencia en el trato es muy importante, 

SERGIO MAY 

sumamente importante”. 

..-Aquí hay una tendencia al show off que no debe ser. 

Yo he visto a personas que se adelantan a pagar la cuenta 

en un restaurante, cuando sé que están atravesando por 

serios problemas económicos. Eso es una imbecilidad. En el 

82, yo fui personalmente a hablar con todos los gerentes de 

bancos para decirles que estábamos muy mal. Nos ayudaron 

y salimos adelante", 

... Para estar feliz como empresario tienes que tener 

una empresa en la que la gente no envidie tu riqueza. Y 

para que esto ocurra, todos deben verse beneficiados con 

esa riqueza". 

MR 

  

Desafío N* 24, marzo / 
abril 1997 

Me encanta el poder 
"Me encanta el poder para mejorar la vida de la gente, para hacer un mundo mejor, 
para usarlo divinamente y no satánicamente”, nos aseguró el recordado ingeniero civil 
Sergio May Colvin (Q.E.P.D.), en ese momento vicepresidente del Consejo de Acción 
Social de la Cámara Chilena de la Construcción. Grande por dentro y pequeño por fuera 
—medía 1,25 m por una condición genética compartió con Desafío varias ideas, de las 
que presentamos algunas:   

Desafío N” 27, septiembre / 
octubre de 1997 

  

«Mi limitación física nunca ha sido un obstáculo en 

mi vida para desarrollar lo que he querido". 

...'El pilar que sostiene un clima favorable entre 

empresarios y trabajadores es la conjugación de tres verbos: 

conversar, escuchar e informar. Sólo conversando se entra 

en contacto con el otro; escuchándolo se conocen sus 

necesidades e informándolo de lo que ocurre en la empresa, 

el trabajador se siente comprometido con el negocio. Es 

una gracia de Dios, o una feliz coincidencia, que cuando 

les da a los trabajadores, uno recibe de vuelta mucho más 

de lo que les ha dado. De esto es de lo que tratamos de 

convencer a los empresarios”. 

«Mi mayor satisfacción es haber logrado colaborar, a 

través de un equipo muy grande de trabajo, a mejorar la 

calidad de vida de los chilenos. No olvidemos que el 25% 

de la población está cubierta por la Red Social de la Cámara 

Chilena de la Construcción". 

«Si tuviera la oportunidad de volver a nacer, no me 

atrevería a pedirle a Dios que me hiciera distinto.¡A lo mejor 

habría sido un rajado, vaya a saber uno...!”.
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RODRIGO JORDAN 

¡Me encanta la crisis! 
El entonces director ejecutivo de Canal 13 y uno de los más destacados 

montañistas nacionales, compartió sus reflexiones con Desafío. Éstas son 

algunas de las ideas de este inquieto ingeniero civil. 

...'¡Me encanta la crisis! Excepto en los casos en 

que la gente se queda sin trabajo. Después de tanto 

crecimiento económico sostenido, pienso que se nos 

había desordenado el naipe... Se nos viene encima 

un año político, en el que debemos preguntarnos 

muy en serio: ¿Cuál es el país que verdaderamente 

queremos?” 

.."En estos momentos en que la TV se ha 

convertido en la "plaza pública", en la "plaza del 

pueblo”, lo que ocurre en sus pantallas es muy 

importante. Es más, es gravitante. Tenemos la 

posibilidad de construir el país que queremos para el 

Tercer Milenio. Y debemos jugárnosla con esperanza, 

RENÉ CORTÁZAR 

mia 0 
AAN 

A 

  

Desafío N* 40, noviembre / 
diciembre de 1999 

... Disfruto de mi trabajo. Tengo una clara 

vocación de servicio público y he podido realizarla. 

Eso si que déjeme decirle que no sé por qué en este 

pais se asocia el servicio público con la necesidad 

de querer hacer las transformaciones desde algún 

lugar del Estado... Una empresa que sea capaz de 

construir buenas relaciones entre sus ejecutivos y 

trabajadores puede ser más importante para las 

relaciones laborales que una ley laboral”. 

.... Falta más cooperación entre los canales. Hemos 

sido los campeones mundiales para competir y no 

para cooperar. Y, para poder cooperar más, todos 

con espiritu de aventura, con capacidad de soñar. 

De creer que las cosas son posibles”. 

... "Yo sufri mucho por hacerle el quite a la 

transparencia, creyendo que era mejor adornar u 

obviar las cuestiones para evitar el conflicto. Y me 

di cuenta de que era un gran error. Primero, eso sí, 

es bueno cultivar uno de esos valores que lo harán 

ser mejor persona, para luego salir a encontrarse 

con los otros en forma verdadera. Especialmente 

en los momentos de crisis”. 

tenemos que darle menos importancia relativa a 

aquellas cosas en las que estamos compitiendo, 

para volcarnos a cumplir con la misión propia de 

cada canal. Aquella misión que nos diferencia a uno 

de otro. Es fundamental que cada canal cumpla 

con la suya especifica y la nuestra es garantizar el 

pluralismo ideológico". 

. Mi experiencia con Dios es de las más potentes 

de mi vida. Y, en ese sentido, no tengo pudores, soy 

más bien del tipo predicador... Yo no entiendo a los 

que reducen la fe a temas de moral y del deber ser. Eso 

puede dejar un tremendo vacío interior. Lo esencial   
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que verdaderamente 
queremos? 

Desafío N* 34, noviembre / diciembre 1998 

  

Director ejecutivo de TVN al momento de dar esta entrevista, el ingeniero comercial de 

la UC y doctor en Economía del MIT sorprendió con su energía y asertividad. 

de la fe es la relación con una persona que se llama 

Jesús, Y la oración no es otra cosa que contactarse 

con Él: es un regalo que se disfruta. Y para que la 

fe sea una experiencia de esta naturaleza, tiene que 

ser 'postre' y no 'sopa:... 

.. Mientras la sopa aparece como imposición 

para hacer algo que a uno no le resulta grato, lo 

segundo aparece como una invitación a no perderse 

algo que resulta fascinante... En este sentido, si la 

experiencia religiosa se parece más al postre que a 

la sopa, será más gozosa y liberadora, aunque haya 

que pasar por el dolor”.  
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PATRICIA MATTE 

“Los empresarios aún 
no captan lo grave que! 

pasa en educación” +     
irc, 
rios aún 
asa en la 

5 

Desafío N* 42, 
marzo / abril 2000 

Esta socióloga —parte de una de las familias más adineradas de Chile— es uno de los expertos en educación en 
nuestro país. A la cabeza de la Sociedad de Instrucción Primaria, sostenedora de las 18 escuelas Matte, sus logros al 
educar a niños de escasos recursos son reconocidos por todos los sectores. 

Un elemento que en su opinión es esencial 

en materia educativa es la formación. "Debemos 

preguntarnos qué clase de hombres queremos 

formar. Y si queremos personas sanas y equilibradas, 

debemos formarlas en el respeto de los valores 

patrios, de la gente mayor, de la disciplina, de los 

valores de la civilización cristiana. Creer que todo es 

permitido y que todo da lo mismo es un gran error, 

ya que los jóvenes están ansiosos de que se les raye 

la cancha... Y para ello es necesario un liderazgo 

valórico moral”. 

..Mi impresión es que, en general, los empresarios 

aún no captan lo grave que pasa en educación. Creo 

que todavía están jugando a ganador con la mano 

de obra. Nuestros trabajadores están mucho peor 

preparados que los de Singapur, Japón o Tailandia. 

Nosotros no podemos elaborar más nuestras materias 

primas, debido a que los trabajadores chilenos no 

están en condiciones de hacerlo y eso explica la 

diferencias de remuneraciones”. 

.. En materia de pobreza, hay que hacer cosas muy 

similares que en educación. Hay que descentralizar, 

y para ello es fundamental fortalecer el municipio. 

Tienen que haber alcaldes lideres, capaces de llevar 

adelante proyectos. El ministerio no puede estar 

diciendo siempre: 'Yo sé cómo se hace! Se debe 

buscar financiamiento internacional para que los 

departamentos sociales cumplan su rol. Insisto, hay 

que prestigiar los municipios. Y si el marqueteo sirve 

para eso, fantástico. El que gana es el país". 

TERESA CORCUERA 

  

TUPLSA CORRA: 
Más allá (o más acá) de las creencias, 

E ¿qué pasa 
Pen nuestra mente? 

A A e A A 

Desafío N” 61, julio / 

septiembre de 2004 

Más allá (o más acá) de 
las creencias, ¿qué pasa 
en nuestra mente? 

Teresa Corcuera se ha pasado toda una vida develando los misterios del alma humana, para intentar descubrir por 
qué actuamos de tal o cual manera. Casi 50 años ha dedicado esta psicóloga de la UC a la psicoterapia, ese espacio 
privilegiado al que hombres, mujeres y jóvenes han ido a buscar una instancia de crecimiento personal. 

..-No son nuestras creencias las que nos limitan, sino la manera como las 
vivimos. Es la persona la que vive de una forma u otra la misma creencia. Es 
ella la que se relaciona con quienes piensan o sienten distinto, de una manera 
más rígida o más flexible. Esto tiene que ver con el nivel de desarrollo de la 
mente de cada cual y no con las creencias mismas”. 

...Los principales obstáculos a enfrentar en el camino del crecimiento son 
fundamentalmente dos: nuestra emociones y nuestro proceso mental primario. 
Entre las primeras no me refiero a las amorosas y positivas, sino al enojo, el 

miedo, la tristeza, producto de frustraciones sufridas en la primera infancia. Y el 
proceso primario es el que me hace funcionar de acuerdo a mis deseos: si algo 
me gusta lo acojo y si no, lo rechazo. Tengo la razón, tengo la verdad, soy el 
centro del mundo y los demás existen sólo para que me gratifiquen. Es la esencia 

del egoísmo. Una persona que no alcanza el proceso mental secundario -que 

es aceptar la realidad y que los otros no siempre nos darán en el gusto- nunca 
va a poder construir una vida amorosa fecunda. Para que esto sea posible hay 
que salir de uno mismo para encontrarnos con el otro." 

...El interés genuino por el otro es fundamental en el amor. O sales del 
egocentrismo o no podrás ser feliz ni hacer feliz a nadie". 

.-'Un hijo espera que sus padres lo eduquen en el amor y para comunicarse 
con la verdad. La queja que más he escuchado en mis consultas es: mis padres 
me dieron de todo, pero no me miraron, no supieron quién era yo, no me 
escucharon... Tanto las personas como los padres egocéntricos y rígidos prefieren 
las normas y las reglas, a las personas les interesa que las cosas funcionen a su 
pinta, pero no les importa el vínculo afectivo que está en juego. No respetan 

los deseos y necesidades de sus hijos, lo cual no está bien”.
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"¡Tenemos que aprender 
a apagar los celulares!” 

PATRICIA MAY 

Tenemos que aprender 
apagar los celulares 

a 
9) | 

La “Patty” May se ha ganado un espacio en el mundo de la antropología, del periodismo 

Desafío N” 62, 
noviembre / 

diciembre de 2004 

Atrás, muy atrás, quedó esa niña (hija de 

Sergio May -miembro de la Cámara Chilena de la 

Construcción- y Georgina Urzúa y nieta de la afamada 

escultora Marta Colvin) que llegó al mundo afectada 

por una acondroplasia -daño en la estructura de los 

huesos que suele confundirse con el enanismo- y 

que debió someterse a sucesivas intervenciones 

quirúrgicas en Chile y el extranjero, alcanzando 

situaciones límite de sufrimiento que marcarían 

indeleblemente su propia historia. 

En un mundo que endiosa el dinero, el status, 

la belleza física, los logros materiales y que busca 

el éxito desesperadamente, creo que el verdadero 

éxito que nos acerca a un estado de mayor felicidad 

consiste en poder expresar con toda la fuerza posible 

tu interioridad para entregarla y regalarla a los 

demás. El verdadero éxito es la plenitud del ser y 

no se me pasa por la mente pensar que tiene que 

ver con otra cosa". 

... Pienso que el dolor sirve para bajarnos el 

moño, para hacernos más flexibles, más humildes, 

más capaces de conectarnos con los demás. El dolor 

es un gran liberador. Pero sólo ayuda al que quiere 

ser ayudado...”. 

(con sus columnas en la Revista El Sábado de El Mercurio) y de los talleres de desarrollo 

espiritual. Habló con Desafío desde el corazón. 

..'El gran 'Desafio' nuestro es estar siempre 

conmigo y contigo. Estar conmigo es estar desde 

lo divino de mí para salir al encuentro de los otros, 

es estar conectada, en coherencia con mi alma. Nos 

aleja de ese estado la neurosis, el aceleramiento, los 

enrollamientos, las urgencias, los celulares. ¡Tenemos 

que aprender a apagar los celulares y a agendar 

espacios de silencio! Debemos aprender a poner 

límites desde la conciencia. Si no, vamos a terminar 

locos, si no lo estamos ya...”. 

GENERAL JUAN EMILIO CHEYRE 

“Soy jugado” 
El ex Comandante en Jefe del Ejército, respetado por los de un lado y otro, marcó un hito 

en nuestra historia con su “nunca más” de las violaciones a los derechos humanos. Con 

Desafío compartió una profunda conversación, en la que el perdón y la reconciliación 

fueron algunos de los principales tópicos. 

.."Dios me ha dado la gracia -egolatría aparte-, de haber sido testigo del 

drama de los dos lados; el de los victimarios y el de las víctimas. El dolor más 

grande es el del que no entiende y no perdona, y que va acumulando rencor 

y deseos de venganza. Por otra parte, el victimario al que la conciencia no le 

pesa y no es capaz de sentirse culpable del daño que ha hecho, es un hombre 

desesperado y eso es terrible. Hay quienes necesitan negar el mal que han 

hecho como una forma de autoprotección para poder seguir viviendo, no se 

atreven a liberar sus conciencias”. 

.."Hay quienes están convencidos de que los otros son los malos y ellos, 

los buenos. Con esa lógica es imposible llegar al reconocimiento de los propios 

errores y preferiremos siempre culpar al adversario. Habría que romper ese circulo 

vicioso para poder llegar algún día a la verdadera reconciliación". 

"Yo siempre trato de implementar lo que he ido aprendiendo. En el Ejército 

GENERAL IAN BALO OENL 

"Soy jugado” 

  

Revista N* 63, enero / marzo de 2005 

es una obligación, al enfrentar una misión, revisar y ver en qué fallaste en la 

estrategia anterior. Se había pensado hasta ese momento que el comandante 

en jefe y el poder político podían solucionar el problema, pero yo estimé que 

había que incluir a la sociedad toda y a sus representantes. Decidí compartir una 

tarea que antes sólo le competia al comandante en jefe. Renuncié a mi facultad 

privativa de emitir un concepto y visión, de manera que no fuera un proyecto 

individual, sino compartido. Yo creía en el deber de revertir el juego suma cero 

y en la capacidad para hacerlo en equipo. Me encontré con la adhesión de casi 

todos y con ninguna oposición frontal". 

.."Lo mejor de mí mismo es que soy jugado. Lo que menos me gusta es 

mi genio explosivo. Reviento fácil y me arrepiento. Soy sanguíneo. Tampoco 

me gusta comprobar si a los más cercanos les doy menos. Mi drama es lograr 

el equilibrio".



JESUITA FERNANDO MONTES 

“Confieso que so 
supersensible y llorón...” 
El número uno de los jesuitas en Chile y rector de la Universidad Alberto Hurtado, entre otros 
cargos, reconoció una sana integración entre corazón y cabeza en entrevista con Desafío. 

... Tengo grabada una escena en mi memoria: 

Yo tenía nueve años, había razonamiento de luz en 

mi casa y teníamos un candelabro de velas al centro 

de la mesa. De pronto dieron la luz, pero mi papá no 

dejó que la encendiéramos: quería contarnos que 

a su padre le habían diagnosticado un cáncer. Y él 

adoraba al abuelo, así es que lloraba mientras nos lo 

contaba. Desde entonces supe que podíamos llorar y 

le confieso que soy supersensible y llorón... A veces 

hasta leyendo un libro o viendo una película se me 

caen las lágrimas"... 

«No niego ni reprimo mis emociones. Y esto, 

porque creo tener bien integrado el pensar y el sentir. 

En la cultura actual se tiende a ser hiperintelectual 

O hiperafectivo, que es el otro extremo. O se niegan 

PADRE GABRIEL GUARDA     
"Soy muy rezador, 

paro nada ( 
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los afectos o se niega la razón y eso no puede ser. 

A mi me preocupa esa dicotomía, incluso en el 

plano religioso: o enfatizamos sólo la búsqueda de 

la verdad o, por el contrario, vivimos entre puros 

sentimientos y suspiros. Yo siento que amo a Dios 

con un cariño casi infantil, pero al mismo tiempo 

sé teología..." 

...'El empresario debe ser muy cuidadoso en 

ejercer su poder casi sin contrapeso beneficiando a 

su sector en desmedro del bien común y de los más 

débiles... El poder más profundo de la Iglesia es irradiar 

a Jesucristo y a sus criterios, pero siempre con bondad 

y misericordia... Los medios de comunicación pueden 

convertirse en un verdadero poder fáctico que en 

nombre de la libertad de información levanten los 

PADRE GABRIEL GUARDA 
De 

3 “Soy muy rezador, 
=" pero nada de “beato”” 

Premio Nacional de Historia 1984, presidente de la Comisión Nacional de Bienes 
Culturales de la Iglesia, miembro de la Academia Chilena de la Historia y del Comité 
de Ciencias Históricas de la Santa Sede, este sacerdote benedictino ha escrito decenas 
de libros y es considerado una de las máximas autoridades en materia de patrimonio 
arquitectónico y cultural. 
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temas que quieren y oculten los que deseen, de una 

manera casi dictatorial. Si el poder se ejerce bien 

-sea en la empresa, en la Iglesia o en los medios- es 

simplemente maravilloso". 

... Hubo un tiempo en que Caín tuvo envidia de 

la virtud de Abel. Antes era el bien el que valía. Lo 

dice Machado en uno de sus proverbios. Hoy parece 

que si no eres como Caín, eres un estúpido... Estamos 

pagando el precio de un absolutismo en las ideas. 

Es como si no hubiera ninguna referencia al bien, 

mientras el mal es lo atractivo. Pienso que un sano 

relativismo nos hace humildes, mientras el relativismo 

absoluto es egoísta e individualista, porque lleva a 

cada persona a convertirse en dios...". 

...-La verdad es que soy muy rezador, pero nada de beato”, afirma tajante, 

mientras se dispone a abrirnos las puertas de su intimidad, en medio de ese 

silencio y esa paz que reinan en el monasterio benedictino de Las Condes -la 

única obra arquitectónica que quedó como testimonio de su profesión- situado 

literalmente en la punta del cerro. Esto es lo que nos dijo sobre el mal y una de 

sus manifestaciones más sutiles... 

... La mayor genialidad del Demonio es haber conseguido que muchos 

no crean en él. Así trabaja con mayor facilidad, esclavizando a las personas 

de diferentes maneras. La misión nuestra es liberar a esa gente de los diablos 

que las retienen". 

.- Uno de esos diablos se llama vanidad. La vanidad es uno de los pecados 

capitales y existe como acto humano: está en el niño, cuando se vanagloria 

porque el papá es bombero, y está en el papá que se vanagloria porque su hijo 

tiene un buen promedio... Un síntoma inequívoco de vanidad es sentirse pavo 

real, querer lucir su plumaje, exhibir sus éxitos, vivir demasiado pendiente de 

la imagen, de las apariencias". 

... Yo veo que la vanidad es una tentación inherente al ser humano... Para 

combatirla, tendría dos consejos: el primero es no perder nunca de vista que 

todo lo bueno que uno tiene es recibido, lo da Dios, y envanecerse de algo que 

es un regalo no corresponde. Lo segundo tiene que ver con valorar las caídas, 

los fracasos, los 'papelones' que hacemos y los errores que cometemos. Hay 

que aceptar quedar mal y desprendernos de la esclavitud de querer proyectar 

una buena imagen. La propaganda estimula la vanidad y debemos ser capaces 

de combatir esa tentación. Por otra parte, puede que la gente te diga tanto 

que eres bueno, que por ahí se te filtre la vanidad. Sólo podemos ser buenos 

porque el Señor lo permite y no por méritos propios” 4
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Jóvenes voluntarios en el 
extranjero 

SA       

   

   

   
pe » SFE ct O ME a 

Poco después de terminar sus carreras, estos jóvenes decidieron materializar su sueño de viajar 

como voluntarios a algún lugar del mundo, con la idea de conocer otras formas de pobreza y 

ayudar en países más necesitados que el nuestro. Nicaragua, Zambia y Liberia fueron los destinos a 

los cuales llegaron estos profesionales, donde más allá de una gran experiencia laboral ganaron el 

abrir su mente a otras culturas y aprender a ver las cosas desde otra perspectiva. 

:: Por Nicole Saffie G.



Juan Pablo García 
:: CAMBIAR EL PARADIGMA 

OCCIDENTAL 

Las historias de un tío jesuita que trabaja en 

Etiopía y las ganas de conocer un poco más sobre la 

pobreza en este continente hicieron que el gran sueño 

de Juan Pablo García fuera ir a África al terminar 

la universidad. Así es que en 2006, con su título de 

psicólogo en mano reunió sus ahorros, renunció 

a su trabajo y, junto a otros dos amigos, Agustín 

Riesco, ingeniero comercial, y Francisco Fernández, 

también psicólogo, decidieron partir. 

Claro que las cosas no fueron tan fáciles. La 

idea era viajar a Etiopía junto a una organización 

de religiosas españolas, pero cuando estaban a 

punto de irse les dijeron que el clima político estaba 

complicado en esos momentos y les recomendaron 

no viajar. Lejos de quedarse con las maletas hechas, 

comenzaron a buscar otras opciones. Asi conocieron 

"Africa Dream”, una organización que recién se 

está formando y que busca mandar profesionales 

jóvenes para que ayuden a mejorar la calidad de 

vida de la gente. 

La perspectiva de ser los primeros en participar 

y, a su regreso, apoyar a la fundación, fue lo que 

los decidió a sumarse al proyecto. Así es que por fin 

tomaron el avión con destino a Zambia, un país en el 

centro de África con un Producto Interno Bruto que 

no alcanza los mil dólares por persona. Su objetivo 

final era Sichili, un pueblo habitado por la tribu de 

los lozi, a 300 kilómetros de la capital, Lusaka. Las 

Únicas casas de concreto eran las del personal del 

hospital y de los profesores, el resto de la gente vive 

en chozas de paja y sobrevive gracias al cultivo del 

maiz, la base de su alimentación. 

La primera tarea de los jóvenes fue apoyar en 

la administración del hospital, el cual está a cargo 

de una congregación de monjas franciscanas indias. 

Ellas, además de unos sacerdotes polacos, son las 

únicas personas distintas a los lozi, por lo que los 

tres chilenos causaron gran expectación entre los 
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“Es muy difícil sacarse el paradigma occidental de la cabeza. Uno dice: “aquí 

hace falta tantas cosas y podemos hacer programas de Sida, de educación, 

de agricultura...”, pero antes de eso hay que aprender mucho de ellos. 

Nosotros llegamos con una visión de cómo podríamos hacer su vida más 

eficiente y mejor, pero no es necesariamente lo que ellos buscan”. 

habitantes. "Al principio, los niños tenían susto de 

acercarse, la gente se reía al vernos y todo el rato 

nos gritaban "makwa" (hombre blanco)", cuenta 

este voluntario. Pero acercarse a la gente no fue un 

problema. “Son personas muy amables", afirma. 

A poco andar, los voluntarios se sumaron al 

equipo del "Catholic Relief Service", un programa 

estadounidense que trabaja en la prevención y 

tratamiento del Sida. Junto a ellos recorrieron 

numerosas aldeas y pueblos cercanos, conociendo 

los problemas de la gente y sus necesidades. También 

trabajaron en un colegio, haciendo clases de 

matemáticas y charlas sobre esta enfermedad. 

Se dieron cuenta de que en esta región, donde 

seis mil personas mueren diariamente por el Sida, lo 

que más falta es información. "Hay muchas creencias 

que van en contra de esta gente, por ejemplo, que si 

un hombre contrae sida y se acuesta con una niña 

virgen, puede curarse. De esta forma aumentan las 

violaciones y se propaga la enfermedad”, cuenta 

Juan Pablo. 

Otra historia son los curanderos. Como dice este 

voluntario, "ése es un tema que me da bastante 

rabia, porque muchos de ellos se aprovechan de la 

gente. Si llega una persona enferma, le dicen que 

la embrujaron y le piden varias vacas, a modo de 

pago, para sacarles el maleficio. La gente se endeuda 

y claramente no se cura. Entonces vuelve a ir, le 

piden vacas de nuevo y así sucesivamente, por lo 

que cuando llega al hospital ya es tarde". 

Pero pese a todo esto, los jóvenes comprendieron 

que esas personas son felices con su estilo de vida. 

"Es muy difícil sacarse el paradigma occidental de 

la cabeza. Uno dice: 'aquí hace falta tantas cosas y 

podemos hacer programas de Sida, de educación, de 

agricultura...', pero antes de eso hay que aprender 

mucho de ellos. Nosotros llegamos con una visión 

de cómo podriamos hacer su vida más eficiente 

y mejor, pero no es necesariamente lo que ellos 

buscan”, reconoce este psicólogo. 

Después de un poco más de dos meses de trabajo, 

los jóvenes lograron con éxito su misión de hacer 

  

un diagnóstico de necesidades profesionales, para 

determinar cuál es el perfil de los voluntarios que 

debiera enviar la fundación en un futuro. Pero sobre 

todo fue un viaje que los marcó interiormente. Como 

concluye Juan Pablo: “Me quedé con una experiencia 

personal muy fuerte de libertad. Te das cuenta de 

que la vida no se te va en hacer una carrera, ganar 

plata o hacerse un nombre; hay gente viviendo en 

este mundo de una forma muy distinta a la que uno 

conoce y es inmensamente feliz". 

*¿Quieres saber más de Africa Dream? Visita 

www.africadream.cl 
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Francisca Valdivieso 
:: "Me impactó el desastre que deja la 

guerra” 

Entusiasmada con la idea de poder ayudar, tal 

como lo hizo cuando se fue como médico a vivir 

a una pequeña isla de Chiloé, Francisca Valdivieso 

decidió unirse a Médicos Sin Fronteras (MSF) una vez 

que terminara su especialidad de ginecología. Así 

que después de dar todas las entrevistas en Buenos 

Aires -ya que en Chile no hay oficina de MSF- quedó 

seleccionada y partió a Barcelona a hacer un curso 

de entrenamiento. Mientras estaba allá le avisaron 

que sería enviada a Liberia. Apenas tuvo una semana 

para regresar a Chile, devolver su departamento y 

hacer maletas, y partió en abril de 2005 rumbo a 

este país en la costa occidental de África, donde se 

quedaría por más de siete meses. 

La luz titilante y medio azulada del aeropuerto 

la hizo caer en la cuenta de que se encontraba en 

uno de los pocos lugares con luz -producida por 

generador- que había en ese país devastado por los 

quince años de guerra civil que habían terminado 

recién hacía unos seis meses. La lucha entre distintos 

grupos que se disputan el poder y los diamantes -la 

principal riqueza de Liberia- dejaron a esta "tierra 

de libertad” (tal como dice su nombre) totalmente 

destruida. 

Al salir del aeropuerto, Francisca se encontró sola 

en medio de la oscuridad. Cuando la angustia ya la 

estaba invadiendo vio una camioneta con el logo 

de MSF y se subió. Después de una hora de camino 

llegó a una casa en Monrovia, la capital, pero se 

dío cuenta de que estaba en el lugar equivocado. 

Su destino era Nimba, una ciudad al interior. Allí la 

mandaron al día siguiente, llegando directamente 

al hospital, donde conoció a su equipo. Ese mismo 

día se puso a trabajar y no paró más. 

"Había muchisimo trabajo. Cuando llegué no 

existía otro ginecólogo en toda la ciudad, de un 

millón y medio de habitantes. Me levantaba a las 

siete de la mañana y de ahí partia al hospital, donde 

trabajaba sin parar hasta las cinco de la tarde. No 

alcanzaba ni a estar en mi casa cuando tenía que 

volver y seguía hasta las dos de la mañana. A las 

cinco ya me estaban llamando para otra urgencia. 

Era realmente agotador", recuerda Francisca. 

Su objetivo concreto era disminuir las muertes 

maternas, es decir, producidas a causa del embarazo. 

"Es un trabajo súper gratificante, porque te das 

ue simplemente realizando una cesárea se 

las cifras de mortalidad, que eran 

ayores a las de Chile. Pero, por 

   

     altísimas, 30 ve 

otro lado, es muy ingrato, porque te frustra sentir 

tus propias limitaciones de tiempo, de cansancio, de 

simplemente no poder más", dice esta doctora. 

Fue tanto, que después del primer mes Francisca 

quería volver a Chile. "Ni siquiera dormía”, afirma. 

Entonces le dijeron que se tomara un domingo 

libre cada dos semanas. Claro que descansar un día 

significaba que se murieran dos o tres mujeres, pues 

no había nadie más que pudiera atenderlas. "Era una 

carga súper fuerte, pero 'no te puedes hacer cargo 

del problema de salud del país', me dijeron, tenía que 

hacer sólo lo que pudiera”, dice Francisca. 

Además de las atenciones de urgencia, dedicaba 

una tarde a la semana a atender pacientes con 

problemas de infertilidad. Así fue conociendo la 

realidad de estas mujeres, que consideran que 

su mayor riqueza es poder tener hijos "y sufren 

horriblemente cuando no los tienen, porque son 

que no se justifica matar a un ser humano por el 

riesgo de que esta mujer se vaya a morir. Ahí se me 

planteó un problema ético súper grande, porque era 

la Única que estaba en contra", relata Francisca. Así 

es que hizo un estudio con todas las mujeres que 

llegaban después de hacerse un aborto, alrededor 

de unas 600, y llegó a la conclusión de que después 

de haberles dado el tratamiento adecuado, sólo una 

se había muerto. 

Además de estas dificultades, las condiciones de 

vida en el país no hacian más grata la estancia de 

esta voluntaria. "Me impactó el desastre que deja 

la guerra. Era como estar en una selva. No había 

Gobierno, la gente se mataba por nada, no había 

Ministerio de Justicia tampoco. Incluso se comen 

entre ellos, existe el canibalismo en Liberia, pero no 

por hambre, sino que tienen la creencia de que si, 

por ejemplo, se comen el corazón de su enemigo, 

“Es un trabajo súper gratificante, porque te das cuenta de que simplemente 

realizando una cesárea se pueden disminuir las cifras de mortalidad, que 

eran altísimas, 30 veces mayores a las de Chile. Pero, por otro lado, es muy 

ingrato, porque te frustra sentir tus propias limitaciones de tiempo, de 

cansancio, de simplemente no poder más”, dice esta doctora. 

  

segregadas socialmente”, cuenta esta voluntaria. 

Se trata de una realidad dura, donde el 70% de las 

mujeres han sido violadas. Muchas de ellas, si quedan 

embarazadas a causa de una violación mientras el 

marido no está -varios de ellos se van por dos o tres 

meses a trabajar en las minas de diamantes- son 

abandonadas o incluso asesinadas. Esta situación 

acarrea otro problema, que son los abortos sépticos, 

es decir, aquellos que son realizados en condiciones 

inadecuadas, produciéndoles una infección a las 

mujeres que se los realizan. 

"Yo di una pelea bien larga y desgastante, porque 

no estaba de acuerdo con que para prevenir esta 

situación había que hacer abortos limpios. Yo creo 

toman su fuerza. Eso me impactó muchísimo", 

relata Francisca. 

"Estuvimos un mes entero con una epidemia 

de un virus que provoca una fiebre intensa, una 

hemorragia y te mueres. Sólo el 20 se salva y no hay 

remedio. Lo peor es que se transmite por contacto, 

por lo que todo el equipo de MSF estuvimos un mes 

en cuarentena, vestidos con unos trajes especiales, 

se cerró la maternidad, no nos dejaban salir para 

ningún lado. Y tú veias cómo se moría la gente 

como moscas. Eso fue súper angustiante", recuerda 

esta doctora. 

Todo esto la hizo valorar tremendamente Chile, 

darse cuenta de que pese a que aún tenemos pobreza 

y desigualdad social, todo eso no es ni un quinto de 

lo que sucede en otros países. "Millones de veces 

pensé que si hubiera sabido cómo era todo eso, jamás 

hubiera ido. Porque aunque te dicen que es terrible, 

no te puedes imaginar lo terrible que es hasta que 

estás allá", reconoce. Sin embargo, ante la pregunta 

de si participaría de nuevo en otra misión de MSF, 

responde sin pensarlo dos veces: “Por mí, me iría 

mañana mismo". 

*¿Quieres saber más de Médicos Sin Fronteras? 

Visita www.msf.es



  

“La gente es súper floja, es 

lamentable decirlo, pero hay muy 

poca proactividad. Durante los 

primeros seis meses me costó 

mucho entusiasmar a las personas 

y establecer planes a largo plazo. 

La gente se comprometía a ir a las 

actividades y después no llegaba”. 

Juan Pablo Ramírez | 
:: PARTIR POR LOS PEQUEÑOS 
CAMBIOS 

San Rafael del Sur, una localidad rural 

nicaragúense, fue el lugar que acogió durante todo el 

2006 al periodista Juan Pablo Ramírez. Enviado como 

voluntario junto a otros dos jóvenes por América 

Solidaria, una organización chilena nacida al alero 

de la Vicaría de la Esperanza Joven, tenía la dificil 

misión de ser uno de los primeros profesionales en 

concretar el sueño de generar lazos de ayuda entre 

las propias naciones del continente. 

Con una historia convulsionada por las guerras 

civiles y revoluciones, Nicaragua recién está saliendo a 

flote. Sus cultivos de algodón, café y caña de azúcar, 

además del oro y la plata, han aportado enormemente 

al crecimiento del país, llevándolo de ser la segunda 

nación más pobre de Latinoamérica después de 

Haití, a una de las más pujantes del continente en 

la actualidad. Pero, pese a sus éxitos económicos, 

su deuda externa es una de las más cuantiosas de 

todo el mundo y un 45,8% de su población vive en 

situación de pobreza, según cifras del Banco Mundial 

(2001). La falta de educación es una problemática 

particularmente grave, en especial en las zonas 

rurales como la localidad de San Rafael. De ahí que 

el proyecto que se le encargó a Juan Pablo fuera 

hacerse cargo de una casa de la cultura. 

Esa fue precisamente su primera dificultad. 

"Llegué allá, pero resulta que la casa de la cultura 

no existía, no había nada. Y en ese entonces me 

pregunté: '¿Qué hago acá?! Pero uno tiene que ser 

capaz de empezar de cero", afirma este voluntario. 

Con ese espiritu, Juan Pablo se dedicó a recorrer 

varias de las 58 localidades que conforman San 

Rafael. Su público objetivo eran los colegios, con la 

idea de entusiasmar a los jóvenes a participar en 

sus actividades. "Al principio, cuando llegaba a las 

secundarias, los muchachos me miraban como si 
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fuera un extraterrestre, y las muchachas, como si 

llegara Brad Pitt... Era muy extraño para ellos, más aún 

cuando les contaba que se iba a hacer un concurso 

fotográfico o un taller de dibujo", recuerda. 

Aunque Juan Pablo contaba con el apoyo de 

Nicalit, una fundación nicaragúense, la escasa 

participación de los sanrafaelinos fue uno de sus 

principales problemas. "La gente es súper floja, es 

lamentable decirlo, pero hay muy poca proactividad. 

Durante los primeros seis meses me costó mucho 

entusiasmar a las personas y establecer planes a largo 

plazo. La gente se comprometía a ir a las actividades 

y después no llegaba", reconoce Juan Pablo. 

Conseguir el apoyo de la municipalidad fue 

otra meta difícil de lograr. Pese a que Nicaragua es 

un país acostumbrado a la ayuda internacional, la 

mayoría de los voluntarios -especialmente europeos 

y estadounidenses- llegan más a vacacionar que a 

realizar una contribución real al país. De ahi que 

derribar los estigmas y prejuicios fue una de las 

tareas más arduas. 

Sin embargo, el panorama mejoró después de los 

primeros seis meses de trabajo. "Logramos que la gente 

nos aceptara", dice Juan Pablo. Lo cual significó que 

se concretaran los primeros logros, como el grupo de 

mujeres alfareras que ganó un fondo gubernamental 

-hecho inédito en la comunidad-, lo que les permitió 

constituirse como microempresa y obtener recursos 

para sacar adelante a sus familias. 

El noticiario creado por un grupo de jóvenes de 

San Rafael, la antología de cuentos y poesía publicada 

por el colectivo literario y lograr que el municipio 

destinara recursos para las actividades culturales, 

fueron otras de las grandes satisfacciones para este 

voluntario. Todo lo cual fue finalizado con éxito 

con el carnaval cultural que reunió a más de 200 

personas, las que vieron la primera obra del grupo 

de teatro, escucharon las poesías del taller literario 

y los cantos populares. 

Como dice Juan Pablo: "El gran cambio que tuve 

en términos profesionales fue darme cuenta de que 

para hacer grandes cosas hay que partir de cosas 

muy particulares. Yo llegué pretendiendo que iba a 

cambiar toda Nicaragua y me pasé noches frustrado 

diciéndome que no estaba haciendo absolutamente 

nada. La gente no participaba; de treinta personas 

confirmadas a un taller llegaban cinco... Entonces, 

mi gran cambio fue darme cuenta de que no puedo 

hacerlo todo, cada uno debe hacer lo propio y luego 

pasarle la paleta a otro" 
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“A veces mis otros compañeros me 

llamaban para que los fuera a buscar, 

o yo a ellos, porque había un grupo 

esperándolos en la esquina y no 

podían salir”, relata este voluntario. 

La violencia la vivió en carne propia 

cuando un día a las seis de la tarde, 

a una cuadra de llegar a su casa, tres 

hombres se acercaron para asaltarlo, 

disparándole en el pie. 

  

Rodrigo Torres 
:: AYUDAR DESDE LO QUE UNO ES 

Paralelamente, a 50 kilómetros de San Rafael 

del Sur, se encontraba otro chileno: Rodrigo Torres. 

También enviado por América Solidaria junto a otros 

dos profesionales, este psicólogo llegó a la periferia 

de Managua, la capital nicaragiiense. Después 

de haber participado toda su vida en actividades 

sociales y haber trabajado un año en Servicio País, 

este profesional buscaba conocer otra forma de 

mirar y trabajar con la pobreza. 

Su misión era apoyar a las Comunidades Eclesiales 

de Base, una organización de la Iglesia que busca 

solucionar las problemáticas más urgentes de su 

sociedad, como la desnutrición, el trabajo infantil 

y la prostitución. En concreto, Rodrigo debía visitar 

los comedores para niños en desnutrición y madres 

lactantes que la fundación tiene en siete poblaciones 

repartidas tanto en la capital como en Granada, 

ciudad a 50 kilómetros hacia el sur. 

"Cuando llegas te das cuenta de que no te puedes 

dedicar a hacer terapia, porque en cada comedor 

hay en promedio 70 niños y 20 mamás. Así es que 

tenía que optar por ir atacando las problemáticas 

a nivel grupal", explica este profesional. De esta 

forma, una de sus principales labores fue capacitar 

a las personas que atendían los comedores, quienes 

eran voluntarios de las mismas poblaciones que se 

ofrecian para trabajar en forma gratuita. 

"Estas personas pasaban a ser una escucha para 

la gente que llegaba con sus problemas: la señora 

que contaba que tenía problemas con su marido o 

que su hijo se estaba metiendo en la droga", cuenta 

Rodrigo. La idea era entonces preparar a los voluntarios 

para poder apoyar a sus vecinos, convirtiéndolos en 

un verdadero referente para su comunidad. Trabajar 

con jóvenes en un programa de empleo, capacitar 

a dirigentes vecinales, integrar a los hombres en la 

vida comunitaria y conseguir recursos fueron otras 

  

de las labores de este psicólogo. 

Si bien no tuvo el problema de la escasa 

participación -"la gente tenía mucho ánimo y una 

gran energía"-, sí tuvo que desenvolverse en barrios 

muy complicados, "A veces mis otros compañeros me 

llamaban para que los fuera a buscar, o yo a ellos, 

porque había un grupo esperándolos en la esquina y 

no podían salir", relata este voluntario. La violencia 

la vivió en carne propia cuando un día a las seis de la 

tarde, a una cuadra de llegar a su casa, tres hombres 

se acercaron para asaltarlo, disparándole en el pie. 

"Mi mamá estaba histérica, mi papá en 24 horas 

estaba en Nicaragua, mis amigos me llamaban a la 

clínica: Vente -me decían-, esto no puede ser”. "¿Qué 

hubiera pasado si la bala hubiera tocado el hueso o 

la masa muscular?”, se preguntó entonces Rodrigo. 

La disyuntiva era difícil: Quedarse o volver. 

"Después de cuatro meses de trabajo, uno se 

cree el cuento que pasa a ser uno más. Con mis 

compañeros nos paseábamos por el barrio tanto a 

las tres de la tarde como a las cuatro de la mañana, 

cuando ni siquiera los propios nicaragúenses lo 

hacían. 'Si ya todos nos conocen, somos de acá, 

somos iguales', decíamos. Pero esto me demostró que 

no somos iguales, que estaba siendo súper egoísta, 

porque para ellos las cosas si son diferentes. Ellos 

no tenían agua y yo sí tenía, por ejemplo, viviendo 

en el mismo barrio. Entonces, esto me hizo darme 

cuenta de que tengo que trabajar desde lo que soy”, 

cuenta Rodrigo. 

Con la convicción de que este hecho había 

confirmado su vocación, decidió quedarse. Claro que 

retomar su trabajo no fue fácil. "Al principio tenía 

miedo de llegar al mismo barrio donde me habian 

pegado el balazo, pero tenía que romper ese limite de 

pensar que me podía pasar algo o de estar pendiente 

de quién estaba detrás mío”, confiesa. Así fue como 

poco a poco logró vencer los temores, ayudado por 

el cariño y la preocupación de la gente. 

Y la decisión tuvo sus recompensas: "Gané en 

conocer un país rico en identidad, en cultura, su 

forma de trabajar en comunidad. Esa experiencia 

de entrega de la gente, de dar su alegría pese a su 

sufrimiento, ver que pese a que es un país súper 

complicado tiene un modelo de voluntariado que ya 

está consolidado, Todo eso me enseñó que es posible 

tener un Chile distinto”, dice Rodrigo y concluye: 

"Me quedo con las demostraciones de cariño, que 

me hicieron darme cuenta de que no fueron en vano 

las cosas que hice". 

*¿Quieres saber más de América Solidaria? Visita 

www.americasolidaria.org 1
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Tee lola   
Hay personas para las que la palabra “entrega” forma parte de su acción diaria, que están 

dispuestas a jugársela por ayudar a seres más débiles o en desgracia. Es el caso de Sebastián 

Jiménez, conductor del programa La Ley de la Selva, que ha dedicado su vida a proteger a 

los animales, defendiéndolos y enseñando a cuidarlos, y de una de las pocas bomberas que 

hay en nuestro país, Celeste Maturana, quien no teme arriesgar su vida para ir al rescate de 

Sebastián Jiménez Evans, médico 
veterinario y conductor de TV 

:: "La gente que quiere a los animales 
es gente buena” 

Creció rodeado de animales, estudió medicina 

veterinaria, trabajó en el zoológico, da consejos sobre 

el cuidado de los animales en radio y, desde hace 

5 años, conduce La Ley de la Selva, programa en el 

que los protagonistas son... los animales. 

¿Alguna duda sobre la vocación de Sebastián 

Jiménez? Definitivamente no. Es que, como él dice, 

"raya" por los animales, especialmente por los 

silvestres, como el pudú, cóndores, zorros, etc., en 

los cuales se ha especializado. 

"Cuando era chico -recuerda- en mi casa había 

dos perros, varias culebras, faisanes, un pingúino, 

una gaviota y muchos pájaros. Eran parte de la 

familia”. Y qué familia, a esa cantidad de mascotas se 

quien lo necesite. 
:: Por Soledad Gunckel 

sumaban nada menos que ocho niños, una mujer y 

siete hombres, que le daban a la casa de los Jiménez 

Evans una buena cuota de algarabía permanente. 

Hoy, a los 35 años, este médico veterinario 

de la Universidad de Chile vive a mil, le encanta 

reírse de sí mismo, lo mordió un león, no le gusta 

el sentido de pertenencia sobre los animales, sufre 

con el maltrato animal y espera, con Carolina, a su 

segundo hijo que vendrá a acompañar a Sebastián, 

de 1 año 3 meses. 

"Siempre me gustaron los animales y la medicina 

-rememora-, veía todos los programas de animales 

que había en esa época: El salvaje y sorprendente 

mundo de los animales, Daktari, Captura... También veía 

los reportajes de Hernán Olguín, no me los perdía. Y 

como era socio del Club de Polo, me gustaban mucho 

los caballos, de hecho pensé especializarme en ellos. 

Como había contactos, todos me decían que tendría 

el futuro asegurado, pero al final decidi dedicarme a 

lo que me 'rayaba": los animales silvestres”. 

Como en Chile no existe la especialidad, a los 

cuatro días de titulado partió a estudiar afuera, 

primero a México, luego a Guatemala y después a 

Estados Unidos, en varias oportunidades. 

Asegura que le dio el "palo al gato" estudiando 

medicina veterinaria. Superó sus expectativas y le 

abrió un mundo que nunca soñó: el de la televisión. 

Luego de hacer su tesis en el pudú, en el Zoológico 

Nacional del Parque Metropolitano, siguió trabajando 

ahí como voluntario, hasta que tiempo después lo 

contrataron. En eso estaba cuando llegaron unos 

carabineros con un mono que habían encontrado 

en una plaza en La Reina. 

"Tenía pañales -recuerda-, por lo que venía 

de una casa, pero estaba totalmente desnutrido, 

con los huesos arqueados, en muy mal estado. Me 

impactó mucho y sentí que tenía que hacer algo 

más que tratar de recuperarlo. Llamé a un amigo
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que daba consejos para el cuidado de las mascotas 

en el matinal del Canal 13, le conté el caso y vino un 

periodista a hacer una nota. Salió muy bien y tuvo 

buen rating. Me pidieron que si recibía más casos 

así, les avisara. A los tres días nos llegó un águila con 

39 perdigones en el cuerpo, había perdido un ojo y 

tenía fracturas en las alas. Hicimos otra nota y me 

invitaron al estudio. A los tres meses mi amigo se fue 

del matinal y me ofrecieron tomar su lugar”. 

Estuvo dos años en el matinal, siempre con 

la idea de hacer un programa entero de animales, 

proyecto que no logró concretar en ese canal, por 

lo que decidió intentarlo en otro: "Como conocía a 

Kike Morandé le propuse que lo hiciéramos con su 

productora. Le tincó, pero partimos primero testeando 

en su programa Morandé con Compañía. Nos fue súper 

bien y a los seis meses, en junio del 2002, estábamos 

al aire en el Mega con la Ley de la Selva. 

¿Cómo fue el paso de atender anónimamente 
a los animales a aparecer en TV? 
No fue tan complicado, porque como vengo de 

una familia grande, no tengo problemas para 

relacionarme con la gente. Lo que sí he tenido que 

hacer es aprender a ser más pausado. Normalmente 

soy efusivo y para la TV igual sirve, pero tengo que 

dosificarlo un poco, si no nadie me entiende. Para 

mí, La Ley de la Selva es una oportunidad muy 

grande para poder transmitir el amor que les tengo 

“Creo que hemos ayudado a crear conciencia en relación con la tenencia 

responsable de animales, asociada tanto a su cuidado como al control de 

animales peligrosos, como ciertas razas de perros. También hemos hecho 

mucha presión para que se legisle sobre la protección animal y para que se 

condene el maltrato.” 

a los animales y para enseñar a cuidarlos. La TV es 

como una gran sala de clases para dos millones de 

personas, y por eso mismo uno tiene que entender 

que también conlleva una gran responsabilidad en 

lo que uno dice y hace. 

¿Qué crees que has aportado a través de 
la TV? 

Creo que hemos ayudado a crear conciencia en 

relación con la tenencia responsable de animales, 

asociada tanto a su cuidado como al control de 

animales peligrosos, como ciertas razas de perros. 

También hemos hecho mucha presión para que se 

legisle sobre la protección animal y para que se 

condene el maltrato. En otro aspecto, mi gran orgullo 

es haber contribuido a mejorar la percepción que 

hay de la medicina veterinaria. 

¿Estructuran el programa en función del 
rating? 
El rating lo maneja el equipo, pero indudablemente es 

un tema. Lo que tenemos claro es que si en televisión 

haces cosas buenas, la gente te ve. Para que la TV 

enganche tiene que producir emociones como la 

rabia, el miedo o la tensión, pero no hay que abusar, 

porque cansa. Por eso, nosotros combinamos casos, 

que a veces pueden ser un poco complicados, con 

juegos, con experiencias de apoyo social, aventuras 

en otros países, etc. 

¿Qué mensaje te gustaría grabarles en el 
corazón a los chilenos? 
Alos papás, que permitieran a sus hijos tener animales 

y que los estimulen a quererlos y cuidarlos. Les 

hace muy bien. La gente que quiere a los animales 

es gente buena. Y a los televidentes, en general, 

que entiendan y se convenzan de que los animales 

sienten dolor, que merecen el mismo respeto que 

cualquier criatura. La relación con los animales es 

un alimento para el alma, hace a las personas más 

sensibles, aporta a una mejor convivencia. 

Su gran sueño, y por el que ya está trabajando, 

es abrir un Centro de Rehabilitación de Animales 

Silvestres, “Es que no me gusta -explica- que, a veces, 

no pueda atender a un animal como se lo merece 

porque su dueño no tenga cómo pagar y cómo yo 

tampoco puedo financiarlo de mi bolsillo, porque 

tengo que pensar en mi familia, me frustro mucho”. 

Por eso, de a poco, está comprando equipos y tratando 

de conquistar a los amantes de los animales para que 

lo apoyen en este proyecto que espera financiar con 

el aporte de empresas como una nueva alternativa 

de responsabilidad social. 

  

Celeste Maturana, bombera 
:: "NUNCA SABEMOS A LO QUE 
VAMOS” 

Le cuesta definir cómo le vino esto de ser 

bombera. Lo que sí tiene claro es que aunque no 

fue fácil, valió la pena. Como voluntaria de la 20* 

Compañía del Cuerpo de Bomberos de Santiago, a 

Celeste Maturana Ruiz de Gamboa, a los 32 años, 

le ha tocado vivir experiencias muy poco comunes 

para una mujer... Ha salvado personas en incendios, 

ha rescatado víctimas de accidentes de tránsito y 

ha colaborado en inundaciones, en suma, ha podido 

sentir la satisfacción de ayudar, con su trabajo, a que 

otros tengan una segunda oportunidad en la vida. 

Un trabajo ad honorem, muchas veces anónimo, 

e incluso incomprendido. "Me ha tocado llegar 

a incendios -cuenta Celeste-, en que la gente, 

indignada por considerar que demoramos mucho, 

nos grita y hasta nos han tirado piedras". 

Delgada, conversadora y buenamoza, no es el tipo 

de mujer que uno podría imaginar descolgándose 

de edificios o hacha en mano luchando contra el 

fuego, codo a codo, con sus compañeros. Asegura 

que a la hora de actuar no hay diferencias: "En una



emergencia hago de todo, no me asignan tareas 

más fáciles. De hecho, con el traje puesto, ni siquiera 

se nota que soy mujer, a lo más me veo como un 

hombre más chico”, se ríe Celeste. 

Su primer intento fue hace alrededor de nueve 

años. Muy ilusionada partió, literalmente, a tocar la 

puerta de un par de compañías, pero lo único que 

logró fue que la invitaran a los asados que hacían y 

a usar la piscina cuando quisiera. Claramente no era 

lo que buscaba, así es que desistió, pero sus ganas 

quedaron latentes. Pasaron unos cuantos años y 

lejos de olvidar el tema, a los 26 decidió intentarlo 

  

de nuevo. Ya había terminado de estudiar Publicidad 

y Comunicación Social, y tenía algo extra a su favor, 

estaba trabajando, lo que le permitiría comprar el 

traje y pagar las cuotas, Sí, porque los bomberos 

no sólo cumplen su labor sin recibir un sueldo, sino 

que son ellos, y ellas, quienes financian el equipo 

que necesitan. 

Con determinación, en diciembre del 2000, 

Celeste insistió: "Me senté a llamar compañía por 

compañía y me di cuenta de que en la mayoría no 

había mujeres. Así llegué a la '20', donde me dijeron 

que efectivamente no tenían, pero que si quería, 

podía postular”. 

Siguiendo un estricto protocolo, en marzo del 

año siguiente la llamaron para decirle que harían 

un curso. “Éramos dos mujeres y cuatro hombres 

recuerda Celeste-. Tuvimos que pasar por todo el 

proceso. Así, el 20 de julio del 2001 se convirtió en 

la primera mujer de la 20* Compañía del Cuerpo de 

Bomberos de Santiago. 

“Al principio fue un poco incómodo, claro que 

más para ellos que para nosotras, porque no podían 

hablar de mujeres. Pero como soy muy amiguera, un 

poco malhablada y muy aperrada, en poco tiempo 

llegué a ser *uno' más. Ahora tengo que pararlos, 

porque parece que están tan acostumbrados a mí que, 

a veces, se les pasa la mano con los comentarios”. 

¿Tienes que estar todo el día pendiente por 
si hay incendio? 
Se supone que tendría que andar todo el día con la 

radio, pero no está diseñada para mujeres, es muy 

pesada para engancharla en una falda. Además, 

en mi trabajo hablamos mucho por teléfono y el 

ruido constante de la radio molesta. Por eso, en 

mi caso, como en el de la mayoría de los que no 

somos estudiantes o independientes, me avisan por 

teléfono cuando hay incendio, Si estoy en horas de 

trabajo, no puedo ir, así es que generalmente voy 

en la noche o los fines de semana. 

¿Qué haces cuando te llaman, cuál es tu 

rutina? 

Cuando me llaman, si estoy en mi casa, parto directo 

al incendio. Tengo el traje debajo de la escalera, listo 

para ponérmelo. Se dejan los pantalones arrugados 

encajados en las botas, entonces uno mete las piernas 

y sólo tiene que subírselos. La cotona (chaqueta) está 

con el casco, los guantes y la esclavina, que es con 

lo que nos protegemos el pelo y parte de la cara, 

El traje pesa como cinco kilos, pero con el equipo 

autónomo (arnés con botella de aire y máscara) 

llega a 22. Uno termina agotada. 

Y en el lugar, ¿cómo se organizan? 
Hay todo un protocolo de acción. A un incendio 

siempre se envían dos máquinas de agua y una de 

escala; a un rescate parten una y una, y si es un 

accidente automovilístico o quema de pastizales, 

la máquina escala se queda en el cuartel. Ya en el 

incendio, la máquina que llega primero organiza la 

operación. La segunda alimenta a la primera con 

agua y la tercera a la segunda y así sucesivamente, 

formando un convoy, si es necesario. El más antiguo 

es el que manda, y al más nuevo, el "chupe" (de 

chupete), le toca ver que el grifo funcione bien. 

¿Alguna anécdota? 

Al principio mis compañeros me retaban harto. Es 

que en los incendios nos tenemos que gritar para 

coordinarnos y, según ellos, yo era muy "pituda". Tuve 

que explicarles que las mujeres somos más agudas 

y con el tiempo se acostumbraron. 

¿Qué aportan las mujeres bomberos? 
Las mujeres bomberos tenemos algo que los hombres 

no tienen. Somos más empáticas con los que están 

en problemas. Por ejemplo, en un choque nosotras 
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"Las mujeres bomberos tenemos 

algo que los hombres no tienen. 

Somos más empáticas con los que 

están en problemas. Por ejemplo, 

en un choque nosotras nos 

damos el tiempo para acercarnos 

a los familiares e informarles o 

consolarlos”. 

nos damos el tiempo para acercarnos a los familiares 

e informarles o consolarlos. 

¿Cómo enfrentas la muerte? 
Yo, por lo menos, nunca me he acostumbrado. La 

primera vez que vi a una señora muerta, atropellada 

por una micro, hice todos los procedimientos, pero 

al llegar a la compañía me derrumbé, me senté a 

llorar, para poder sacarme la pena y la impresión 

de adentro. Mis compañeros me miraban con cara 

de "es parte de este trabajo”, y ahí me di cuenta de 

que la diferencia no es que ellos no sientan, es que 

bloquean con mayor facilidad. 

Debes tirar pinta como bombera... 
En realidad no, se ve más glamoroso de lo que es. 

Hay que ser aperrada para levantarse a las 4:00 AM 

y partir sin saber exactamente a qué, para usar el 

traje, que es muy pesado, y que me hace bajar un 

par de kilos cada vez que me lo pongo. Eso sin contar 

que después de un incendio quedamos hechas “un 

mono”, con el pelo pegado, la cara negra, las uñas 

destruidas, etc. 

¿Qué es lo que más te gusta de ser 
bombera? 

Lo que más me satisface es la sensación de que con 

mi trabajo ayudo a otras personas. Además, tener la 

posibilidad de establecer relaciones muy especiales 

con mis compañeros, porque uno se conoce en 

circunstancias muy al límite, en que de la reacción 

de uno puede depender la vida del otro, por eso la 

confianza es fundamental. 

Se crece como persona, al ver de lo que uno es 

capaz y de ver cómo otros mueren por cosas tontas, 

mínimas. También aprender a cuidarse más, a valorar 

lo que uno tiene, a las personas que quiere. Igual, 

como hay que dedicarle mucho tiempo, se genera 

un costo familiar bastante alto. En un aspecto más 

práctico, al estar expuestos a situaciones extremas, se 

aumenta la capacidad de reacción, uno anda alerta 

y puede evaluar y ayudar en un tiempo mínimo, 

esté donde esté, 
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SWAMI RAMAKRISÍ 

“Todo hombre 

  

de negocios debe 
situarse en el camino 
deja compasión” | 

dd 

Entrevistar a un “Maestro de sí mismo” (Swami), 

cuya visión del mundo está basada en una cultura y 

un mundo diversos al nuestro, es sin duda un regalo. 

Comprender a través de sus palabras que es mucho más 

lo que nos une que lo que nos distancia como culturas 

y saber a ciencia cierta que no es en la doctrina donde 

nos encontramos, sino en el amor, es lo que nos motiva 

a compartir el testimonio de este indio con nuestros 

lectores. 

:: Por Felipe Rodríguez 

> 

Ramakrishnananda nació en el seno de una familia Brahmana 

(casta sacerdotal, portadores del poder sagrado que sostiene el 

universo) de la India. Recibió la formación religiosa y secular de 

excelencia, que correspondía a su origen. Por ello, su ingreso 

al mundo de las finanzas como funcionario de un banco era el 

destino lógico. 

Pero fue en 1978, a sus 23 años, que conoció a Amma. El 

encuentro con esta destacada líder espiritual y de eficientes 

obras benéficas, que aglutina a millones de seguidores de su 

enseñanza espiritual a través del mundo, remeció la conciencia 

de Ramakrishnananda: "Encontré en ella a una maestra espiritual 

y compasiva". 

Y el joven bancario Brahman inició de la mano de Amma el 

mayor emprendimiento de su vida: la identificación con Dios a 

través de la disolución del ego. Sus cualidades y formación, el 

buen juicio en el uso de estos dones, unido al proceso espiritual 

guiado por su maestra, le han otorgado la responsabilidad de 

cuidar la gestión benéfica (ver recuadro) y "preparar el terreno 

para la siembra de espiritualidad” que Amma realiza. Su visita a 

Chile los días 20 al 23 de abril, que reunió a miles de seguidores 

Quienes esperan la visita de la lider para julio próximo_, se 

enmarca en esa tarea. 

Swami Ramakrishnananda Puri por origen familiar, formación 

y experiencia, no es ajeno al mundo empresarial. Su actividad 

hoy, a sus 51 años, también considera muchas de las variables



  

del emprendimiento, pero impregnadas de una esencia y 

sentido. 

¿Cuál es la fe que afirma Ramakrishnananda? 
Tengo la fe que si desarrollas acciones desde buenos 

pensamientos, obtendrás lo que corresponde a ello; si actúas 

desde el mal pensamiento, obtendrás lo que corresponde 

a ello. El significado de mi vida es descubrir quién soy y 

reconocer que Dios está en todo. 

En el Katha Upanishad (texto de espiritualidad hindú 

del año 1000 A.C.) se compara el cuerpo con un carro. El 

intelecto es el que conduce el carro, los órganos de los 

cinco sentidos son los cinco caballos que tiran del carro y la 

mente son las riendas que controlan a los caballos. El auriga 

(conductor) debe saber el destino, así como la manera de 

llegar a él. En esencia, la divinidad vive en nosotros y asi la 

divinidad es el propósito de la vida. 

¿Esta realización del sentido de la existencia 
humana se da a través de prácticas religiosas 
específicas? 

No es una práctica religiosa. Estoy hablando de una 

práctica espiritual. La práctica religiosa es de algún modo 

un pensamiento que pone límites. La práctica espiritual te 

permite ver que la misma conciencia tuya, el espíritu, está 

en todo. Lo espiritual está por sobre lo religioso. 

¿Cree que es posible impregnar de espiritualidad 
el quehacer empresarial cotidiano? 
Hacerlo es posible porque siempre hay certezas de los valores, 

incluso en los hombres de negocios. Ellos también pueden 

intentar escoger algunos valores, como el no tomar tanto 

beneficio de las personas y de las ganancias que obtienen, 

y retornarla a las personas que colaboraron a generarla. 

Cuando un empresario obtiene ganancias significativas, 
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El significado de Swami Ramakrishnananda Puri, discípulo de Amma 
Swami: Maestro de sí mismo. 

Ramakrishnananda: Es un nombre. 

Rama: Fue una encarnación de Dios. 

Krishna: Fue una encarnación también. 

Y Ananda: Otra. 

Puri: “Es una orden de monjes. Es una sanyassi tradicional. No hay 
gurús para Amma. 

Mis padres me dieron este nombre y decidí quedarme con él”. 
Comida que le gusta: Las frutas, los vegetales en general. El arroz tal 
vez. Disfrutó los porotos granados por primera vez el domingo 22 de 
abril. 

Su ropa: Viste una camisa y pantalón de tela liviana en tono ocre. 
“El color de la tela representa el color del fuego. Cuando pones algo 
al fuego es un nacimiento y te focaliza más en Dios. Este color me 
recuerda mi propósito. El paño de tela que llevo sobre el hombro 
izquierdo es un bujabá, es una señal de Br_hmana. 
Llevo en el cuello una semilla que tiene efectos medicinales y esta 
especie de rosario para orar mantras que se asocia con determinada 
espiritualidad”. 

Su vida diaria en India... cotidiana, un simple día: “Me levanto a las 
cinco de la mañana. Cantos a la madre divina, hata yogha, me lavo, 
lavo mi ropa, meditación, clases, karma yoga, meditación, son parte 
cotidiana de mí cada día”. 

La obra de Amma que enamora el alma de Ramakrishnananda: 
La obra benéfica de Amma en todo el mundo cuenta con más de 
30 colegios, 25 mil casas para indigentes, albergues para 50 mil 
personas, centros de formación técnica, orfanatos y hospitales, entre 
otros. Decenas de Ashrams (Centros de espiritualidad) difunden la 
espiritualidad de Amma y agrupan a millones de seguidores por todo 
el mundo. 

Sitios web/ email: 

www.amma.org 
ammachileOgmail.com
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"El amor es un don para todos y es 

precisamente la conciencia de que 

nuestra realidad física es transitoria 

la que nos abre a la compasión. 

Compasión es abrir esa fuerza 

transformadora del amor hacia 

otros. Los valores nos entregan la 

capacidad del cómo usar esa fuerza 

para llevarla a Dios. Porque es Dios 

de quien ha venido esta energía 

de amor que nos hace capaces. Y 

debemos hacernos responsables 

de qué hacemos con esta energía 

divina.” 

  
puede destinar parte de esos beneficios para ayudar a 

las personas que sufren. Pero si viven exclusivamente 

para sí mismos perderán todo interés por vivir los 

valores esenciales de la vida. Estos valores abren la 

conciencia de lo divino y permiten el éxito sustentable 

del hombre de negocios. 

Tener más dinero, tener más recursos disponibles, 

no es el problema. El punto está en el qué estoy 

haciendo con ese dinero, con esos recursos. ¿Estoy 

realmente ayudando a la gente? Porque en definitiva, 

si haces buenas cosas, buenas cosas te ocurrirán. 

Malas cosas haces, malas cosas te ocurrirán. 

Pero el desafío es complejo, pues el mundo 
de los negocios tiene objetivos y reglas 
distantes normalmente de lo espiritual. 
Sí, porque hoy la gente se ha olvidado de valores 

esenciales, Así, cuando hay personas que equivocan 

los valores y se topan con personas que necesitan 

vivir estos valores fundamentales en su vida, 

comienza el conflicto. Todo hombre de negocios debe 

situarse en el camino de la compasión. El amor es 

un don para todos y es precisamente la conciencia 

de que nuestra realidad fisica es transitoria la que 

nos abre a la compasión. Compasión es abrir esa 

fuerza transformadora del amor hacia otros. Los 

valores nos entregan la capacidad del cómo usar 

esa fuerza para llevarla a Dios. Porque es Dios de 

quien ha venido esta energía de amor que nos hace 

capaces. Y debemos hacernos responsables de qué 

hacemos con esta energía divina. 

Amma nos dice que el dinero puede ser un 

instrumento del amor y la compasión desde una 

conciencia recta. Porque también existe la pobreza 

del amar de la que hay que ocuparse. Entonces la 

compasión que va hacia los otros también debe 

alcanzarles a los empresarios. 

Invito a los lectores de Desafío a una mayor 

compasión para todos sus prójimos. Recordar que 

hay Dios en la vida. Dios no es distinto para uno 

u otro. Dios está en todos. No esperemos que los 

otros hagan el cambio, cambiemos nosotros para 

posibilitar el cambio de los otros. 4 

 



    

  

   

   

   

   

      

   

  

   

      

     

    

        

¡Una tarde la gente vio a Rabiya buscando algo en la calle, frente a su choza. 

Todos se acercaron a la pobre anciana. 

- ¿Qué pasa? -preguntaron. ¿Qué estás buscando? 

-Perdi mi aguja -dijo ella. Y todos la ayudaron a buscarla. 

Pero alguien le dijo: 

-Rabiya, la calle es larga, pronto no habrá más luz. Una aguja es algo muy pequeño, ¿por qué no 

nos dices exactamente dónde se te cayó? 

-Dentro de mi casa -respondió ella. 

- ¿Te has vuelto loca? -gritó la gente-. Si la aguja se te cayó dentro de tu casa, ¿por qué la buscas 

aquí afuera? 

-Porque aquí hay luz y dentro de la casa no hay. 

-Pero aun habiendo luz, ¿cómo podemos encontrar la aguja si no es aquí donde la has perdido? 

Lo correcto sería llevar una lámpara a la casa y buscarla allí. 

Y Rabiya se rió. 

-¡Sois tan inteligentes para las cosas pequeñas! ¿Cuándo vais a utilizar esta inteligencia para vuestra 

propia vida interior? En el tiempo que os conozco os he visto siempre infelices, intentando cubrir 

vuestra infelicidad con cosas exteriores, buscando afuera loque sé, por mi propia experiencia, que 

se encuentra dentro de vosotros mismos. Usad vuestra inteligencia. ¿Por uN ¡buscás la] felicidad 

en el mundo exterior? ¿Acaso la habéis perdido allí? 3 
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Nos sumamos 

a este DESAFIO 

FELIPE CELEDÓN - CGE 

"CGE es una compañía que fundamenta su gestión 

en altos valores de ética empresarial y alta calidad 

de vida laboral. Una empresa se nutre de quienes 

han entregado su mejor esfuerzo y creatividad a 

través de los años. CGE comparte estos valores con 

la Revista Desafío y por ello la ha apoyado desde 

sus inicios. Saludamos a la Revista Desafío en su XV 

aniversario y esperamos que siga contribuyendo a 

elevar los valores de ética empresarial que enaltecen 

a las firmas chilenas”. 

Lipigas. 
ESTAMOS MAS CERCA 

MALLPLAZA 

  

yv 

DEPOSITO CENTRAL DE VALORES 

IN 
socovesa 

    

O anracore 
CONSTRUYENDO PAIS 

ARNOLDO JAKOB - MAESTRANZAS 
DIESEL 

"Apoyamos decididamente a la Revista Desafío 

porque, como nos dice su nombre, ella nos desafía 

a construir y seguir luchando día a día por un 

mundo mejor" 

y O 
y e 

Ha 

Líder en Control Industrial 

a] 
HEREFORD GRILL 

   

  

a 
Cristalchile 

CMP falabella 

MD 
Maestranza Diesel 

ÉTCLC 
CLINICA LAS CONDES 

CRISTIÁN GLENZ - INECO 

"El participar en la Revista Desafío como 

empresa muestra la adhesión y el compromiso que 

tenemos con la misión del grupo Desafío. El generar 

comunidades más humanas, más solidarias, más 

alegres y más conscientes de su rol en la sociedad, 

debiera ser parte de los objetivos centrales de cada 

empresa u organización en Chile. El estar en la 

Revista Desafío es aportar un granito más de arena 

en esa dirección”. 

We 

Sy



  

KODAMA SS 

FRANCISCO MOZO - PRINCIPAL 

"Apoyamos a la Revista Desafio porque es una 

organización que aporta al desarrollo integral de las 

empresas, promoviendo la importancia que tiene el 

crecimiento de las personas que forman parte de 

ellas como motor y base fundamental para su éxito 

y su desarrollo”. 

BancoEstado 

      

   

SERVICIO MEDICO 
Cámara Chilena de la Construcción 

ENACO 
Nuestro Cliente, Nuestro Compromiso. 

MUITLIAL. 

Los Andes 
CAJA de CONPENSACION 

SONDA 

——> 

   Financial 
Group 

    

eno O 

Lo 

0 
ISLA NEGRA 

PINTURAS 

CAES 
Da vida a tu hogar. 

ISABEL GUZMÁN - JEFE DE 
SERVICIOS Y COMUNICACIONES DEL 
SERVICIO MÉDICO DE CCHC 

"El valor de la asociación con la Revista Desafio, 

está relacionado con el hecho de ser un medio de 

comunicación que está en contacto directo con 

quienes toman las decisiones. Es decir, es una revista 

que puede ejercer influencia en las personas y ayudar 

a una mejor cultura empresarial”. 
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FERNANDO DE SOLMINIHAC | 
- MUTUAL DE SEGURIDAD CAMARA 
CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN 

“Nuestra principal motivación para trabajar 

junto a la Revista Desafío y su equipo, está en 

el compartir y aportar en el sueño de incluir en la 

cultura empresarial una visión más humana. Una 

visión sustentada en conductas responsables y éticas 

con el entorno que nos rodea y principalmente con 

las personas, mejorando asi la calidad de vida de 

todos nosotros". 

ABc1 
somosdiferentes 

CD 
Quebecor World 

  

CERAMICA El 
SANTIAGO El 

S 
el golfo 

ACONCAGUA | N 
Asi se construye 

EMPACK
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| , Chile sano” 
Este sobrino del poeta Enrique Lihn, profesor de Estado y entrevistador, es un 

peatón irredimible, pero no sólo en el sentido literal, sino también porque es un 

vagabundo de alma, a quien le incomodan la permanencia, la estabilidad laboral. 

:: Por Magaly Arenas
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“Toda mi vida laboral la he desarrollado a sobresaltos, quiebres, renuncias, empezar de nuevo y eso 

me ha estimulado. Me gusta emprender aventuras nuevas, incluso cuando me instalo mucho en un 

lugar me empiezo a poner incómodo, comienzo a sentir una desazón. La estabilidad que he tenido 

los últimos años, al estar en la universidad dirigiendo una carrera, ha sido un esfuerzo sobrehumano 

porque hay un proyecto que va más allá de mí mismo.” 

Qué altura y qué vozarrón tiene este mediático profesor. Ni la 

altura (casi 2.00 metros) ni el volumen son algo que se note en la 

televisión, tal vez por eso resulte sorprendente. A sus 46 años se 

encuentra en plena etapa de crianza. Es padre de cuatro hijos, uno 

de una vida anterior como él la llama, de 21 años -que es chef en 

un resort en República Dominicana-, y tres hijos pequeños de cinco 

y dos años, y uno de un mes. 

Esta vida lo tiene ahora leyendo fragmentado, porque ya no puede 

encerrarse a leer días enteros. Por eso lo hace en las micros, en la cola 

del banco, en el baño, parado, esperando una reunión. Siempre anda 

con libros, Se define como un surfista de lectura que intercala libros 

por obligación con otros por puro placer. Entusiasta de la relectura e 

impactado por cómo los libros aparecen en el momento que tienen 

que llegar. En estos días lee "Memorias de ultratumba”, libro en varios 

tomos de Chateaubriand, lo hace en francés y en español. 

No maneja y es feliz vagando por las calles. "Camino, tomo metro, 

buses, taxis, colectivos y estoy viviendo con los ciudadanos chilenos 

el drama del transguatazo". Es un tema que lo tiene descompuesto y 

pide permiso para extenderse: "Aquí ha habido una irresponsabilidad. 

Se dicen cosas que no tienen correlato con la realidad, hay un abismo 

feroz entre las palabras y las cosas. A mí me produce rabia que una 

coalición que tiene como uno de sus lemas la igualdad genere uno de 

los hechos de desigualdad más grande en la historia de este país": 

Siguiendo a Gabriela Mistral, cree que el profesor es una suerte 

de partero, "es alguien que hace nacer una criatura del otro. Un 

profesor es alguien que saca la escultura de esa piedra que es el 

alumno. Para mí la pedagogía es un arte, no una ciencia, y la clase, 

una obra de arte": 

Ha sido emprendedor y empresario en varias ocasiones. “Siempre 

he sido entusiasta y sobregirado para generar cosas”. Claro que bastante 

sui generis. Armó una empresa de servicios poéticos llamada "La Dicha 

Verdadera”, con oficina y clientes. Creó el Periódico del Corazón y 

participó en la formación de Noreste, otro periódico poético. Tenía una 

empresa de talleres de poesía. Y ahora, que es director de literatura 

de la Universidad del Desarrollo, sigue viendo de cerca cómo vive 

un microempresario, esto porque su señora es dueña de dos cafés 

Mosqueto. 

"Mi mujer es una microempresaria, tiene dos cafés, ahí veo lo que 

es ser empresaria, no gana un peso. Paga todos los sueldos, no pierde 

pero tampoco gana. La gente cree que se está haciendo millonaria, las 

pinzas. Hay una épica y una poética de la empresa que uno debiera 

poder transmitir”. 

"Me fascina crear y emprender, encuentro que es estimulante 

que haya una adrenalina que es maravillosa, que me encantaría 

transmitirsela a los alumnos. Los alumnos chilenos tienen una tendencia 

en el alma, o en el inconsciente, a esperar que las cosas lleguen del 

cielo, y a esperar qué le van a dar. En vez de decir yo puedo crear, 

inventar algo nuevo, abrir un camino. Algo que les copiaría a los 

gringos es esa capacidad de confiar en sí mismo. Falta devolver la 

fe en sí mismo, falta energía, gente con las pilas puestas. Hay como 

un peso de la noche que cae sobre la gente, que es achatante. Uno 

ve en la búsqueda de personal gente que llega desganada, derrotada 

antes de partir, con una tristeza, creo que se trata de gente que ha 

sido aporreada, no se ven cabros empilados". 

¿Será por una situación de desigualdad? 
Tiene una base de desigualdad, pero que se transforma en resentimiento, 

y eso se cultiva y se transforma en excusa, en queja, de que todos 

los problemas están afuera y no en uno mismo. Hay desigualdad 

educacional, pero la peor desigualdad es cuando no se transmite desde 

la casa un 'punch', una fuerza para salir al mundo. Hay un estado de 

ánimo flotante que es depresivo en Chile y se pierde un buen capital 

humano. Nuestra energía está mal y eso es contagioso. 

:: LA DESAZÓN DE LA ESTABILIDAD 

Eres un ejemplo notable de un free lance, ¿cómo lo has 
logrado en un país tan rígido, tan inflexible en términos 
laborales? 

Buena pregunta, no me la habían hecho nunca. Mira, una de mis 

características más profundas y más entrañables en mi es la libertad. 

Siempre me he sentido un hombre libre y me asfixia sentirme 

atrapado en una institución y en un sistema laboral rigido; no soy 

de las personas que hace una carrera camino que respeto mucho-. 

Mi padre, a quien yo quiero y admiro, es así; en cambio yo he hecho 

el camino inverso. 

Toda mi vida laboral la he desarrollado a sobresaltos, quiebres, 

renuncias, empezar de nuevo y eso me ha estimulado. Me gusta 

emprender aventuras nuevas, incluso cuando me instalo mucho en un 

lugar me empiezo a poner incómodo, comienzo a sentir una desazón. 
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“Creo que en los poetas está la voz 

más profunda de un Chile sano. En la 

poesía se da una riqueza, una fuente 

de inspiración y de pensamiento, 

original, nuestro, auténtico. Tenemos 

que saber leer ese pensamiento 

en vez de estar nutriéndonos de 

la sociología. Chile es un país que 

se ha llenado de opinólogos y de 

sociólogos que son la peste de este 

país, en todas las instancias.” 

  
La estabilidad que he tenido los últimos años, al estar 

en la universidad dirigiendo una carrera, ha sido un 

esfuerzo sobrehumano porque hay un proyecto que 

va más allá de mí mismo. 

Ese anhelo de libertad de dónde viene, ya 
sabemos que tu padre no es una referencia 
en ese aspecto. 

Todo lo contrario, a lo mejor uno busca lo contrario. 

Yo admiro a mi papá, su orden, era de esas personas 

que tenían la misma cuenta en el Banco Chile 

durante 60 años, que pagaba las cuentas a tiempo, 

nunca se sobregiraba, eso lo respeto mucho y 

corresponde a las virtudes del antiguo Chile, un 

Chile más austero, más ordenado, un caballero. 

Pero, al mismo tiempo, recibí toda la inquietud que 

viene del mundo del poeta Enrique Lihn, hermano 

de mi madre, el mundo de los artistas, los bohemios, 

gente que no encarnaba en la vida. Tengo esas dos 

fuerzas y creo que inconscientemente he tratado 

de hacer una síntesis. 

A propósito de ese Chile austero, sobrio, 
parece que ha desaparecido... 

Si, está en vías de extinción y me parece preocupante 

porque es más que sobrio y austero, es un país 

donde se hacían bien las cosas, donde había una 

pulcritud, un cierto oficio. Tengo la impresión 

de que hoy día está primando una manera poco 

cuidadosa de hacer. 

Chile tiene muchas cosas interesantes, no digo 

que todo esté mal, pero Chile era un país encantador, 

así lo definió el poeta Godofredo lommi. Sería una 

pena que se perdieran el encanto, la sencillez, la 

austeridad; no hay que perder el espíritu empresarial, 

soñar es importante, imaginar, pero la gracia es 

que las ideas y las imaginaciones estén sostenidos 

por el trabajo. 

¿Y cómo sueñas el Chile del Bicentenario? 

Me parece muy pomposo el discurso que gira alrededor 

de la palabra bicentenario con "B" mayúscula. La 

verdad es que todavía no resolvemos problemas del 

centenario. A muchos les encanta hacer gárgaras con 

esa palabra, distrayendo la atención de problemas 

urgentes, pedestres, básicos, todavía no resueltos 

-como el del transporte en Santiago- porque nuestra 

élite política está engolosinada con la teoría y no 

es capaz de resolver el aqui y el ahora, hacer las 

cosas bien mínimamente. Sueño con que en Chile 

se vuelva a la práctica -sin discurso- de hacer las 

cosas bien, con prolijidad, desde nuestra austeridad 

congénita, el viejo Chile del "bueno, bonito, barato". 

Lo demás es literatura. 

¿Cuáles son aquellos dolores o sufrimientos 

que tenemos como seres humanos que no 

nos permiten revelar nuestra verdadera 
esencia, nuestra alma? 

Esos dolores son muchas veces indecibles e 

intransferibles, son como el secreto que muchas 

veces nos llevamos a la tumba. De ellos han hablado



Dostoyevski, Edgar Lee Masters, Shakespeare... ¿Quién 

tiene remedios para eso? Según mi madre, el “agua 

de los carmelitas”, una infusión preparada por los 

carmelitas desde el siglo XVII (con distintas yerbas 

naturales) para los “males del alma", podría ayudar... 

esa agua se vende hoy en las farmacias. 

:: TEMOR A SER 

Has señalado que los chilenos sufrimos 
del "temor a ser”, ¿podrías explicar esa 

enfermedad, sus síntomas y su remedio? 

Eso tiene un nombre más claro todavía y es 

inautenticidad, es decir, temor a ser lo que se es. Parte 

de lo mismo es la siutiquería, que parece que viene 

de un término acuñado por Joaquin Edwards Bello 

cuando en Valparaíso vio una tienda que se llamaba 

SiutttCo., él lo leyó siútico, El chileno que tiende a 

copiar, a mirar hacia fuera y no hacia dentro. Este 

tema es transversal, se da en la clase empresarial 

y también en el mundo intelectual. Copiar y vivir 

como en Paris o en Nueva York, y no ser capaces 

de mirar lo propio y construir desde lo que uno es 

en lo profundo. 

En Chile la gente huye de su origen humilde, 

popular, la gente de provincia huye de la provincia, 

hay como una vergiienza. La gente no reconoce 

la cultura del mundo rural, hay saberes que nadie 

recoge, queda como escindido, creen que la cultura 

es lo que se trae de Francia, de Estados Unidos. Chile 

es un país fascinante, pero nos falta enamoramiento, 

  
creernos el cuento, 

Ser moderno no significa copiar, significa crear 

e inventar a partir de lo que tú tienes. Esto implica 

un esfuerzo de mirar quiénes somos. 

¿Y quiénes somos? 
Somos un país que tiene una cierta fragilidad que 

a mí me parece positiva; una lejanía que uno la ve 

como negativa, pero que puede ser tremendamente 

positiva; que tiene un provincianismo que siempre 

hemos detestado, pero que es importante y que hoy 

día tiene un valor relevante en un mundo globalizado. 

La gente más genial chilena en el campo de la 

creación ha sido la gente auténtica, un ejemplo de 

eso es Violeta Parra. Creo que en la poesía es donde 

más se da nuestro ser. Paradójicamente tenemos 

dificultades para expresar lo que somos y somos 

grandes poetas. 

Eso de estar mirando para el lado en vez de mirar 

lo que tenemos en nuestro jardín, de cultivarlo y darle 

un valor creo que eso es fatídico, debe producir estrés 

y debe ser la fuente de las angustias, de las depresiones 

y de muchos males que nos afectan hoy. 

¿Y qué remedio podrías recomendar? 
Escuchar y leer a nuestros poetas. Creo que en 

los poetas está la voz más profunda de un Chile 

sano. En la poesía se da una riqueza, una fuente 

de inspiración y de pensamiento, original, nuestro, 

auténtico. Tenemos que saber leer ese pensamiento 

en vez de estar nutriéndonos de la sociología. Chile 
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es un país que se ha llenado de opinólogos y de 

sociólogos que son la peste de este país, en todas 

las instancias. Tengo amigos sociólogos y los respeto, 

pero ya llega un punto en que en todas partes hay 

sociólogos que están dando opiniones generales y 

vagas sin fundamento. 

¿Y qué encuentra una persona cuando se 

acerca a la poesía? 

Muchas cosas, va a encontrarse con aspectos de sí 

mismo que ignoraba, con sensaciones, con intuiciones, 

con experiencias, sobre todo con vivencias, más que 

con teorías y también va a conocer la naturaleza, 

sobre la materia chilena. Chile es un país de materia, 

más que de ciudades, es un país natural. Nosotros 

como país chico creo que aportamos una cierta 

sensibilidad, una manera de aprehender el mundo, 

no racional ni racionalista que tiene que ver con una 

manera poética. El chileno no es bueno para expresar, 

no botamos por ningún lado, no somos un país de 

fiestas como los caribeños, somos para adentro. La 

poesia es un lenguaje de sacar aquello que está 

escondido adentro de nosotros mismos, 

¿Por qué se dan Gabriela Mistral, Huidobro, 
Parra? ¿Qué hay aquí, tienes alguna 
explicación? 
Creo que Chile es un pais potencialmente poético y 

nuestro destino es habitar poéticamente el territorio 

y no hacerlo es olvidarse de una esencia, de una 

misión, 1
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INTEGRIDAD DE CARÁCTER 

Mi propia vida 
es mi mensaje 

  S 
Uno de los grandes problemas que enfrenta la 

empresa de hoy se da en su capacidad de alinear el 

resultado final con el cómo y el para qué se consiguen 

estos resultados. 

Por un lado tenemos claro el "qué" queremos 

conseguir: duplicar las ventas, aumentar márgenes, 

posicionar una marca, etc. También, a través de una 

estrategia o un modelo de negocio determinado 

somos capaces de expresar el "cómo" logramos esos 

resultados. Pero lo que no está tan claro es el "para 

qué" los queremos conseguir. El "para qué" es una 

pregunta que trasciende la dimensión puramente 

organizacional y tiene que ver con un plano más 

personal. 

Si bien en el corto y en el mediano plazo el "para 

qué" no es tan relevante para la persona que hace 

las cosas, si lo es en el largo plazo. Un ejecutivo que 

trata de identificarse con la organización empieza 

a preguntarse para qué está en ella. Es indefectible,   

en la medida en que en la organización las personas 

van solucionando sus necesidades básicas, surge 

automáticamente la pregunta: ¿para qué estoy en 

esta organización? 

Es en este punto donde las respuestas puramente 

económicas no son suficientes. Las personas, para 

realizarse, necesitan saber si a través de lo que 

hacen están contribuyendo o no a la sociedad, y 

ahí es donde aparece la dimensión de la integridad 

de la persona. 

La integridad tiene que ver con los valores de 

las personas. Los valores son los que de algún modo 

determinan la rectitud moral, no técnica, de lo que 

se hace. Puede suceder que alguien esté haciendo 

una labor muy bien técnicamente, pero que la 

rectitud moral no vaya con ella. Cuando hablamos 

de la rectitud moral no nos referimos a un tema 

delictivo, es mucho más profundo. Conozco el caso 

de una persona que trabaja en el área marketing de 

Los empleados les pueden 

perdonar muchas cosas a los 

directivos: Les pueden perdonar 

incompetencias, incluso el 

modo de tratarlos, pero lo que 

no les van a perdonar nunca 

es la falta de integridad de 

carácter y eso tiene que ver 

con la consecuencia entre lo 

que se dice y lo que se hace 

(...) Gandhi lo resumió en una 

frase: Mi propia vida es mi 

mensaje. 

:: Por Rafael Mies* 
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Las personas hecesitamos héroes o modelos a seguir. Cuando hablo de 

héroes me refiero a personas que encarnan una serie de valores personales 

con su vida. Cuando hablamos de héroes organizacionales me refiero a esas 

personas que transforman la organización con su ejemplo. 

una empresa de consumo masivo, una fábrica de 

champú. Y lo ha pasado estupendamente en ese 

trabajo, pero ahora se está preguntando: ¿quiero 

vender champú toda mi vida? Esa persona se está 

cuestionando la rectitud de su esfuerzo, Se pregunta 

si acaso no debería canalizar ese esfuerzo en algo que 

contribuyera más a la sociedad, Ahí surge el tema de 

la integridad, de los valores y es desde esta perspectiva 

desde donde debe mirarse en la empresa. 

Otra situación donde es posible observar el tema 

de la integridad en una organización es la relación 

entre subordinados y jefes. Esto porque las personas 

tes pueden perdonar muchas cosas a los directivos, 

como su incompetencia o incluso si es una persona 

autoritaria, su mal carácter, pero lo que nunca les 

van a perdonar es su-falta de integridad y eso tiene 

que ver con la consecuencia entre lo que el directivo 

dice y lo que hace. Si él dice yo me preocupo por la 

gente, pero en la vida práctica no demuestra interés 

alguno en sus preocupaciones, la gente no se lo 

perdona. Los empleados prefieren que diga yo no 

me preocupo por la gente y que no lo haga, porque 

asi saben en qué área se está jugando. Gandhi de 

algún modo lo resumía en la frase: “Mi vida es mi 

propio mensaje”. Es decir, yo soy el mismo en lo que 

digo y en lo que hago. 

La inconsecuencia entre el discurso y la acción 

de todos, pero principalmente de la plana directiva, 

produce nocivos efectos en el largo plazo y en la 

disposición de los ejecutivos por hacer cosas que 

vayan más allá del contrato laboral. Esto es una 

cosa importante y que pocas veces se considera. 

Hoy por hoy sabemos que para que una empresa 

sea exitosa, la Única manera de logrario es que los 

ejecutivos hagan cosas más allá de lo estipulado 

contractualmente, es decir que estén personalmente 

comprometidos en lo que se hace. Cuando no hay 

integridad de carácter de parte de la gerencia lo que 

pasa es que los ejecutivos restringen sus acciones a 

lo puramente contractual y eso pone en riesgo serio 

la competitividad de la empresa, Ante situaciones 

extraordinarias el ejecutivo no tendrá ningún 

compromiso y se limitará a lo señalado en el contrato 

y si eso implica un fracaso para la compañía no lo 

considerará su problema, sino el de los dueños. 

:: HÉROES 

Las personas quedan marcadas en su vida por 

dos grandes momentos: la familia y la vida que pasan 

en la organización. La familia es por cierto el primer 

modelo a seguir. En un ejemplo muy sencillo, se puede 

decir que si en una familia los padres son gritones, 

es probable que los hijos también lo sean. 

En el caso de las organizaciones se ha demostrado 

que los ejecutivos jóvenes quedan fuertemente 

marcados por las conductas y los hábitos de sus jefes 

directos. Si el jefe es trabajólico, lo más probable es 

que el ejecutivo sea trabajólico; si el jefe es honesto 

y virtuoso, lo más probable es que los ejecutivos 

sean honestos y virtuosos, Por tanto, ta capacidad 

de modelar de un jefe sobre un subordinado es 

tremenda. 

Las personas necesitamos héroes o modelos a 

seguir. Cuando hablo de héroes me refiero a personas 

que encarnan una serie de valores personales con Su 

vida. Cuando hablamos de héroes organizacionales 

me refiero a esas personas que transforman la 

organización con su ejemplo. 

La influencia de los jefes por supuesto también 

se da en el sentido negativo. Recuerdo una empresa 

en la cual el jefe les decía a sus subordinados: Enanos 
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esto, enanos esto otro. Curiosamente cuando los 

ejecutivos asumían un puesto alto, ellos trataban 

a los demás de enanos. Repetían, casi como niños, 

la conducta aprendida. La capacidad de un jefe de 

destruir valores en un subordinado o de agregar 

valor es tremenda. 

La integridad de vida es una realidad que recoge 

el concepto de virtudes humanas. Las virtudes son 

hábitos o maneras regulares de hacer las cosas. 

Son acciones repetitivas y, además, observables. 

Una virtud para que lo sea debe ser observable en 

la manera normal de actuar de un sujeto, no es un 

acto en particular o aislado. 

En el plano de la organización, las virtudes pueden 

traducirse en lo que serian fas competencias de eficacia 

personal, que son conductas observables a las que 

se le agrega que además son medibles. Uno puede, 

por ejemplo, sacar estándar de puntualidad. 

Dado el impacto de los jefes en los subalternos, 

creo que en la gerencia de recursos humanos O 

aquellos que toman la decisión de contratar a las 

personas debieran no sólo considerar las competencias 

técnicas, sino también la calidad moral del postulante 

por las consecuencias que ya hemos mencionado y 

en cómo las conductas virtuosas afectan siempre 

a la organización. 

A estas alturas nos resulta natural preguntarnos, 

¿cómo se detecta la calidad moral de las personas? 

Esa pregunta ya se la hicieron a Aristóteles: ¿Cómo 

conocemos al que es virtuoso? Y él respondio: el 

virtuoso es el que practica la virtud, La única manera 

de detectar la calidad moral de una persona es 

conociéndola en su actuar, es por tanto imposible 

una evaluación previa al conocimiento práctico 

de la conducta del sujeto, La virtud sólo se puede 

evaluar en la acción. 

Una de las virtudes que se han visto más afectadas 

en estos tiempos es la honestidad. Hoy estamos 

en una cultura de la mentira, no es la mentira del 

engaño por el engaño o por maldad; es una mentira 

sutil, pero es una mentira. Mienten los candidatos 

cuando van a buscar trabajo y mienten las empresas 

cuando les ofrecen trabajo, Mienten las compañías  
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en el manejo de las expectativas, en su publicidad, 

y también mienten muchas veces en las encuestas 

los usuarios respecto de su verdadera valoración de 

los productos o servicios recibidos. 

Sin embargo, sucede que la única manera de 

lograr un compromiso real entre la administración y 

sus ejecutivos, entre la empresa y sus clientes, es sobre 

la base de cuáles son las verdades que hay en este 

negocio. El éxito de una organización se construye 

sobre las fortalezas, pero también sabiendo cuáles 

son las debilidades y ésas hay que exponerlas. Hay 

una tendencia a envolver las cosas con un viso de 

falta de veracidad, lo que es nefasto. 

Por eso es tan importante sincerar. Sincerar, 

por ejemplo, las cifras de la empresa, esto es lo que 

ganamos. En países avanzados las rentas de los 

ejecutivos son transparentes a toda la organización. 

Si un ejecutivo gana mucha plata, habrá que ver por 

qué, si es porque agrega mucho valor a la compañia, 

esto es entendible y aceptable, y si no es así es una 

situación injusta que hay que cambiar. Eso le hace 

bien a la empresa. 

La misión de toda organización expresa cuál es su contribución a la sociedad, 

a sus empleados y también a sus accionistas. La misión trasciende lo 

puramente estratégico u operacional y expresa el alma, la finalidad de la 

empresa. El problema se produce cuando a los ejecutivos no se les mide por 

la misión, sino puramente por lo estratégico. 

:: PRESIONES E INTEGRIDAD 

Algunos podrán ver flaquear su integridad de 

carácter ante la necesidad de cumplir metas, de 

satisfacer las demandas de los accionistas, para 

hacer frente a esta realidad es necesario recordar a 

un gran olvidado: la "Misión” de la empresa. 

La misión de toda organización expresa cuál 

es su contribución a la sociedad, a sus empleados y 

también a sus accionistas. La misión trasciende lo 

puramente estratégico u operacional y expresa el alma, 

la finalidad de la empresa. El problema se produce 

cuando a los ejecutivos no se les mide por la misión, 

sino puramente por lo estratégico. En efecto, en la 

actualidad se les mide por rentabilidad, por metas, 

pero en su evaluación no está su contribución a la 

misión. Esto hace muchas veces que los ejecutivos se 

vuelvan esquizofrénicos trabajando en organizaciones 

esquizofrénicas. Existen compañías que se plantean 

ante la sociedad como organizaciones preocupadas 

por sus clientes, por el medio ambiente, por sus 

empleados, pero en la realidad sólo se preocupan del 

"estado de resultados” Logran empleados preocupados 

de la rentabilidad, de las ventas y de los números, 

pero olvidados del cliente, de sus compañeros y del 

medio ambiente. 

Esta falta de medición de la contribución a la 

misión revela un serio problema en las métricas 

de muchas organizaciones que, por lo general, 

son sólo de corto plazo y no contemplan todas 

las posibilidades de contribución que es capaz un 

ejecutivo. Esta ausencia en las mediciones genera 

ejecutivos altamente críticos con sus propias empresas 

porque observan que la organización está ahí sólo 

para ganar plata, entonces se vuelven reacios a un 

mayor compromiso. 

Si la compañía se tomara en serio su misión y 

fuera coherente con ella, lo más probable es que sus 

ejecutivos trabajarían lo mismo, pero con otro sentido. 

Cambiarian el estrés por cansancio y compromiso. 

Me parece que a todos nos gusta llegar cansados 

a la casa porque quiere decir que se tuvo un día 

productivo, pero nadie quiere llegar estresado. El 

origen se puede encontrar en esas métricas parciales 

y de corto plazo que aplica la organización. Esto no 

es un sueño ni una utopía, en el ámbito de países 

desarrollados nos encontramos muchos ejemplos de 

empresas que se han tomado en serio su misión y 

han conciliado cultura y resultados económicos. 

:: INTEGRIDAD Y LIDERAZGO 

El liderazgo y la integridad de carácter son dos 

caras de la misma moneda. La posibilidad de seguir 

a un jefe que sólo sea competente técnicamente es 

bastante reducida. Por otra parte, nos encontramos 

muchos casos de personas comprometidas con su 

jefatura cuando en ellas hay personas que llaman 

la atención por sus valores, su compromiso y su 

calidad moral. 

Entonces el tema de integridad de carácter no es 

menor. Hoy en día muchas empresas buscan cursos 

de liderazgo para capacitar a sus ejecutivos. Lo que 

debieran saber es que el liderazgo no se logra si no 

hay integridad de carácter. 

No podemos equivocarnos pensando en que 

la importancia de la integridad de carácter radica 

en que puede garantizar un resultado económico 

positivo. Esto sería violentar el sentido de la integridad 

de carácter, ya que no se es íntegro para lograr 

resultados económicos, sino para ser una persona 

plena y ayudar a otros a lograrlo. Pero claramente 

una organización que tiene integridad de carácter 

presenta muchas más posibilidades de sobrellevar 

las crisis y los malos momentos, y de avanzar en 

términos de éxito competitivo, sí o sí. 3



vásario | 71 | HUMOR 

LO MEJOR DEL HUMOR 

— o. , 
>, SABEJEFE ?. E LA VIDA TodO la > / 

e dx QVEVELID DEOTRA PELS PEC | 
  

       
  

 



72 | HUMOR 

     

        

   

    

   
   

- No HABLO SIRPRE 
DESDE EL CoNAEON.... 

.. SON CARNoLo (go ... 

EL SEÑON DTO QUE NOSOTROS 
ERAMOS LA LUZ DEC MUNDO... 

    

   

   

      

   
   

    
   

PELO NO DIJO na QUE 
LA (DZ 1BA A TENEN 

  

  

  
  

  

  

  
  

      
  

  

                    
  
  

  

    

R2o mayo Y [MERNES || PoRsTOS 25 aa 
TAS | % Weorezz | | LLO EA 

do Piola ACO , E | , PrguÉ EH 

50 ETA ¡O



Celebramos sirviendo a 
nuestros suscriptores 
Como una forma de celebrar nuestros 15 años y fruto del convenio entre Desafío y la distribuidora 

editorial Familia de Nazareth, pondremos a disposición de nuestros suscriptores diversos libros de 

espiritualidad y de formación psicológico-espiritual y empresarial, dentro de los cuales destacamos 

autores como: Anselm Grún, Jean Vanier, Henry Nowen, Carlo María de Martini y Steven Covey. 

Algunos títulos sugeridos: 

Bonum 

  

ARMONÍA INTERIOR 
ANSELM GRÚN 

Aquello que los hombres realmente ansian 

es la calma interior, la paz espiritual, la armonía 

consigo mismos. La incapacidad de estar en calma, 

la intranquilidad, la infelicidad sin pausa y el vacio 

espiritual son a menudo la realidad del hombre de hoy. 

Para Anselm Griin esto no sólo tiene motivos externos 

sino también arraigadas raíces espirituales. 

El autor propone una sabiduria que ayuda a 

evitar la dispersión interior y llegar a una observación 

del presente más completa. Se trata para él de una 

actitud básica de confianza, de una despreocupación 

fundada en la confianza en la existencia. 
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FUENTES DE FUERZA INTERIOR 
ANSELM GRÚN 

Anselm Grin está convencido de que muchas 

personas están agotadas porque beben de fuentes 

turbias: ambición, afán de autoafirmación, 

perfeccionismo. Nos vemos consumidos por 

modelos problemáticos de vida. ¿Qué ocurre con 

nuestras energías anímicas cuando nos sentimos sin 

fuerzas y «en las últimas»? ¿Cómo puedo encontrar 

el camino de vuelta a las fuentes de mi vida? ¿De 

dónde puedo sacar fuerzas sin quedar agotado? Esas 

fuentes existen en la vida de cada uno: fuentes claras 

que limpian, refrescan, fecundan. Son los recursos 

que quedan ya cimentados en la infancia. El autor 

muestra cómo se consigue encontrar el acceso a esta 

fuente y hacer que brote a borbotones. 

$ 5.000 con IVA 

  

Vida y trabajo 

Pinal 

VIDA Y TRABAJO 
ANSELM GRÚN 

En este libro, Anselm Grún se ocupa de estas 

preocupaciones que afligen diariamente al ser humano. 

Para él, la solución a los problemas que se derivan de 

una vida profesional llena de responsabilidades está 

en una espiritualidad vivida. Ésta ayuda a aprender 

de nuevo a distinguir lo que es importante en la 

vida profesional, por un lado, y en la vida privada, 

por otro. Una percepción honrada de sí mismo, 

recursos como la meditación o la oración y, sobre 

todo, la integración en la vida profesional diaria 

de «virtudes clásicas», como una actitud positiva y 

un comportamiento leal, pueden representar una 

ayuda para todos. 
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